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■  МЕГАН ФОКС беременна от мужчины, которо-
го все называли ее бывшим мужем. Впечатленный 
«МК-Бульвар» выяснил подробности и вспомнил 
других звезд, которые решили дать своим от-
ношениям второй шанс.
■  АННА ХИЛЬКЕВИЧ в рекордные сроки верну-
ла себе завидную форму после родов, но стала 
объектом слухов о том, что страдает анорексией. 
«МК-Бульвар» провел ревизию и готов назвать 
других звезд, которых ругают за стройность.
■  А ТАКЖЕ: Татьяна и Надежда Михалковы 
удивили нарядами, Борис Щербаков изучил себя 
в деталях, Елена Летучая стала жертвой мошен-
ников и многое другое.

Читайте 5-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

ЛЕСА ВОКРУГ МОСКВЫ ЗАПРЕТЯТ К ВЫРУБКЕ
Госдума рассматривает поправки в закон  
«Об окружающей среде»

КОЛЕСО ИЗОБРЕЛИ РУССКИЕ
В этом можно убедиться, побывав в патриотическом музее  
в Переславле-Залесском

Читайте 3-ю стр.

СПЕЦИАЛЬНО  
ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Марк ЗАХАРОВ, 

режиссер

«САРМАТЫ» НАШИ БЫСТРЫ
Россия успешно испытала новое ракетное 

супероружие
По данным источников «МК», Россия 

в начале этой недели провела успешные 
испытания нового аэробаллистического 
гиперзвукового боевого оснащения для 
перспективной межконтинентальной 
баллистической ракеты (МБР) «Сармат», 
которая вскоре должна прийти на смену 
самой мощной российской МБР РС-20 
«Воевода» (по классификации НАТО — 
SS-18 Satan).

Официально об этих испытаниях 
пока не сообщалось. Но, как утверж-
дают источники газеты, доклад об 
этом фантастическом успехе, как его 

характеризуют разработчики, должен 
состояться в ближайшее время. Ис-
пытательный пуск, сообщают наши 
собеседники, был осуществлен из 
Оренбургской области с позиционно-
го района Домбаровский. В июле 2015 
года об аналогичном испытательном 
пуске этой же боеголовки и из того же 
района сообщали западные СМИ со 
ссылкой на доклад аналитиков бри-
танского издания Jane’s Intelligence 
Review.

Читайте 6-ю стр.

Правительственная комиссия не 
усмотрела нарушения закона в том, 
что родственники министра сельского 
хозяйства России Александра Ткачева 
владеют одним из крупнейших в стране 
агрохолдингов. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович сообщил: Ткачев сам попро-
сил проверить себя — и правительство 
не усмотрело конфликта государствен-
ных интересов с интересами бизнеса 

семьи профильного министра. Такое ре-
шение может оказаться очень опасным 
прецедентом, ведь завтра по примеру 
Ткачева министр торговли может начать 
выстраивать свою личную торговую 
сеть, а родственники главы полицей-
ского ведомства — создать частную 
охранную структуру.

Читайте 3-ю стр.

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЛ МИНИСТР 
НА АНТИСАНКЦИЯХ

Депутат, инициировавший «дело Ткачева», 
будет добиваться публикации документов 

правительственной комиссии 

Новые подроб-
ности дела о гибели в 
драке бас-гитариста 
группы «Любэ» Пав-
ла Усанова стали 
известны «МК». Ис-
точник, близкий к 
следствию, сооб-
щил, что перед смер-
тельной стычкой 
Усанов повздорил с 
двумя украинцами, 
и темой конфлик-
та стала ситуация 
на Донбассе. Ранее 
эту версию озвучил 
близкий приятель 
артиста, писатель 
Захар Прилепин.  

Читайте 6-ю стр.

МУЗЫКАНТ «ЛЮБЭ» ПОГИБ 
В СХВАТКЕ ЗА ДОНБАСС?

Предполагаемые соучастники 
убийства пока вышли сухими  

из воды

Вадим  
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

ДЯДЯ МИША, 
ВЫ ДУРАК?

Ходорковский всерьез 
уверен в существовании 
мирового правительства

Новость о победе российской стороны в 
Гаагском суде в деле о 50 миллиардах была на-
столько неожиданной, что всерьез помутила даже 
«лучшие умы человечества». Так, Михаил Ходор-
ковский, комментируя сенсационное событие, 
написал в своем Твиттере «Запад решил ослабить 
давление».

Увидев этот комментарий, я, признаюсь, 
вначале не поверил своим глазам и не успо-
коился, пока сам не зашел в Твиттер Михаила 
Борисовича. А потом стал представлять себе, 
как в натуре могло происходить описываемое 
событие. Значит, Запад звонит в окружной суд 
Гааги... Нет, весь Запад звонить не может, их там 
с прилегающей Японией под миллиард человек... 
Наверное, все же Обама, он же у нас президент 
земного шара... Или по поручению Обамы, сам он 
человек занятой, как раз в Саудовскую Аравию 
поехал. Нет, Обаму в Гаагском окружном суде не 
послушали бы, у европейцев собственная гор-
дость. Не будут потомки Карла Великого плестись 
в хвосте американской политики. Нет, звонит, на-
верное, голландский премьер Марк Рютте... Хотя 
Голландия это же не весь Запад. А МБХ написал 
«Запад», а он светоч, и светочам верить надо. 
Без рассуждений. Общего на всех президента в 
Европе пока нет. Может, мировое правительство 
Ротшильдов и Рокфеллеров подсуетилось. Не все 
же в Бильдербергском клубе 
заседать, пора переходить к 
активным действиям. 

Читайте 3-ю стр.
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Враг Кремля Алексей Навальный придумал, как перед выборами в 
Госдуму устроить контрольную закупку. 

Большие выборы в сентябре — в Думу. А тут, глядишь, маленькие — в 
Барвихе, в какой-то местный орган. И какая разница: кто там депутат. 
Будь хоть марсианин — никакого влияния на политику, на экономику. 

Марсианин ничего бы у нас изменить не смог, растерялся бы. А вот 
люди Навального… Они — реальные оппозиционеры. 

Читайте 5-ю стр.
 

НА ВЫБОРАХ В БАРВИХЕ 
ПОБЕДИЛА  

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА

Александр МИНКИН 

Барвиха, 20 апреля.
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КИЛЛЕР НАПАЛ НА БИЗНЕС-ЛЕДИ ИЗ БАГАЖНИКА 
МАШИНЫ

Весьма экзотическим спо-
собом — с помощью устрой-
ства с железными штырями 
— намеревался устранить 
свою начальницу, успешную 
бизнесвумен, ее подчинен-
ный. Но в итоге смерть при-
шла за ней из… багажника 
автомобиля.

Как сообщал в свое время 
«МК», погибшая в свое время 
была владелицей обменника 
в районе Южного порта. Ком-
паньоном женщины был Вита-
лий Понкратов (он же работал 
бухгалтером-кассиром опе-
рационной кассы). В какой-
то момент он решил убить 
напарницу и забрать все ее 
сбережения. 

Себе в помощники Ви-
талий определил своих 
друзей детства — братьев 
Волчковых, 31-летнего Ва-
силия и 29-летнего Ивана, из 

малообеспеченной много-
детной семьи. Понкратов по-
советовал начальнице взять 
Василия на работу водите-
лем. Именно в «Форде», по 
замыслу коварного бухгалте-
ра, и должно было произой-
ти убийство. Первоначально 
мужчина собирался проде-
лать дырки в заднем сиденье 
машины, где обычно сидела 
бизнесвумен, и вставить туда 
железные штыри, которые 
должны пронзить ее при дви-
жении авто. Но в итоге Пон-
кратов предложил киллерам 
просто задушить напарницу. 
23 июня 2014 года, подой-
дя после работы к машине 
Василия, женщина увидела 
за рулем его брата Ивана, 
который заявил, что в этот 
раз он довезет ее до дома. 
Василий в это время прятал-
ся под пледом в багажнике 

авто. Во время движения 
машины по Профсоюзной 
улице он сзади накинул на 
шею женщине свой ремень 
и задушил ее. Труп бандиты 
отвезли в село Малое Са-
марино Рязанской области, 
где и закопали в лесу. Затем 
братья забрали деньги жен-
щины (с собой у нее было 3 
миллиона 900 тысяч рублей 
казенных и своих денег). Из 
них оставили своему отцу 20 
тысяч рублей. А вернувшись 
в столицу, полтора миллиона 
рублей отдали Виталию. 

Как сообщил «МК» гособви-
нитель прокуратуры города 
Алексей Львович, суд учел 
позицию обвинения и при-
говорил Василия Волчкова к 
17 годам лишения свободы, 
Понкратова — к 16 годам, 
Иван Волчков осужден на 14 
лет лишения свободы.  

ВНУК АЛЛЫ ПУГАЧЕВОЙ ЛИЧНО 
ПРИШЕЛ В СУД КАЯТЬСЯ ЗА ВИНУ 

НА ДОРОГЕ

Старший внук Аллы Пу-
гачевой и сын Владимира 
Преснякова и Кристины Ор-
бакайте едва не лишился во-
дительских прав за езду по 
встречной полосе. На днях 
мировой суд участка №134 
района Выхино–Жулебино 
Москвы рассмотрел адми-
нистративное дело в отно-
шении 24-летнего Никиты 
Преснякова. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в ГИБДД, инцидент про-
изошел 25 марта этого года 
около 14.00, когда Пресняков 
ехал на своем автомобиле 
со стороны улицы Приволь-
ная в сторону Хвалынского 
бульвара. Музыкант нарушил 

дорожную разметку, со-
вершил выезд на сторону 
дороги, предназначенную 
для встречного движения, 
и проследовал по ней. При 
этом данный маневр не был 
связан с поворотом налево, 
разворотом или объездом 
препятствия. Санкция за это 
нарушение предусматрива-
ет наложение администра-
тивного штрафа в размере 
5 тысяч рублей или лишение 
права управления транспорт-
ными средствами на срок до 
шести месяцев. 

Видимо, понимая всю 
серьезность ситуации, от-
прыск знаменитой семьи 
лично явился на судебное 
заседание. В ходе разбира-
тельства Пресняков признал 
вину и раскаялся. Оказалось, 
что парень уже попадался 
на нарушениях ПДД, но при 
этом все штрафы оплачивал 
вовремя. 

В итоге мировая судья Ма-
рина Зенкина решила строго 
не наказывать известного 
артиста. 

— Преснякову назначили 
административное наказа-
ние в виде штрафа в 5 тысяч 
рублей, — сообщили «МК» в 
суде.

СЫЩИКАМ ДЛЯ ПОЛЬЗЫ 
УГОЛОВНОГО ДЕЛА ПРИШЛОСЬ 
КУПИТЬ ЮНЫХ СЕКС-РАБЫНЬ

Сутенер из подмосковного 
Подольска пытался продать 
двух 15-летних школьниц в 
сексуальное рабство. Сто-
личные оперативники прове-
ли операцию по задержанию 
преступников и вернули под-
ростков обратно домой.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад 
37-летний Алексей (имя из-
менено) организовал кри-
минальный бизнес — фирму 
по оказанию сексуальных 
услуг. Для работы мужчина 
привлекал местных молодых 
женщин, которые оказались 
в сложной жизненной ситу-
ации, и подростков из не-
благополучных семей. В по-
мощники Алексей взял своих 
старых знакомых — 27-лет-
него Сергея и 18-летнюю 
Татьяну (имена изменены). 
Бизнес у преступной троицы 
шел хорошо. Сергей на авто-
мобиле привозил девушек, 
а потом Татьяна приводила 
их к клиенту. Сам Алексей 
занимался подбором «пер-
сонала» и подсчитывал при-
быль. Стоимость интимных 
услуг доходила до 20 тыс. 
рублей за два часа работы 
девушки.

Около месяца назад Алек-
сей познакомился с двумя 
15-летними школьницами 
(одна из них воспитывается 
без отца, воспитанием другой 

занимается отчим). В голове 
сутенера созрел традицион-
ный план. Он решил продать 
двух новеньких девушек в 
сексуальное рабство и ми-
гом получить за это круглень-
кую сумму в 400 тыс. рублей. 
Злоумышленник через своих 
знакомых стал подыскивать 
покупателей на живой товар. 
Вскоре эта информация по-
пала в руки оперативников, 
которые и выступили в ка-
честве покупателей. 

Встречу назначили в Мо-
скве на теплоходе «Валерий 
Брюсов». В столицу приеха-
ла вся троица. Алексей ждал 
покупателей в ресторане на 
теплоходе, а его помощни-
ки вместе с подростками 
остались в припаркованном 
рядом автомобиле. Обсудив 
с сутенером детали сделки, 
оперативники передали ему 
деньги и сразу провели за-
держание всех злоумышлен-
ников.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ММСУТ СК России Татьяна 
Морозова, по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Торговля людьми, 
совершенная в отношении 
двух несовершеннолетних 
лиц». Двое подозреваемых 
сознались в преступлении, 
один от дачи показаний от-
казался.

ЭКС-ПОЛИЦЕЙСКИЕ СВЕРНУЛИ 
ШЕЮ ЗАСЛУЖЕННОМУ ВРАЧУ, 

ВЫБИВАЯ ДОЛГ
Травму шеи получила 

46-летняя врач, которую по-
хитили двое мужчин на «Лен-
дровере» 18 апреля на вос-
токе Москвы. Выяснилось, 
что при помощи бандитов, 
бывших сотрудников поли-
ции, у дамы выбивала долг ее 
близкая приятельница.

Заслуженного специалиста 
по восстановительной меди-
цине подстерегали возле ее 
дома на Краснобогатырской 
улице. В тот день женщина 
трудилась во вторую смену. 
Она вышла из дома в районе 
15.00 и направлялась в част-
ную клинику. Кстати, дама 
отдала медицине более 20 
лет. В свое время она была 
спортивным врачом обще-
ства «Динамо». Также жен-
щина имеет научные работы 
по проблемам беременных 
(в частности, по сложностям 
при тазовом предлежании 
плода).

Двое головорезов показа-
ли врачу полицейское удо-
стоверение (как оказалось, 
оно было просроченным), а 
затем насильно посадили 
женщину на заднее сиденье 
внедорожника. К счастью, 
медик успела позвать на 
помощь, поэтому прохожие 
вызвали полицию. Машину 
остановили на улице Боль-
шая Оленья. В салоне нашли 
наручники и травматический 
пистолет.

В отделении полиции врач 
пояснила, что похитители 
требовали 700 тысяч рублей. 
Дама некоторое время назад 
вместе с подругой решила 
подработать: женщины за-
казывали вещи в Германии и 
перепродавали в России. Но 
в итоге бизнесвумен в белом 
халате задолжала подруж-
ке деньги. Та, судя по всему, 
отчаялась их получить и на-
няла головорезов. Угрожать 
должнице начали с декабря 
2015 года: некий гражданин 
звонил по телефону (потом 

медик узнала голос одного 
из похитителей). Женщина 
не воспринимала угрозы 
серьезно и не обращалась в 
полицию. 18 апреля бандиты 
решили действовать силой. 
Кстати, в машине злодеи 
успели причинить похищен-
ной травмы, пока иномарку 
не остановили полицейские. 
Один из них сильно сжимал 
шею, в итоге сломав даме 7-й 
шейный позвонок и шейный 
хрящ. Восстанавливать здо-
ровье женщине придется как 
минимум 21 день.

Что касается злодеев, то 
ими оказались бывшие со-
трудники полиции, причем 
один из них ранее судим за 
мошенничество. 39-летний 
Василий Ражин трудился 
оперуполномоченным в 
ОМВД по району Черемушки. 
В 2013 году местная житель-
ница написала заявление на 
мужчину, которого подозре-
вала в грабеже. По материалу 
должны были вынести отказ 
в возбуждении уголовного 
дела. Но Ражин вызвал муж-
чину в околоток и заявил, что 
уголовного дела не будет 
только при его вмешатель-
стве. Помощь страж порядка 
оценил в 60 тыс. рублей. Его 
арестовали и приговорили 
к 3,5 года лишения свобо-
ды условно — «оборотню» 
помогли в частности пред-
ставленные на суде справки 
о различных спортивных до-
стижениях (парень играл в 
хоккей). Подельник Ражина 
по похищению врача, 32-лет-
ний Дмитрий Кулеш, также 
ранее трудился в полиции — 
оперуполномоченным в под-
московных Химках. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, в отношении 
мужчин возбуждено уголов-
ное дело по статьям «Похи-
щение человека» и «Вымо-
гательство».

АЛКОГОЛИКАМ РАЗРЕШАТ 
ВЫКУПАТЬ СВОИ АВТОМОБИЛИ  

СО ШТРАФСТОЯНКИ
Забрать свою машину под 

денежный залог смогут во-
дители, которые лишились 
ее из-за грубых нарушений 
Правил дорожного движения. 
При этом деньги у них при-
мут прямо в том отделении 
ГИБДД, сотрудники которого 
его задержали. 

Минюст России разработал 
законопроект о дополнении 
Кодекса РФ об администра-
тивных правонарушениях 
новой статьей — «Залог за 
задержанное транспортное 
средство». В первую очередь 
речь идет о ситуациях, когда 
машину забрали у водителя, 
находившегося за рулем в 
состоянии алкогольного или 
наркотического опьянения. 

Согласно новому доку-
менту, автовладелец сможет 
внести залог за задержан-
ное транспортное средство 
в орган внутренних дел, 
указанный в протоколе. Раз-
мер выплаты должен быть 
не меньше суммы админи-
стративного штрафа, пред-
усмотренного законом за то 
правонарушение, в котором 
обвиняется человек. Проще 
говоря, если штраф за пья-
ную езду за рулем равен 30 
тысячам рублей, то хозяин 
может забрать своего «коня», 
оставив в полицейском око-
лотке не меньше этой суммы. 
При этом если суд признает 
его невиновным, то деньги 
ему вернут полностью. 

ПО НЕЛЕГАЛЬНЫМ ШАШЛЫЧНИКАМ 
УДАРЯТ С ВОЗДУХА

Искать любителей пожа-
рить шашлыки в неположен-
ных местах станут при по-
мощи беспилотников. Кроме 
того, в «охоте» на нарушите-
лей примут участие добро-
вольцы на вертолетах.

Как рассказал «МК» началь-
ник Управления пожарно-
спасательных сил Главно-
го управления МЧС России 
по городу Москве Дмитрий 
Ширлин, в нынешнем сезоне 
искать тех, кто жарит шашлы-
ки в неположенных местах, 
будут по-новому. Для это-
го станут использовать как 
беспилотные летательные 
аппараты, так и вертолетный 
поисково-спасательный от-
ряд «Ангел», состоящий из 
добровольцев на собствен-
ных геликоптерах. Авиация 
станет с воздуха следить за 
обстановкой на земле и ис-
кать так называемые термо-
точки — места с повышенной 
температурой. Обнаружив 

их, дроны и частные пилоты 
станут моментально сооб-
щать об этом в Центр управ-
ления в кризисных ситуациях 
МЧС Москвы, после чего спа-
сатели на земле будут про-
водить проверки. По словам 
Ширлина, особенно актуаль-
на такая работа с воздуха 
будет в Новой Москве, где 
из-за больших расстояний 
сотрудникам МЧС сложно 
следить за всеми любите-
лями пожарить мясо в не-
положенном месте. Между 
тем новые технологии будут 
применяться против наруши-
телей «шашлычных» правил 
не только в воздухе, но и на 
земле: так, по словам ру-
ководителя ГПБУ «Моспри-
рода» Игоря Рябоконя, со-
трудники ведомства станут 
патрулировать столичные 
парки в поисках «возмути-
телей спокойствия» на двух-
колесных электроскутерах-
сегвеях.

ПРОСПЕКТУ МИРА И КАШИРСКОМУ ШОССЕ 
ПРОПИСАЛИ УСКОРЕНИЕ

Изменить скоростной ре-
жим на участках нескольких 
основных магистралей Мо-
сквы предложили столич-
ным властям активисты-
дорожники. 

Как рассказал «МК» транс-
портный эксперт Александр 
Шумский, в столице по-
прежнему остались участки 
дорог со скоростным режи-
мом, установленным на пер-
вый взгляд случайным об-
разом. Например, не очень 
понятно, почему большая 
часть Варшавского шоссе 
едет со скоростью 80 км/ч, 
а от МКАД до Щербинки ско-
рость снижается до 60 км/ч. 
Причем это новая дорога, с 
отбойниками, освещением 
и развязками. По мнению 

общественников, будет ло-
гично увеличить скорость на 
шоссе от МКАД до Молодцов-
ского проезда также до 80 
км/ч. Кроме того, активисты 
предлагают увеличить ско-
рость на участке Каширско-
го шоссе от МКАД до улицы 
Маршала Захарова с 60 до 
80 км/ч, а также на участке 
Киевского шоссе от МКАД 
до Селятина — с 90 до 110 
км/ч.

«Логично также повысить 
скорость не только на Киев-
ском шоссе, но и на 1,5-ки-
лометровом участке Ленин-
ского проспекта от МКАД до 
развязки с проспектом Вер-
надского до 80 км/ч, — счи-
тает эксперт. — При выезде 
из города автомобилисты 

будут плавно набирать ско-
рость, при въезде — плавно 
снижать». 

Еще одна проблемная ма-
гистраль — проспект Мира. 
Особенно выделяется здесь 
участок от ТТК до Северянин-
ского путепровода, где есть 
отбойники, а лимит скорости 
60 км/ч. «Самое смешное, 
что дальше в область, где на 
Ярославке отбойников уже 
нет, установлено 80 км/ч, — 
говорит Шумский. — Поэто-
му мы предлагаем уравнять 
скорость до 80 км/ч».

Однако активисты пред-
ложили не только повысить, 
но и снизить скорость. По их 
мнению, это необходимо на 
одном из участков Щелков-
ского шоссе.

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Дмитрий  
ПОГОРЕЛОВ, Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.
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ИЗ ПЫХТИНА ТЕПЕРЬ МОЖНО БУДЕТ ВЫБРАТЬСЯ  
НА АВТОБУСЕ

Новый автобусный марш-
рут откроется в Новой Мо-
скве с 23 апреля. Он свяжет 
район Пыхтино со станцией 
метро «Саларьево».

Как рассказали «МК» в 
Мосгортрансе, маршрут 
№892 протяженностью 13,5 
км позволит связать с ме-
трополитеном новые жилые 
комплексы, расположенные 
на Боровском шоссе. Каж-
дый день на 892-м маршруте 

будут работать шесть авто-
бусов. Интервалы движения 
в часы пик составят около 
10 минут. Трасса следова-
ния нового маршрута будет 
пролегать от станции метро 
«Саларьево» по Киевскому 
шоссе, далее через совхоз 
Ульяновский, деревню Рас-
сказовка на 1-ю Боровскую 
улицу, затем по Боровско-
му шоссе в Пыхтино и так 
же обратно. От остановки 

«Пыхтино» первый автобус 
будет отходить в 5.17 утра, 
последний рейс — в 1.07 
ночи. От остановки «Метро 
«Саларьево» — с 5.40 утра 
до 1.28 ночи.

Напомним, в Новой Москве 
сегодня действуют 52 марш-
рута общественного транс-
порта. На линиях работает 
свыше 300 автобусов, кото-
рые каждый день перевозят 
порядка 155 тысяч человек.
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Госдума приняла в первом чтении пре-
зидентский пакет законопроектов, 
который расширяет сферу применения 
суда присяжных, одновременно упро-
щая процедуру их отбора. В какую сум-
му обойдутся федеральному бюджету 
нововведения — неизвестно. 

 Полпред президента в Госдуме Гарри Минх 
сообщил депутатам, что ради расширения уча-
стия граждан в отправлении правосудия предла-
гается создать суды присяжных в районных судах 
общей юрисдикции и гарнизонных военных судах. 
Таких в России 2313. (Сейчас коллегии присяжных 
создаются в судах не ниже областного.) При этом 

численность коллегий присяжных президент 
считает нужным сократить с 12 до 8 человек на 
областном уровне, в районных судах она со-
ставит 6 человек. 

Г-н Минх сказал, что после вступления в 
силу законопроектов «потенциально 15 тысяч 
человек получат право на то, чтобы выбрать та-
кой формат рассмотрения уголовных дел с их 
участием, как суд присяжных». В прошлом году, 
по его словам, судами присяжных в России было 
рассмотрено чуть более 300 уголовных дел, то 
есть примерно 10% подсудимых выбрали такую 
форму судопроизводства. 

Глава думского Комитета по законодатель-
ству Павел Крашенинников («ЕР») назвал суд 
присяжных наиболее демократичной формой 
судопроизводства, придуманной человече-
ством, которая в меньшей мере страдает от 

обвинительного уклона. Есть проблемы с под-
бором присяжных и оборудованием залов засе-
даний районных судов для проведения процессов 
с их участием, признал он, но «сокращение чис-
ленности коллегий позволит решить первую из 
них, а большинство залов судов и сейчас готово, 
к тому же предусмотрен переходный период до 
1 января 2018 года». 

Позднее г-н Крашенинников сказал «МК»: 
«Конкретный перечень статей УК, обвиняемые по 
которым получат право на суд присяжных в район-
ных судах, будет уточнен ко второму чтению».

В финансово-экономическом обосновании 
к законопроектам сказано, что дополнительных 
расходов бюджета они не потребуют. Г-н Минх 
честно признался, что цена вопроса точно неиз-
вестна — «эта цифра в работе». Между прочим, 
на отсутствие расчетов и указания источников 

финансирования содержащихся в законопро-
ектах предложений говорится и в заключении 
Счетной палаты.

Против предложений президента выступила 
только фракция КПРФ. Выступая от ее имени, 
Юрий Синельщиков (кстати, одно время работав-
ший первым заместителем прокурора Москвы) 
обрушился на суд присяжных вообще. Такие 
суды, по его словам, «создавались в условиях 
раннебуржуазных демократий, когда уголовные 
законы были несовершенны — и существующие 
противоречия и пробелы в законодательстве 
должны были восполнить мнением толпы, то 
есть присяжными, а сейчас наш УК достаточно 
разумен, и совершенствовать надо работу про-
фессиональных судей». На протяжении истории, 
продолжил коммунист, «суды присяжных творили 
произвол и беззаконие, примеров тому немало 
и в истории, и в литературе», и ему лично, как 
экс-прокурору, известны такие случаи. Депутат 
привел слова судьи Валерия Ласкаржевского, 
который называет присяжных «неподготовлен-
ным, зачастую малограмотным и аморфным 
слоем населения», а большую часть присяж-
ных составляют «пенсионеры, домохозяйки и 
безработные». 

Полпред президента не удержался от от-
ветного комментария: «Негоже об избирателях, 
народе РФ, говорить в таких терминах. Это ваш 
электорат!» — сказал он. Г-н Минх посоветовал 
коммунистам тогда уж отказаться и от выборов, 
«потому что как можно доверять домохозяй-
кам, пенсионерам и чуть ли не голодранцам 
формировать органы власти, если продолжить 
вашу логику?». После его слов «мне кажется, это 
просто неприлично для парламента Российской 
Федерации» раздались аплодисменты…

Марина ОЗЕРОВА.

ДУМА 
СОГЛАСИЛАСЬ 
НА АМОРФНЫХ 
ПРИСЯЖНЫХ
Коммунистов пристыдили 
за пренебрежительное 
отношение к электорату

Правительство собирается 
пополнить бюджет, отменив 
неэффективные налоговые 
льготы

Минфин нашел способ пополнить 
казну, не нарушая данное бизнесу 
обещание не повышать налоги до 
2018 года. Для этого предлагается 
отменить неэффективные налого-
вые льготы, которые государство 
раздавало различным отраслям и 
предпринимателям, не задумываясь 
о последствиях. Глава ведомства 
Антон Силуанов также высказался за 
усиление контроля над лотерейным 
бизнесом, под видом которого зача-
стую скрываются «однорукие банди-
ты»: доходы от азартных игр — надеж-
ный источник пополнения бюджета.

На итоговую коллегию в Минфин Дми-
трий Медведев пришел на следующий день 
после отчета в Госдуме и был полон впечат-
лений от общения с депутатами. «Опять вспо-
минали триллион, направленный в 2014 году 
на докапитализацию банков, — посетовал 
он. — Была полемика. Хотя все здравомысля-
щие люди, как говорили в советские времена, 
люди доброй воли, понимают, что без этого 
финансирования не удалось бы стабилизи-
ровать ситуацию, остались бы одни облом-
ки». Как в нижней палате отреагировали на 
нынешнее предложение Минфина направить 
часть замороженных пенсионных накоплений 
на спасение ВЭБа, глава правительства не 
сообщил, но у него самого политика ведом-
ства вызывает полное одобрение. По словам 
премьера, в трудный момент министерство 
проявило себя эффективным и высокопро-
фессиональным коллективом, действия ко-
торого позволили оперативно стабилизиро-
вать ситуацию. И даже новое падение цен 
на нефть в конце прошлого года не привело 
к катастрофическим последствиям. «Один 
мой коллега сказал, что наша экономика 
будет «порвана в клочья», — процитировал 
Медведев Барака Обаму. — Но мы с вами 
предметно занимаемся экономикой и по-
нимаем, что никаких клочьев нет». 

Ключевой задачей Минфина в текущем 
году премьер назвал сохранение дефицита 
бюджета в объеме не выше 3% ВВП (для 
этого расходы придется скорректировать, 
но не сейчас, а осенью) и возвращение к 
трехлетнему планированию, от которого в 
шоковом состоянии пришлось отказаться 
прошлой осенью. «Сокращение поступлений 
иностранной валюты (из-за падения цен на 
нефть. — «МК») достигло 13% ВВП, такого 
шока мы не испытывали за последние де-
сятилетия», — признался Антон Силуанов. 
Новый бюджет — что бы ни происходило 
на энергетическом рынке — по его словам, 
будет формироваться исходя из стоимости 
нефти $40–50 за баррель. Эта же цена должна 
быть положена в основу нового бюджетного 
правила, предусматривающего изъятие фи-
нансовых излишков у нефтяных и газовых 
компаний для пополнения резервных фон-
дов. Гипотетически возможное повышение 
цен на нефть до $70 за баррель в нынешних 
условиях министр финансов считает даже 
вредным. «Без бюджетной консолидации 
мы столкнемся с серьезным укреплением 
реального курса рубля и соответствующими 
последствиями для экономики. При этом 
справиться с усилением курса инструмен-
тами одного ЦБ невозможно. Таким обра-
зом, экономика будет скатываться в сто-
рону докризисного состояния, сырьевые 
отрасли будут доминировать», — пояснил 
свою позицию Силуанов. По его мнению, 
сокращение расходов должно составлять 
не меньше 1% ВВП в год. Новый трехлетний 
бюджет по-прежнему будет формироваться 
по программному принципу. Однако сама 
система планирования нуждается в переза-
грузке. Силуанов предложил ввести показа-
тели эффективности (KPI) для министерств 
и ведомств, а сами госпрограммы ежегодно 
пропускать через внешний аудит с обяза-
тельным рассмотрением его результатов 
на заседании правительства. Кроме того, 
Минфин как никогда близок к реализации 
своих давнишних планов по отмене избы-
точных налоговых льгот. (Впервые речь об 
этом зашла в 2013 году, тогда ведомство 
оценило потери бюджета от различных пре-
ференций в 1,8 трлн руб.) «Наша позиция 
заключается в постепенном сокращении 
использования механизма льгот и их за-
мене адресными субсидиями», — заявил 
Силуанов. Он напомнил, что в последнее 
время государство щедрой рукой раздавало 
льготы через различные механизмы, напри-
мер особые экономические зоны. Однако 
к ожидаемым результатам это не привело: 
компании перерегистрировались в ОЭЗ, но 
никакого нового бизнеса там не создали. 
«Мы так не договаривались!» — возмутился 
Силуанов. По его словам, в ближайшее время 
Минфин завершит оценку влияния льгот на 
экономический рост и внесет предложения 
по отмене наименее эффективных. 

Елена ЕГОРОВА. 

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) оказалась единственной гос-
структурой, которая после прямой ли-
нии с президентом не взяла под козырек 
и даже посмела с ним не согласиться. 
Напомним, что Владимир Путин вы-
сказался за расширение полномочий 
ведомства с целью усиления контроля 
над торговлей. На днях глава ФАС Игорь 
Артемьев выступил со встречным пред-
ложением: изъять у ведомства функции 
надзора за отраслью и передать их 
Роспотребнадзору.

Артемьев подчеркивает: «Либо мы зани-
маемся крупными компаниями и стратегией, 
большими штрафами — это требует большого 
внимания. Еще госзакупками, оборонкой, еще 
тарифами и много чем, но тогда мы за гречкой 
не ходим».

Теперь посмотрим на вопрос с потребитель-
ской точки зрения. Так уж необходима в нынешних 
условиях пристальная слежка за ценами на про-
довольствие? Результаты опросов ВЦИОМ пока-
зывают, что сейчас только 5% россиян считают 
подорожание такой уж серьезной проблемой.

Спрос падает, кошельки россиян продол-
жают усыхать. Резкие скачки цен вряд ли уже 
возможны. Торговля же сама себе не враг, хоть 
какой-то оборот, но ей нужен. Да и число жалоб 
граждан на рост цен, поступающих на «горячую 
линию» ФАС, практически сошло на нет. То ли 
дело сытый (как теперь выяснилось) прошлый 
год. Только за одну неделю в конце февраля по-
ступило более тысячи сигналов о подорожании. 
Но тогда стружку с народа еще можно было снять, 
сейчас и брать нечего.

Более половины своих зарплат россияне 
стали тратить на еду. По наблюдениям Росстата, 
такая схема шопинга характерна для населения с 
наименьшими доходами, у богатых — все наобо-
рот, 50% расходов приходится на непродоволь-
ственные товары. Обнищание налицо.

Создается впечатление, что только ФАС не 
потеряла связи с реальностью. Остальные же 
предпочитают рассматривать происходящее в 
экономике через розовые очки. Ну и что такого? 
Удобно и привычно.

Еще в начале марта г-н Артемьев предупре-
ждал: «Уровень государства в экономике достиг 
«красной черты». Если дальше мы пойдем в эту 
сторону, мы просто обеспечим абсолютно не-
эффективные ресурсы в экономике, и гражданам 
от этого будет только хуже». Экономике необхо-
димы серьезные инвестиции. Как подчеркивал 
тогда чиновник, именно частный бизнес создает 
рабочие места и инновационную экономику эф-
фективнее государства.

Негласное участие США в переговорах о 
способах возврата высокой стоимости 
энергоресурсов стало очевидным. Съезд 
мировых нефтедобытчиков в Катаре 17 
апреля превратился в придаток «круглого 
стола» между американцами и саудита-
ми. Не зря спустя несколько дней Барак 
Обама поехал в международное турне. 
Эр-Рияд станет главным местом этой 
экскурсии. Из-за Саудовской Аравии и 
других стран Персидского залива саммит 
в Дохе провалился. Явное давление США 
в этом деле неоспоримо. Только что 
пообещает Вашингтон в обмен на такую 
лояльность? Может быть, забудет про  
теракты 11 сентября 2001 года,  
в причастности к которым до сих пор  
подозревают саудитов.

На днях Обама еще раз проинформировал, 
что Соединенные Штаты являются сверхдержавой. 
«США-супердержава имеет обязательства во всех 
частях мира, где мы можем пытаться играть по-
зитивную роль в войнах и конфликтах», — заявил 
он.

Судя по всему, Обама, которому остается 
несколько месяцев занимать центральное кресло 
в Овальном кабинете, рассчитывает оставить о 
себе вековую славу.

Однако широко разрекламированная «слан-
цевая революция» в Штатах провалилась. США 
рассчитывали, что станут не только производите-
лем, но и основным экспортером «черного золота». 
Теперь каждую неделю там закрываются десятки 
буровых вышек. Поставки из стран Персидского за-
лива выходят дешевле, чем внутренняя добыча.

Поэтому Обама решил посетить Саудовскую 
Аравию. Его международное турне, по предва-
рительным планам, начнется 20 апреля именно с 
Эр-Рияда. О чем президент США будет говорить 
с арабскими шейхами, в частности, с королем 
Саудовской Аравии Салманом бен Абдель Азизом 
аль-Саудом?

Первым делом о «черном золоте». Эр-Рияд 
стал одним из препятствий для положительного 
решения о заморозке добычи. После того как Иран 
отказался участвовать в этой встрече, Саудовская 
Аравия не стала подписывать соответствующий 
меморандум, на котором настаивали большинство 
участников нефтяного саммита в Дохе.

Можно подумать, что это решение чисто 
экономическое. Себестоимость производства 
сырья в Иране и Саудовской Аравии равнозначна. 
Если Тегеран перехватит у Эр-Рияда клиентов, то 
для последнего это станет серьезным ударом по 
экономике.

Но есть и другие моменты. Ряд западных 
СМИ предполагает, что в ходе поездки Обамы 

в Саудовскую Аравию американский президент 
обсудит ряд моментов, которые будоражат весь 
мир день ото дня. Причем речь пойдет не только 
о последних терактах, но и о тех, которые были 
совершены в начале XXI века. Так, бывший сенатор 
Боб Грэм сообщил, что Обама прикажет снять гриф 
«совершенно секретно» с отчета о расследовании 
терактов 11 сентября 2001 года, где прослежива-
ется связь с Эр-Риядом.

Как рассказал «МК» заместитель председа-
теля Ассоциации российских дипломатов, посол 
Андрей Бакланов, Саудовская Аравия давно хочет 
единолично контролировать нефтяной рынок. 
Для этого еще в 1991 году с подачи Эр-Рияда был 
создан Международный энергетический форум, 
институт мировой энергетической политики, при-
званный обеспечивать диалог потребителей и 
производителей энергоресурсов. Но к участию 
в нем мало кто примкнул. «Наивно полагать, что 
встреча Обамы и арабских шейхов будет носить 
откровенный характер торговли — вы не будете 
сокращать добычу и тем самым не повысите цены 
на нефть, а мы не будем раскрывать подробности 
терактов 11 сентября. О том, что Эр-Рияд поддер-
живал террористические группировки, известно 

многим. Нужно понимать, что нефтяные котировки 
отталкиваются не столько от фундаментальных 
факторов, как, например, уровень добычи, но и от 
спекулянтов. Именно они диктуют цены на нефть 
на Нью-Йоркской и Лондонской биржах. А такие 
встречи, как в Дохе или в Эр-Рияде, носят больше 
показательный характер», — отмечает эксперт.

Впрочем, фундаментальные характеристики 
(отношение спроса к производству) также про-
должают оказывать влияние на ценовую политику. 
И в большинстве случаев, к сожалению, скорее 
отрицательно, нежели положительно. В тот же 
день, на который Обама наметил свой визит в 
Саудовскую Аравию, нефтяные предприятия Ку-
вейта приняли решение прекратить всеобщую 
забастовку и пообещали «приложить все усилия, 
чтобы немедленно вернуть производство на преж-
ний уровень». Из-за этого «бочка» Brent потеряла 
в цене 2,1% — до $42,92.

После переговоров Обамы с верхушкой 
Эр-Рияда баррель снова может откатиться ниже 
$40. Доллар в таком случае опять прыгнет за 
67–68 рублей как минимум, отмечают аналитики 
«Альпари».

Николай МАКЕЕВ.

ПОСТАВИЛИ В ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ ТЕРАКТА 11 СЕНТЯБРЯ

ПУТИН ДОШЕЛ  
ДО «КРАСНОЙ ЧЕРТЫ»

Чем Вашингтон ублажит Эр-Рияд

РЕПЛИКА
Елена ПЫЛАЕВА, 

независимый 
журналист

ФАС отказалась от надзора 
за торговым бизнесом

Прошел месяц очередного топтания. И что 
же показывает Росстат? Как снежный ком растут 
долги работодателей перед своим персоналом. 
Только за первый квартал 2016 года задолжен-
ность по выплатам в сфере транспорта уже соста-
вила почти миллиард рублей, в обрабатывающих 
производствах — более 500 млн, в строительстве 
— более 200. Причина одна — нехватка собствен-
ных средств. Значит, на глазах у государства 
бизнес гибнет.

А теперь вспомним начало года. Тогда пять 
госструктур: Минфин, Минэкономразвития, Мин-
промторг, Минздрав и Минсельхоз нашли, как 
пополнить бюджет, и единогласно выступили 
за введение акцизов на «вредные» продукты: 
пальмовое масло, чипсы, сладкую газировку. 
Забыв на время, что в нынешней кондитерке 
«пальма» присутствует почти повсеместно. А 

почему? Молочные жиры и натуральные какао-
бобы отрасли уже не по карману. Она и так на 
грани рентабельности.

Крайне негативно тогда против подобной 
инициативы выступила ФАС (и снова в одиночку). 
Ведь потребителя лишат выбора: покупать сыр 
за 300 рублей или за тысячу, и цены на продукты, 
в том числе и для бедных, снова взлетят. И вот 
сейчас (после прямой линии с президентом) 
Минсельхоз совместно с Евразийским эконо-
мическим союзом все-таки занялся маркиров-
кой пальмовых продуктов, отложив на время 
тему акцизов. Есть два месяца на согласование 
вопроса.

Но столь драгоценное время уже упущено. 
Теперь главное, чтобы у производителя хватило 
денег на краску и упаковку, чтобы осуществить 
требуемую маркировку.

Скамью присяжных  
теперь придется укоротить.
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Американские 
президенты 

всегда могли 
договариваться 
с саудовскими 

королями о 
цене на нефть.
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В России стартовала уникальная информационно-пропагандистская акция 
«Агитпоезд — Армия Победы». В рамках акции Министерством обороны сформиро-

ван воинский эшелон, который в период с 20 апреля по 8 мая преодолеет маршрут от Москвы до 
Владивостока. Эшелон состоит из 21 вагона, в его состав также входят железнодорожные плат-
формы с историческими образцами вооружения и военной техники времен Великой Отечествен-
ной войны.

Джимми Дуглас, продюсер, работавший с группами Led Zeppelin  
и The Rolling Stones:

«Я не знаю, кто такой Юрий Лоза и сколько ему лет».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Обладатель 
двух премий 
«Грэмми» 

Джимми Дуглас проком-
ментировал высказыва-
ния об этих рок-группах 
российского музыканта 
Юрия Лозы. Ранее 
советский и российский 
музыкант раскритиковал The 
Rolling Stones за неумение 
настраивать гитары, Мика 
Джаггера — за то, что тот «ни 
в одну ноту не попал ни 
разу», а Кита Ричардса — за 
то, что тот так и не научился 
играть на гитаре. По оценке 
Дугласа, обе группы 
«проделали огромный путь в 
своей карьере», и то, чем 
сейчас является их музыка, 
— нечто качественно иное по 
сравнению с началом их 
музыкального пути и 

первыми альбомами. 
«Довольно интересные 
обвинения, но я вынужден с 
ними не согласиться», — ска-
зал Дуглас и признался, что 
ему не известен музыкант 
Лоза. А Лоза в свою 
очередь прокомментиро-
вал для «МК» слова 
Дугласа: — Какой-то 
продюсер какого-то 
коллектива спрашивает, кто 

такой Лоза. Может, этот 
продюсер вовсе не продю-
сер, если он не умеет 
пользоваться Интернетом, 
если он спрашивает, сколько 
мне лет. Если он не может 
войти в Интернет в любом 
месте и посмотреть, что за 
человек Лоза. Что за глупость 
какая-то, я не понимаю. 
Нормальный продюсер не 
стал бы заниматься этой 
ерундой, а быстренько 
использовал ситуацию в 
своих целях. Что нужно 
сделать? Взять и спеть по 
куплету друг друга. Джаггер, 
допустим, споет куплет 
«Плота», а я спою 
«Satisfaction». Будет красиво, 
замечательно и совместная 
польза. А сейчас кто-то 
пытается выставить меня 
клоуном.

КАДР

ТРАНСПОРТ

КУРЬЕЗ ЗАКОН

АНТИСАНКЦИИ ПЕРСОНА

Россия отказалась от 
поставок баклажанов из 
Турции. В Россельхознад-
зоре объяснили, что это 
временная мера, ограниче-
ния начнут действовать с 25 
апреля. Еще в марте глава 
ведомства Сергей Данкверт 
предупреждал Анкару о том, 
что Москва может полностью 
запретить ввоз из Турции 
растительной продукции 
— из-за «неконструктивной 
позиции турецкого бизнеса». 
Тогда были приостановлены 
поставки перца и гранатов. 
Российский регулятор объ-
яснил, что продукты были 
заражены вредителями. Та 
же история и с баклажанами. 
В партиях этих овощей не 
раз обнаруживался опас-
ный вредитель — западный 
цветочный трипс. Конечно, 
баклажаны — не самый по-

пулярный продукт на нашем 
рынке. Однако, как пояснила 
«МК» директор по внешним 
связям Ассоциации компаний 
розничной торговли Ксения 
Бурданова, доля именно 
турецкой продукции разнится 
от 0 до 100% в зависимости 
от торговой сети. В связи с 
запретом Россия применит 
уже традиционную тактику 
— будет найден другой по-
ставщик. «Турецкие баклажа-
ны будут заменены товаром 
из стран, ввоз из которых 
в Россию разрешен (пере-
чень поставщиков сейчас 
прорабатывается), а также 
российской продукцией, 
которая и сейчас востребо-
вана торговыми сетями», — 
уточнила собеседница «МК». 
Среди возможных стран-
поставщиков — Азербайд-
жан, Марокко, Египет.

К 8,5 года колонии стро-
гого режима приговорил 
Тарасовский районный суд 
Ростовской области «глав-
ного украинского карате-
ля» Сергея Литвинова. Это 
самое громкое и странное из 
так называемых украинских 
дел: обвинение в совершении 
сугубо военных преступле-
ний во время конфликта на 
Донбассе было переквалифи-
цировано в обычный грабеж. 
«Два года назад сюжеты о 
Литвинове, который якобы 
убил 39 мирных жителей, 

включая старушек и малень-
ких девочек, были по всем 
центральным телеканалам, 
— сказал «МК» адвокат Вик-
тор Паршуткин. — В реаль-
ности не было ни трупов, ни 
людей с такими ФИО, ни даже 
улиц, на которых они жили. 
В итоге страшные подозре-
ния с него сняты. Но тогда 
следствие обвинило его в 
хищении двух машин. Защита 
уже направила из Москвы по 
почте апелляционную жалобу 
на приговор. Я готовлю 
жалобу в Европейский суд по 
правам человека. Там будет 
написано о давлении, которое 
оказывалось на Литвинова: 
у нас на руках результаты 
экспертизы. Кроме этого я 
буду инициировать выплату 
компенсации Литвинову за 
год, который он провел в 
СИЗО лишь по обвинению в 
массовых убийствах».

Сотрудники Центра по 
контролю и профилактике 
заболеваний США прове-
ли исследование, которое 
выявило определенную 
связь между причиной 
смерти и днем недели. 
Специалисты изучили данные 
обо всех смертях в стране 
с 1999 по 2014 год (более 
39 миллионов человек). 
Внимательно поработав со 
статистикой, ученые обрати-
ли внимание на закономер-
ность — каждому отдельному 
дню соответствует «своя» 
причина смерти. «МК» 
вспомнил, кто из известных 
россиян «попал» под эту 
статистику.

Понедель-
ник — инфаркты 
(Эльдар Ряза-
нов).
Вторник — 
грипп, воспале-
ние легких.

Среда, четверг — без осо-
бенностей.

Пятница — 
передозировка 
наркотиков, 
инсульты и ин-
фаркты (Роман 
Трахтенберг).
Суббота, вос-
кресенье — 
огнестрельные 
ранения, укусы 
ядовитых жи-
вотных (Анна 
Политковская).
«В данном 

случае может быть сколько 
угодно интерпретаций. По-
чему в понедельник умирают 

от сердечных болезней? 
Например, можно предпо-
ложить, что воскресенья 
сопровождались обильным 
поглощением еды, и это 
могло привести к ухудшению 
состояния здоровья, — ска-
зала «МК» заведующая от-
делением анализа стати-
стики здоровья населения 
Центрального НИИ орга-
низации и информатиза-
ции Минздрава РФ Алла 
ИВАНОВА. — Автокатастро-
фы и несчастные случаи в 
субботу, логично догадаться, 
связаны с тем, что люди вы-
езжают за город, занима-
ются спортом или другой 
деятельностью, связанной с 
повышенным риском трав-
матизма. Вполне возможно, 
что у этих закономерностей 
не окажется причин. Наши 
ученые таких исследований 
не проводили». 

Экс-министр финансов 
Алексей Кудрин согла-
сился с предложением 
поработать в Центре 
стратегических разрабо-
ток. «Мне сделали предло-
жение, и я уже дал согла-
сие, сейчас идут процедуры 
согласования, — сообщил 
Кудрин журналистам. 
Он станет главой совета 
ЦСР. — А президентом со-
вета будет другой человек, 
имя которого будет объяв-
лено в ближайшее время». 
По его словам, совет ЦСР 
соберется в ближайшие 
дни. Центр стратегических 
разработок был создан 
в 1999 году для составле-
ния первой экономической 
программы президента 
Путина. 

Права «норвежского 
стрелка» Андерса Брей-
вика нарушены — к такому 
выводу пришел окружной 
суд Осло, изучив условия 
тюремного заключения 
этого террориста, пода-
вшего в марте иск против 
Норвегии. Согласно вер-
дикту государство нарушило 
Европейскую конвенцию по 
правам человека, поскольку 
Брейвик проводит от 22 до 23 
часов в сутки в своей камере 
в одиночестве. Брейвик жа-
ловался на изоляцию его от 
других заключенных, частые 
досмотры с полным разде-
ванием и заковывание в на-
ручники во время перехода из 
одного помещения в другое. 
Террорист также недоволен 
качеством тюремной пищи и 
тем, что есть ему приходится 
есть, используя пластиковые 
столовые приборы.

По чЕтВЕРгАм  
нЕ умиРАЮт  

от инфАРктоВ

РоссЕЛьхознАдзоР зАПРЕтиЛ бАкЛАжАнЫ 
ЭРдогАнА

АЛЕксЕй кудРин 
стАнЕт гЛАВнЫм 

стРАтЕгом

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Первый заместитель 
министра обороны РФ 
Руслан Цаликов про-
контролировал в Во-
ронежской области ход 
строительства железной 
дороги в обход Украины на 

участке Журавка — Милле-
рово. Земляные работы на 
втором участке строящейся 
железной дороги в обход 
Украины будут завершены 
к 6 августа — Дню желез-
нодорожных войск. Дорога 

должна соединить Воронеж-
скую и Ростовскую области и 
разгрузить уже существую-
щую магистраль.

ВоЕннЫЕ стРоЯт жЕЛЕзнуЮ доРогу В обход укРАинЫ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

«укРАинского кАРАтЕЛЯ» ПосАдиЛи  
зА бАнАЛьнЫй гРАбЕж

суд зАщитиЛ 
бРЕйВикА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

yo
uT

uB
e.

co
m

Ve
ST

I.R
u

ИССЛЕДОВАНИЕ

ЦИТАТА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ВЛ

АД
ИМ

ИР
 Ч

И
СТ

ЯК
О

В
М

И
ХА

И
Л 

КО
ВА

ЛЕ
В

Глава ФАС  
Игорь Артемьев 

отказывается 
отслеживать цены 

в продуктовых 
магазинах.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

 Когда человек говорит: «Это я делаю спе-
циально для нашей молодежи», — ему кажется, 
что он растет не только в собственных глазах, 
но в глазах окружающих, а любопытные взгляды 
воспринимает как восторженные.

 В давнишние времена при моем назна-
чении главным режиссером Театра имени Ле-
нинского Комсомола (так прежде назывался 
«Ленком») главный вопрос, который звучал от 
тогдашнего руководства, выглядел примерно 
так: «Ну хорошо, эти названия у вас как бы для 
всех обыкновенных нормальных людей, а что 
вы будете ставить специально для нашей мо-
лодежи?» И, чтобы превозмочь затянувшуюся 
паузу, звучали наводящие вопросы: «Вероятно, 
«Молодую гвардию?» Или уж сразу «Как зака-
лялась сталь?..»

 Конечно, это было давно, но «псевдомо-
лодежная» риторика частично осталась неиз-
менной. Появились люди с серьезными лицами, 
твердо знающие, что нужно нашей молодежи, а 
что ей якобы противопоказано. При этом без-
апелляционно предполагается, что все люди в 
возрасте до 35 лет — не просто одинаково ды-
шат, но и мыслят одинаковым образом. Следует 
заметить также, что термин «наша молодежь» 
чаще всего воспринимается без уточнений и 
возражений, незаметно превращаясь в стер-
тое клише.

 Существуют, конечно, и другие штампы, 
тянущиеся к нам из прошлого. Было время, когда 
считалось хорошим тоном не просто ставить 
спектакли, но ставить их целенаправленно для 
специальной, известной одному только театру 
аудитории; в тридцатые годы были в Москве 
«Колхозный театр», «Театр МГСПС», «Театр Ре-
волюции», «Театр имени Московского Совета 
Депутатов трудящихся», а сам я одно время 
работал даже в «Театре Транспорта».

 Как проложить сегодня пути к высокой 
духовности и патриотизму, а не к казенному 
набору слов, — сформулировать непросто. Это 
блестяще удалось недавно заслуженному учите-
лю России Евгению Ямбургу на страницах «МК» 
(14.03.2016) в публикации «Воспитание правдой». 
Само название говорит о многом и многое объ-
ясняет. Правда, не специально для молодежи, а 
для всех нормальных людей, которых, хочется 
думать, все-таки большинство.

 В том же номере «МК» есть весьма при-
мечательная заметка о необходимости воз-
вращения памятника Дзержинскому на Лубянку. 
И эта светлая идея исходит, как вы уже догада-
лись, именно от молодежи. Точнее, от молодежи 
неизвестного происхождения. Молодежный 
активист Мария Баст заявляет прямо и недвус-
мысленно: «Я надеюсь, что это справедливое 
восстановление памятника станет одним из 
этапов возрождения СССР». На месте подоб-
ных «молодежных» активистов я бы вспомнил 
обязательно о снесенном памятнике Свердлову, 
самому криминализированному большевику, 

замешанному сразу в нескольких подозритель-
ных акциях, включая поспешную ликвидацию 
Фанни Каплан после загадочных выстрелов на 
заводе Михельсона. И, конечно, следует поду-
мать о памятнике Калинину, а также о снесенных 
скороспелых поделках ленинской «монумен-
тальной пропаганды». Кстати, про Дзержинского 
история сохранила достаточно много зловещих 
фактов, на что справедливо ссылаются не только 
историки, но и представители РПЦ. В случае с 
Дзержинским нашему духовенству смелости 
хватило, а вот в отношении главного идеолога 
«красного террора» смелости не хватает. А ведь 
это он провозгласил знаменитый лозунг: «Чем 
больше реакционного духовенства мы расстре-
ляем, тем лучше». Известно, что сам Ленин рас-
стрелами не занимался, а поручал «массовый 
террор» неутомимому Феликсу.

 Сегодня в случае любой политической 
дискуссии для большей убедительности при-
нято обращаться к зарубежным примерам. В 
словах Марии Баст почему-то есть ссылка на 
памятник американскому президенту Аврааму 
Линкольну. Я бы на месте лидеров данного мо-
лодежного движения обязательно сослался бы 
и на современную Италию. Бенито Муссолини 
— примечательная фигура в истории Европы 
XX века. Куда дели глупые итальянцы изваяния 
своего дуче? Пусть вернут на место!.. Я уже не 
говорю о Германии. Здесь происходят вещи со-
вершенно немыслимые для нашего понимания. 
Жители Германии проявляют завидное едино-
мыслие в отношении своих нацистских вождей. 
Справедливо ли это? Кто будет спорить, что, 
например, Геринг внес ощутимый вклад в соз-
дание современных военно-космических сил? 
Его подручный, инженер Вернер фон Браун, соз-
датель знаменитого ФАУ-2, реально приблизил 
космическую эру. Можно ли было отмахнуться 
от такой личности и вообще от своей истории? 
Оказывается, можно и даже необходимо. Пре-
жде всего во имя гуманизма и исторической 
правды. В бывшие лагеря смерти правительство 
современной Германии в обязательном порядке 
направляет молодежные экскурсии для знаком-
ства с печами, где фашисты сжигали людей.

 Может быть, руководители современной 
Германии еще и хорошо понимают, зачем и по-
чему обществу требуется воспитание правдой. 
А понимаем ли это мы?..

 Оказывается, иногда понимаем. Мои пес-
симистические настроения развеяла возникшая 
из народных глубин акция «Бессмертный полк». 
На ее целебном фоне забывается казенная и 
надоевшая риторика, предназначенная якобы 
«специально для молодежи».

 Можно ли сказать, что это была молодеж-
ная инициатива? Можно! Но, скорее всего, дело 
было все-таки не в возрасте людей, идущих с 
портретами воевавших отцов и дедов. Объеди-
няло их нечто большее — щемящая душу правда 
российской истории!

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
Как проложить сегодня пути к высокой духовности  
и патриотизму, а не к казенному набору слов?

Марк ЗАХАРОВ, художественный руководитель
Московского государственного театра «Ленком»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ФЕМИДА

ЗЛОБА ДНЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

Агрокомплекс им. Н.И.Ткачева 
был основан в 1993 году отцом ныне действующего 
главы Минсельхоза. Эта компания сейчас входит 
в пятерку крупнейших землевладельцев в стране. 
Агрохолдингу принадлежит более 600 торговых 
точек, в нем аккумулированы компании, которые 
занимаются животноводством, растениеводством, 
птицеводством, производством кормов и вина.

Министр действительно сам обратился в 
правительство с письменной просьбой о проверке 
своей ситуации на конфликт интересов. Но сделал 
это не перед назначением на должность, а лишь 
в наступившем году — под давлением депутата 
Госдумы Александра Хинштейна. 

— В соответствии с законом о противодей-
ствии коррупции под конфликтом интересов пони-
мается ситуация, когда личная заинтересованность 
должностного лица может повлиять на надлежа-
щее исполнение им своих обязанностей, — сказал 
«МК» Александр ХИНШТЕЙН. — При этом под 
личной заинтересованностью подразумевается 
возможность получения денег, имущества или 
иных выгод. Наличие родственных отношений 
министра сельского хозяйства с хозяевами агро-
холдинга такую возможность предоставляет.

30 ноября прошлого года проходила встреча 
Ткачева с фракцией «Единая Россия» в Госдуме, 
на которой я поднял этот вопрос. Реакция мини-
стра была ироничной, он попытался перевести 
все шутку: «А как мне быть? Что же теперь — от 
родственников отказываться»?

Я ответил, что от родственников отказываться 
не нужно, но необходимо поступить так, как об 
этом говорит закон. А именно: подать заявле-
ние о том, что конфликт интересов вероятен и вы 
просите собрать комиссию, которая рассмотрит 
этот вопрос. 

Ткачев пообещал, что это сделает в течение 
месяца, но не сделал.

Поэтому 13 января я направил ему обраще-
ние, в котором попросил проинформировать о том, 
как он намерен урегулировать данную ситуацию. 
На этот запрос Ткачев ответил уже достаточно 
оперативно, сообщив 18 января, что такое уве-
домление в адрес председателя правительства 
направлено.

Правительство не усмотрело конфликта ин-
тересов в данной ситуации. Мне трудно оцени-
вать, как такое может быть, потому что я не видел 
материалов работы комиссии. Но одновременно 

идут сообщения о том, что агрохолдинг Ткачева 
увеличил объемы выручки и свои активы.

— Вы полагаете, что это предприятие ста-
ло зарабатывать больше в связи с тем, что Тка-
чев возглавил профильное министерство?

— Мы не понимаем, с чем это связано: или они 
стали работать лучше, или появилась возможность 
получать дополнительное содействие от министра. 
В этом и хотелось бы разобраться. Получает ли 
холдинг заказы от государства? По какой при-
чине супруга министра расшила производство 
вина? Делится ли она своей зарплатой с мужем? 
Мне кажется, что если бы министр сельского хо-
зяйства европейской страны оказался близким 
родственником крупнейшего производителя, то 
это вызвало бы живой интерес у общественно-
сти. Это то же самое, что если у главы ЦБ муж 
окажется учредителем коммерческого банка, а 
жена министра промышленности станет хозяином 
крупнейшего автопроизводителя. Такие случаи 
вызвали бы резонанс. Потому что если это не 
конфликт интересов, то совсем непонятно, что же 
тогда конфликт интересов? И я сейчас буду доби-
ваться только одного: возможности ознакомиться 
с материалами работы комиссии и обнародовать 

их. И выслушать самого министра. Если ему не-
чего стесняться, то пусть он встанет и откровен-
но скажет, что государство производствам его 
родственников работать никак не помогает. Или, 
может быть, даже мешает.

— Во всем мире членами правительства, 
сенаторами и президентами становятся люди 
состоятельные. Не бежим ли мы впереди пла-
неты всей, требуя запретить власть имущим 
иметь свои предприятия?

— Пусть имеют. Но не должно возникать даже 
подозрения, что наличие министерского портфеля 
помогает обогащению в личном бизнесе. Мне 
Ткачев ничего плохого не сделал. Но у нас пока 
только один профильный министр, родственники 
которого работают в бизнесе его сферы влияния. 
Поэтому я задал вопрос именно ему.

И все-таки насколько актуален данный во-
прос? Неужели для России имеет значение, какой 
агрохолдинг поставляет покупателю еду: связан-
ный с министром или нет?

— Ткачев благодаря своему портфелю стал 
одним из участников программы антисанкций. 
А это ему выгодно не только как министру, но и как 
человеку, связанному с большим агрохолдингом. 

Что бы там ни говорили, интерес, конечно, есть, — 
сказал «МК» гендиректор Центра политиче-
ских технологий Игорь БУНИН. — А антисанкции 
принесли не только пользу сельскому хозяйству, 
но и ущерб обычному россиянину. Помимо со-
кращения ассортимента, снижения конкуренции 
они внесли вклад в рост инфляции. С последним 
утверждением никто даже и не спорит. Поэтому 
было бы правильнее, чтобы отраслью управлял 
человек, не связанный с ней коммерчески столь 
прямо, а при принятии решений не думал о том, 
получит ли прибыль его «маленькое фермерское 
хозяйство». Это опасный прецедент. Похожая про-
блема была во Франции, но только в гораздо более 
завуалированном виде. Там люди, отработавшие 
в министерствах и получив право на пенсию, ухо-
дили в председатели совета директоров или в 
гендиректора крупных компаний. И они использо-
вали свои чиновничьи знания на благо этих пред-
приятий. Что признали конфликтом интересов, 
и теперь уходить в отрасль, связанную с твоим 
министерством, нельзя. А у нас совершенно спо-
койно можно иметь предприятие и одновременно 
руководить этой отраслью.

— Почему же правительственная комис-
сия не нашла в этом конфликта интересов?

— Потому что правительство не может при-
знать свою кадровую ошибку.

Михаил ЗУБОВ.

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЛ МИНИСТР НА АНТИСАНКЦИЯХ

Почти на треть возросло количество 
участников «Тотального диктанта» в Мо-
скве — в прошлом году диктант писали 
9300 человек, в этом году — на пять ты-
сяч больше! Всего же в мире в проверке 
своих знаний русского языка приняли 
участие 133 тысячи человек. 

В этом году текст на спортивную тематику 
(из истории олимпийского движения) написал 
для «Тотального диктанта» 57-летний детский 
писатель Андрей Усачев, автор книги «Умная 
собачка Соня», больше известной по одноимен-
ному мультфильму. 

— Статистика по оценкам на «Тотальном 

диктанте» не ведется — мы не оценочный проект, 
а популяризирующий. Мы озвучиваем лишь про-
цент «пятерок» — работ тех участников, которые 
не сделали ни одной ошибки. Их количество 
весьма стабильно год от года. В 2014-м их был 
1%, в 2015-м — 2%, в этом году окончательно 
еще не подсчитано, но, скорее всего, будет около 
1%, — рассказала «МК» координатор «Тотального 
диктанта» по Москве Мария Ровинская. — Ко-
личество площадок, где можно было написать 
диктант в столице, в этом сезоне серьезно уве-
личилось: в прошлом их было 80, в этом — почти 
400. При этом нас слегка подвела погода: ожида-
лось около 20 тысяч участников, но холод, ветер и 

снег многих заставили остаться дома — пришло 
14 тыс. 300 человек, что все равно серьезный 
рост. Выяснилось, что школьные правила участ-
ники диктанта вообще и москвичи в частности 
знают хорошо, в словарных словах и правилах, 
изучаемых в школе, ошибок практически не дела-
ют. «Ча»-«ща» пишут как положено, в словах типа 
«искусство» не ошибаются. Сложности вызвали 
те слова и предложения, которые пишутся по 
правилам, не изучаемым в школе или изучаемым 
не в полном объеме. К примеру, в этом году 
проблемой стало правописание причастий и 
прилагательных, заканчивающихся на «-мый» — 
типа «невидимый»: многие не знали, слитно или 
раздельно пишется частица «не», поскольку в 
этом случае написание определяется отдель-
ным непростым правилом, про которое не все 
знают — в школе оно не изучается. Кроме того, 
трудности вызвало написание слова «мериться» 
в прошедшем времени. «Мерились» в современ-
ной норме в прошедшем времени пишется только 
через «и» и не допускается написание через «я», 
как сделали многие... «Я» может использоваться 

в разговорном варианте, но только не в прошед-
шем времени — знают это не все, поскольку в 
школе этот момент не проходят.

Также диктант этого сезона был характе-
рен большим числом детских работ, поскольку 
в 2016-м в нем участвовало много школ, в том 
числе и из Новой Москвы. В прошлом году уча-
ствовало всего 2–3 школы по Москве, в этом — 
больше сотни! Из диктующих селебрити «на 
диктанте» отметились такие звезды, как Сергей 
Безруков, Владимир Познер, актриса кино и 
театра Ирина Муравьева — на такие площадки 
регистрация закрывалась очень быстро, по-
скольку количество мест было ограниченным, а 
желающих — множество. Что интересно, в этом 
сезоне «диктаторами» стало много известных 
спортивных комментаторов, тем более что текст 
был спортивный: Дмитрий Губерниев, Василий 
Уткин, Георгий Черданцев, Виктор Гусев. Участ-
ники отмечали, что со «спортсменами» писалось 
очень здорово — у профессионалов отличные 
голоса и дикция!

Евгений БАЛАБАС.

Какие ошибки сделали россияне в «Тотальном диктанте»
«ЧА»-«ЩА» ПИШИ ЧЕРЕЗ «Ч» И «Щ»

c 1-й стр.
Ну не важно, звонят ОНИ в 
окружной суд Гааги и гово-
рят: «Там у вас дельце на 50 
миллиардов... Короче, надо 

чтобы Путин выиграл. Ослабляем, так сказать, 
давление...» А гаагский окружной судья, не 
будь дурак, переспрашивает: «А вы точно из 
мирового правительства? Мы газеты читаем, 
знаем: у Путина на прикорме пранкеры сидят, 
Вован и Лексус. Нет, пусть нам наш Рютте 
позвонит, мы его голос знаем...» 

И главный бред в том, что Ходорковский, 
видимо, допускает существование в столь ува-
жаемом им «цивилизованном мире» не только 
мирового правительства, но и «телефонного 
права» в самом российско-бесстыдном его 
проявлении. И неужели уважаемый МБХ не по-
думал, что если этот вердикт суда объясняется 
«решением Запада ослабить давление», то 
предыдущее решение Гаагского арбитраж-
ного суда, обязывающее Россию выплатить 
бывшим акционерам ЮКОСА 50 миллиардов 
долларов, по логике тоже политически моти-
вированно. Только тогда Запад, видимо, решил 
«усилить давление».

Кстати, комментарий Ходорковского на 
этом не закончился. «Мои друзья продолжат 
противостояние. Я же шел и иду к смене ре-
жима другим путем», — продолжил он. И из 
более ранних интервью ясно, что он имеет в 
виду. Своей задачей он видит находить новых 
лиц, «способных показать людям себя как 
альтернативу (нынешней власти в России. — 
«МК»)». Хороша же будет эта альтернатива, 
если ее вожак имеет такие же представления 
о политическом устройстве общества, как и 
самые дремучие его оппоненты за кремлев-
скими стенами. Не получится ли с этой альтер-
нативой так же, как с конфетой-пустышкой из 
нежно любимого с детства фильма «Сережа». 
Напомню, там взрослый, желая разыграть ма-
ленького мальчика, протягивает ему искусно 
свернутый фантик: «Здравствуй, детка, вот 
тебе конфетка». Но когда обман раскрыва-
ется, получает в ответ от маленького Сережи 
прямое и непосредственное: «Дядя Петя, вы 
дурак?».

Вадим ПОЭГЛИ.

20 апреля российские историки собра-
лись на конференцию «Осмысление итогов 
Второй мировой войны и Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов в современном 
геополитическом контексте». Тема в эпоху 
противостояния России с заклятыми запад-
ными друзьями вполне ожидаемая. А вот пло-
щадка, где собрались историки, неожиданна: 
ею стал Ядерный университет МИФИ. 

Впрочем, выбор не случаен, пояснил, от-
крывая мероприятие, сотрудник управления 
Президента РФ по внутренней политике: «Ни 
одна другая страна мира не потеряла в той 
войне столько людей, как мы. Да и немцы по-
теряли три четверти своего населения. А если 
что-то похожее повторится в современных 
условиях, потери составят 5,5 млрд человек». 
Правда, руководство страны — снизил он за-
тем накал — старается не допустить такого 
развития событий. Но аналогии напрашива-
ются сами собой: «Против СССР во Вторую 
мировую воевала фактически объединенная 
Европа. А сегодняшний МИФИ как одна из 
стратегических площадок является гарантом 
безопасности нашей страны на международ-
ной арене. Так что проведение здесь истори-
ческой конференции закономерно».

«Ядерный университет — лучшее ме-
сто для таких конференций! — согласились 
остальные. — Защитим нашу страну, нашу 
историю!»

Защищали историю так. Профессор-
историк Алексей Лубков опроверг утверждения 
клеветников о техническом отставании СССР 
от Германии в предвоенный период, подкре-
пив свои слова заявлением, что фактически 
«отцом» атомной бомбы был академик Вер-
надский, впервые приступивший к изучению 
радиоизлучения аж в 1909 году. А поддержал 
его изыскания в 30-е годы лично тогдашний 
председатель СНК Вячеслав Молотов, оказы-
вавший ученому всяческую помощь. Это ли не 
свидетельство нашей мощи?

Сталинский премьер на ядерно-
исторической конференции вообще оказался 
персонажем популярным. Говоря о советско-
германском соглашении 1939 года «об уста-
новлении границ» — а называя вещи своими 
именами, о дележе Восточной Европы, — автор 
«народного» школьного учебника истории Ев-
гений Спицын со смаком процитировал заяв-
ление советского премьера о судьбе Польши: 

«Наконец-то с карты мира исчезло ублюдочное 
государство, которое жило за счет угнетения 
непольских народов». А мы, посетовал за-
тем «народный» историк, «сегодня почему-то 
оправдываемся перед какими-то поляками». 
И правда, с чего бы это?

Раскритиковал Спицын и общепринятую 
периодизацию Второй мировой войны: «Наши 
историки сами загнали себя в тупик, согла-
сившись, что она началась 1 сентября 1939 
года». Правильной датой он назвал было 15 
июля 1937 года. Но тут же заявил, что перерыва 
между Первой и Второй мировой войнами не 
было вовсе, т. к. уже в 20–30-е годы англо-
американские «кукловоды» вложили в военный 
потенциал Германии $4 млрд, а в переводе на 
современные деньги — $600 млрд. Их целью, 
совершенно справедливо признал он, было 
натравить фашистов на СССР. Однако то, что 
те же планы в отношении Западной Европы 
вынашивало советское руководство — и, что 
характерно, в них преуспело, ибо войну, как 
известно, Гитлер начал-таки с Европы, — оста-
лось за скобками исторического открытия. 
Выпало и то, что танкистов для вермахта и 
летчиков для люфтваффе с 20-х годов гото-
вили на советских полигонах, ибо делать это 
в Германии запрещал Версальский договор, 
за исполнением коего в то время строго сле-
дили европейцы. (К слову сказать, одним из 
таких полигонов была штаб-квартира нынеш-
них «Стрижей» с «Витязями» — подмосковная 
Кубинка). Так что открытие в целом оказалось 
однобоким.

Впрочем, «дело не в фактах, а в их трактов-
ке» — сформулировал новый подход президент 
Центра системного анализа и прогнозирова-
ния Ростислав Ищенко. «И нам надо быть не 
столько точными, сколько убедительными». 

В качестве ближайшей задачи России он 
назвал «восстановить свое доминирование 
на постсоветском пространстве, включая не 
только бывшие республики СССР, но и социа-
листические страны». Однако как сделать это 
«убедительным» для государств, о которых 
идет речь, он не уточнил.

РЕПЛИКА
Марина ЛЕМУТКИНА,

обозреватель
ИСТОРИЯ  
С ЯДЕРНЫМ 
ЗАПАЛОМ

 Не очень-то часто Европа балует нас в 
последнее время радостными вестя-
ми, но тем сенсационнее новость, 
пришедшая в среду из Нидерландов: 
Россия выиграла «дело о 50 миллиар-
дах»! Гаагский окружной суд отменил 
решения третейского суда — процесс 
проходил здесь же, в Гааге, — при-
судившего истцам, бывшим акцио-
нерам компании ЮКОС, небывалую в 
истории международных арбитражей 
компенсацию. Голландская Фемида 
полностью согласилась с аргументами 
российской жалобы: третейский суд 
вышел за пределы своей юрисдикции 
— он в принципе не был правомочен 
разрешать этот спор, являвшийся, по 
сути, внутрироссийским. К радости, 
правда, примешивается некоторое не-
доумение: с какой стати Запад сменил 
гнев на милость и решил сделать Рос-
сии такой роскошный подарок?

  Понятно, что политики и политологи стро-
ят версии, исходящие из логики глобального 
противостояния, или, выражаясь языком Бже-
зинского, «великой шахматной доски». Мол, 
соперники России по какой-то причине пере-
думали загонять Россию в угол, пожертвовали 
одной из атакующих фигур. Такой взгляд на 
события, несомненно, имеет право на суще-
ствование: редкое событие, касающееся наших 
взаимоотношений с Западом, может быть рас-
смотрено сегодня вне политического контекста. 
Тем более столь значимое событие. Но столь 
же очевидно, что политикой дело ЮКОСа не 
исчерпывается. У юристов совершенно иное 
видение этой ситуации, и тоже отнюдь не ли-
шенное цельности и логики.

 «Мы много говорим о сговоре против нас 
коллективного Запада, но суды все-таки есть 
суды, — комментирует «МК» новости из Гааги 
заведующий кафедрой международного права 
юридического факультета МГУ Алексей Ис-
полинов. — Санкции, Украина, Крым — это, 
конечно, интересно для политиков. Но для судов 
— совершенно неинтересно». По информации 
Исполинова, большинство представителей 
западной юридической элиты, в том числе су-
дейский корпус, крайне негативно восприняли 
вердикт третейского суда по иску юкосовцев: 
«Все понимают, что это чересчур, что вынесено 
заведомо неисполнимое решение со спорными 
аргументами. Думаю, что голландские судьи в 
первую очередь озаботились репутацией своей 
судебной системы».

 Ничуть не удивлен решению окружного 
суда Гааги и профессор кафедры междуна-
родного права МГИМО МИД РФ Дмитрий Лабин. 
Правоведа, по его словам, удивил бы, напротив, 
иной вердикт: «Тогда мы могли бы говорить о 
закате эры международного права. Цель инве-
стиционного арбитража — дать возможность 
найти баланс между частными и публичными 
интересами. Если где-то вдруг произошел пере-
кос в сторону публичных интересов, то беспри-
страстный независимый арбитраж должен это 

поправить. Но никто никогда не ставил задачи 
сделать арбитраж наказанием, палкой против 
государства. Третейский суд явно вышел за 
рамки своих полномочий».

 Впрочем, собеседники «МК» видят и 
очевидные заслуги наших новых юристов. С 
прежней адвокатской командой, практически 
вчистую «продувшей» третейский процесс, — не 
сравнить. «Все ошибки, которые тогда можно 
было сделать, были, к сожалению, сделаны», 
— констатирует Лабин. И самый главный из 
просчетов — то, что Россия вообще согласилась 
участвовать в инициированном юкосовцами 
арбитраже, хотя могла бы спокойно его про-
игнорировать. На этапе арбитражного разбира-
тельства за Россию «выступали» две известные 

американские юридические фирмы — Cleary 
Gottlieb Steen & Hamilton LLP и Baker Botts. Сей-
час же интересы нашей страны представлял 
«местный», голландский юрист Альберт Ван дер 
Берг, партнер фирмы Hanotiau & van den Berg 
(штаб-квартира в Брюсселе). Но дело, конечно, 
не только в талантах голландца. «Это резуль-
тат командной работы, — считает Дмитрий 
Лабин. — Я считаю, что очень большую, если 
не ключевую, лепту внесли наши, российские 
специалисты. Именно они были, насколько я 
знаю, мозговым центром». К третейскому же 
процессу российских экспертов и близко не 
подпускали, что было, по словам профессора 
МГИМО, «колоссальной ошибкой». 

 Для справки: деятельность юристов, пред-
ставляющих интересы России в судах, связан-
ных с делом ЮКОСа, с осени прошлого года 
координирует автономная некоммерческая 
организация «Международный центр правовой 
защиты» (МЦПЗ). Возглавляет МПЦЗ Андрей 
Кондаков, бывший директор департамента эко-
номического сотрудничества МИД. 

 Победа в Гаагском окружном суде наглядно 
подтверждает правильность нового органи-
зационного подхода. Однако, к сожалению, 
этим подвигом миссия ведомой Кондаковым 
дрим-тим не исчерпывается. Впереди ее ждут 
не менее великие дела: проигравшая сторона 
уже объявила о том, что обжалует вердикт в 
апелляционной инстанции. А в случае если 
юкосовцы проиграют и тут, в запасе у них оста-
ется еще Верховный суд Нидерландов. Кроме 
того, не стоит забывать об их перманентных 
попытках арестовать российскую заграничную 
госсобственность: они прекратятся не раньше, 
чем в деле будет поставлена последняя точка. 
Короче говоря, еще работать и работать. В пол-
ном соответствии с известным наставлением 
Владимира Путина: «Мы будем преодолевать 
трудности, которые мы с вами так легко созда-
ем сами для себя в течение всего последнего 
времени...»

 Андрей КАМАКИН.

ДЕЛО ЮКОСа ЕЩЕ ЖИВЕТ,  
НО УЖЕ НЕ ПОБЕЖДАЕТ
По мнению российских 
правоведов, «голландские 
судьи озаботились репутацией 
своей судебной системы»

ДЯДЯ МИША, 
ВЫ ДУРАК?

ЭКСПЕРТ «МК»
Алексей КРАВЦОВ, председа-

тель Арбитражного третейского суда 
Москвы, президент Союза третейских 

судов:
«Российские юристы не раз говори-

ли, что Россию «притянули за уши» к этому 
спору. Это победа, хотя и промежуточная. 
Решение суда в Гааге еще обжалуют в апел-
ляционном и далее в Верховном суде. О чем 
там будет речь? «Юкосовцы» попытаются 
опровергнуть два аргумента российской 
стороны. Первый: экс-акционеры не являют-
ся стороной спора, так как вышеупомянутая 
хартия защищает интересы иностранных 
инвесторов, а основные акционеры ЮКОСа 
были гражданами РФ.

Но все же главный спорный вопрос — 
Россия не ратифицировала Энергетическую 
хартию, но подписала договор к ней и согла-
силась на рассмотрение спора по правилам 
договора. И тут как раз все неоднозначно. 
С одной стороны, Россия действительно 
подписала, но не ратифицировала договор 
к Энергетической хартии (РФ подписала 
договор в 1994-м, а отказалась применять 
— в 2009-м, за год до решения Постоян-
ной палаты по ЮКОСу. — Ред.). С другой 
стороны, РФ согласилась принять участие 
в процессе, который проходил в соответ-
ствии с хартией, и таким образом признала 
действие документа. Как говорится, «два 
юриста — три мнения».

Сегодня Окружной суд в Гааге встал 
на сторону РФ. Скорее всего, в апелляции 
истцы будут настаивать на том, что действие 
хартии распространялось на РФ и Постоян-
ная палата третейского суда все же имела 
полномочия для рассмотрения спора.

Но вне зависимости от решения апел-
ляции и Верховного суда Нидерландов, если 
до него дойдет дело, уже сейчас Россия 
вправе подавать ходатайства о приоста-
новлении исполнительных производств в 
третьих странах, где в поддержку решения 
третейского суда арестовали (или собира-
ются) имущество РФ. Это Бельгия, Франция, 
Австрия, Индия, США. Следует, правда, 
уточнить, что решение — остановить аре-
сты или нет — лежит на судах этих стран и 
будет связано с их позицией в отношении 
России».

Выиграть 
иск РФ помог 
«Междуна-
родный центр 
правовой за-
щиты». Мало 
кто знает, что 
за этой побе-
дой стоит быв-
ший сотрудник 
МИД России 
Андрей Конда-
ков, ставший 
своеобразной 
«темной лошад-
кой» Кремля. 

Именно с 
этой организацией заключил договор Минюст 
России. Возглавил МЦПЗ бывший директор 
департамента экономического сотрудничества 
МИД России Андрей Кондаков (на этой долж-
ности он трудился 5 лет, с 2002-го по 2005-й). 
Выбор на него пал не случайно: опытный и пре-
красно разбирающийся в мировых финансовых 
вопросах российский дипломат пришелся как 
нельзя кстати. Кондаков владеет тремя языками 
(английский, французский, испанский), окончил 
МГУ, кандидат экономических наук.

Известно, что, когда Кондаков покинул 
внешнеполитическое ведомство, он возглавил 
Черноморский банк торговли и развития (ЧБТР); 
его акционерами являлись причерноморские 

государства. При этом его кандидатура годом 
ранее была представлена Владимиром Пути-
ным, который в тот момент занимал должность 
премьер-министра. 

Кондаков собрал армию из лучших юриди-
ческих компаний мира: в США, Великобритании 
и Германии интересы России представлял White 
& Case, в Бельгии и Нидерландах — Hanotiau & 
van den Berg, во Франции — De Gaulle Fleurance 
& Associes. При этом Дэвид Голдберг, партнер 
компании White & Case, подтверждал, что обязан 
согласовывать свои действия с МЦПЗ.

Также стоит отметить, что во время ра-
боты в МИД Кондаков в том числе занимался 
вступлением России во Всемирную торговую 
организацию (ВТО) и неоднократно отвечал на 
вопросы прессы по данной теме. Занимался 
он и научной деятельностью. В частности, ди-
пломат опубликовал целый ряд работ, одна из 
которых получила название «Россия — ВТО: на 
финишной прямой».

Г-н Кондаков крайне неохотно дает ин-
тервью. Попытки нашей редакции на ранней 
стадии судебных разбирательств получить 
у него комментарии не увенчались успехом. 
Одним из последних публичных выступлений 
Кондакова в прессе стала его беседа с журна-
листом в 2014 году по поводу Черноморского 
банка: тогда Кондаков утверждал, что банк 
профинансировал проекты на 300 млрд евро 
на постсоветском пространстве, а также в Бол-
гарии, Греции, Албании и Турции.

РЕШЕНИЕ СУДА ГААГИ ОБЕСПЕЧИЛ  
«ЮРИСТ КРЕМЛЯ» АНДРЕЙ КОНДАКОВ

В этом здании находится Гаагский 
окружной суд.
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МОНАРХИЯ

Креатив — 
признак здорового 
парламентаризма
Жанр курьезного законотворчества харак-

терен не только для России. Например, депу-
тат штата Миссури в США Гэри Нодлер заявил, 
что отмена закона «Не спрашивай и не гово-
ри» (действовал в Штатах с 1993 по 2011 год и 
запрещал служить в вооруженных силах США 
сексуальным меньшинствам, если они не скры-
вали свою ориентацию. — Авт.) создает угрозу 
террористических атак, мол, наличие открытых 
гомосексуалистов в армии может оскорбить и 
разозлить террористов, исповедующих ислам. 
Многие СМИ тут же растиражировали эту новость 
под заголовком «депутаты предлагают прирав-
нять права гомосексуалистов к терроризму». А 
депутат штата Аризона Сильвия Ален предлагала 
сделать обязательным посещение церкви, чтобы 
вернуть стране моральный облик. Чем не наша 
мизулинщина и милоновщина? 

Отличались и законодатели с восточного по-
лушария, так, депутат Законодательного совета 
Гонконга Альберт Чан предлагал заработать на 
бунте против избирательной реформы, продавая 
в качестве сувениров туристам кирпичи, которы-
ми бросались протестующие в Монг-Коке. 

«Так работает любая здоровая законотвор-
ческая машина, — говорит Екатерина Шульман, 
доцент Института общественных наук Российской 

академии народного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте РФ, специалист по 
проблемам законотворчества. — В любом пар-
ламенте сидит много народа (в России только в 
Госдуме заседает 450 человек, еще около 4 тысяч 
депутатских мест приходится на заксобрания 
регионов. — Авт.), поэтому, чтобы выделиться 
на общем фоне, депутаты пользуются доступны-
ми им инструментами привлечения внимания: 
комментируют события дня или вносят законо-
проекты, которые они, в отличие от ведомств и 
сенаторов, не обязаны ни с кем согласовывать. 
Свобода законодательной инициативы — это 
нормально». 

Присяга на верность  
и подготовка к выборам 
То, что курьезные законопроекты создаются 

для привлечения внимания, подтверждают и не-
которые из их авторов. В их логике известность 
играет им на руку и в аппаратной борьбе, и в 
борьбе за избирателя. 

«Работу депутата оценивают в том числе и 
с точки зрения информационной известности, 
— говорит депутат от «Единой России» Евгений 

Федоров. — Исходя из этого, партия решает, 
выдвигать ли этого человека на очередные вы-
боры». Депутат от КПРФ Вадим Соловьев видит 
принцип работы узнаваемости немного иначе. 
«Когда человек читает список кандидатов на из-
бирательном участке, из десяти фамилий какая-
то одна покажется ему знакомой и известной, 
— поясняет он. — Напротив нее он и поставит 
галочку. Человек зачастую и не задумывается, 
откуда он знает эту фамилию».

У этой медали есть и обратная сторона. «Ри-
ски повышения известности через скандальные 
заявления высоки, так как сразу формируется 
радикальный образ, который сложно расширить», 
— говорит член правления Российской ассо-
циации политконсультантов Валентин Бианки. 
Проще говоря, условный политик — рассуди-
тельный философ в платоновском понимании, 
скорее всего, получит на выборах больше голо-
сов, чем условный политик — обладатель славы 
Герострата, потому что ему проще понравиться 
разным людям. 

Так почему же депутаты все-таки выбирают 
этот неоднозначный способ повышения узнавае-
мости? Сами политики дают этому феномену 
довольно однообразные объяснения. «СМИ по 
какой-то причине скорее схватятся за откровенно 

дурацкую инициативу, нежели за серьезное пред-
ложение», — говорит депутат от ЛДПР Михаил 
Дегтярев. «Если партия окажет помощь детскому 
дому, это мало кого заинтересует, — рассуждает 
ЛДПРовец Ярослав Нилов. — Но если партийный 
активист с кем-то подрался, даже в бытовом 
конфликте, то это тут же начинают обсуждать, 
придают политический окрас и делают из не-
значительного инцидента горячую новость». 

Дело, конечно, не только в СМИ. «Отдель-
ным смыслом в скандальной известности яв-
ляется «присяга», — говорит Валентин Бианки. 
— Условно: политики считают, что, показывая, 
что они готовы отстаивать самые радикальные 
варианты действий в рамках «курса партии и 
правительства», они, во-первых, доказывают, 
что готовы на все, чтобы «попасть в обойму», а 
во-вторых, облегчают принятие мягких вари-
антов: выступлю за запрет Интернета, после 
этого запрет одной соцсети будет выглядеть как 
либеральная мера».

Не так страшен бред,  
пока он не попал в тренд 
Особенно бояться бесконечного потока ори-

гинальных законодательных инициатив не стоит. 
«В среднем на 5 внесенных законопроектов при-
ходится один принятый», — говорит Екатерина 
Шульман. Если по числу внесенных проектов 
лидируют депутаты, то большая часть принятых 
— тех, что становятся законами, — разработана 
кабинетом министров. Бывает довольно часто 
и так, что проекты министерств и ведомств в 
Госдуму вносит не само правительство, а друже-
ственные той или иной структуре депутаты. Что 
касается последних, то из информации в базе 
данных Госдумы следует, что за проходными 
законопроектами, как правило, стоят одни и те 
же люди. Например, глава комитета по конститу-
ционному законодательству и госстроительству 
Владимир Плигин, глава комитета по безопас-
ности Ирина Яровая, глава комитета по бюджету 
Андрей Макаров. Законопроекты же радующих 
нас своей оригинальностью депутатов просто от-
клоняют. А законодательный бред может нанести 
вред правовому полю, только если его примут. 
Это может произойти, если инициатива попала 
в политический тренд. 

«В ситуации здорового парламентаризма 
работают законодательные фильтры, которые 
отсеивают подобные инициативы: оценка про-
фильного комитета и 3 чтения на пленарном 
заседании палаты, — поясняет Шульман. — В 
нашем случае ситуация осложняется тем, что 
эти фильтры ослаблены. Инициатива, которая 
попала в тренд, может проходить быстро и без 
публичного обсуждения». 

В таком случае отрасль, к которой приме-
няется «трендовый» закон, сталкивается с про-
блемами, и начинается долгий и болезненный 
процесс правок документа. Например, в 2014 
году был принят закон, запрещающий рекламу 
на кабельных каналах. Под угрозу закрытия по-
падали региональные и муниципальные каналы, 
из-за этого закона они лишались большей ча-
сти источников финансирования. Через месяц 
после вступления в силу закон был отменен. 

Спрашивается, почему риски для отрасли не были 
просчитаны до принятия закона? Или штрафы за 
неиспользование системы «Платон». Чуть ли не в 
момент принятия закона их снизили почти в 100 
раз, с полумиллиона до 5 тысяч рублей. В этом 
случае вопрос в том, откуда была взята первая 
цифра и обратили ли бы внимание на проблему 
возможных сбоев в поставке продуктов, если бы 
не массовые протесты дальнобойщиков? Или за-
кон об НКО — иностранных агентах? Четыре года 
третий сектор бьется над корректировкой по-
нятия «политическая деятельность», а получится 

ли что-то исправить — неизвестно. Работа почти 
сотни НКО встала, потому что свое время они 
тратят на суды и ведение документации.

Вывод у всей этой истории простой: сам по 
себе креатив депутатов не страшен. Страшно то, 
что не всегда работают законодательные фильтры 
и законы принимаются наспех. А последствия, 
которые депутаты вовремя не просчитали, могут 
наносить отрасли серьезный урон, а это значит, 
что в конечном счете пострадают компании, 
предприниматели и простые люди. 

Валерия МАРКОВА.

ПОЛЬЗА ИЛИ ВРЕД?
Зачем парламентарии придумывают странные 
законопроекты

«Запретить потребление 
чеснока», — предложил 
три года назад депутат от 
ЛДПР Сергей Иванов. Это 
единственный случай за 5 
лет работы Думы, когда, 
скажем так, неоднозначная 
законодательная инициатива 
оказалась первоапрельской 
шуткой. Запретить доллары 
и евро, ввести 12-часовой 
рабочий день, отмечать 
государственный праздник — 
день трезвости, штрафовать 
за секс с проститутками, 
изменить дизайн сторублевой 
купюры, потому что на ней 
видно причинное место 
Аполлона, — все это депутаты 
предлагали на полном серьезе. 
В разгаре законотворческой 
вакханалии родилась даже 
инициатива эту вакханалию 
прекратить: сенатор Константин 
Добрынин предлагал 
законотворцам сдать мандаты, 
чтобы не дискредитировать 
Федеральное собрание. В чем 
причина появления массы 
одиозных законопроектов и 
стоит ли их бояться, разбирался 
«МК».

ТОП ДЕПУТАТОВ, ПРОСЛАВИВШИХСЯ ОРИГИНАЛЬНЫМИ ИНИЦИАТИВАМИ: 
■ Евгений Федоров — фракция «Единая Россия».
Большинство инициатив депутата ограничилось публикациями в прокремлев-
ских СМИ, которые рассказывали лишь о намерении внести законопроекты 
на рассмотрение Госдумы. 
Инициативы:  
— Ввести сбор за «нерусскость» с российских компаний с иностранными 
названиями. 
— Запретить российским компаниям проводить операции в долларах и евро 
на территории России. 
— Лишать госнаград за антироссийские призывы: в частности, Андрея Ма-

каревича за то, что тот выступил на Донбассе. 
— Убрать из преамбулы Конституции положение о том, что российский народ является частью 
большого сообщества. 
— Убрать из Конституции запрет на идеологию. 
— Отменить Международный женский день 8 марта и вместо него 6 марта праздновать день 
объединения России — по факту день окончания смуты 1610–1613 гг. 
Цитата: «Такие инициативы, как и театральное действо, мало кто воспринимает всерьез. Но вся 
наша политическая система, а вместе с ней и Дума, выполняет единственную функцию — отвле-
кают на себя внимание общества, демонстрируя ему этот политический спектакль».

■ Михаил Дегтярев — фракция ЛДПР.
Согласно рейтингу, составленному в партии, Дегтярев находится в первой 
образцовой зоне для вхождения в предвыборный список ЛДПР на выборах 
в Госдуму. 
■ Инициативы: 
Вернуть России имперский флаг. 
Перекрасить Кремль в белый цвет. 
Печатать в паспортах россиян гимн и контуры государства в разные эпохи. 
Ввести еще один официальный государственный праздник — день трезвости. 
Запретить доллар на территории России. 

Цитата: «Я не собираюсь пиариться на своих высказываниях. Я искренне считаю, что флаг — черно-
золотой флаг — смотрится величественнее. Я искренне считаю, что нужно Кремль перекрасить в 
белый цвет по той лишь причине, что наши деды помнят Мавзолей на фоне белого Кремля. Надо 
мной все потешаются, но никто не знает истории страны».

■ Вадим Соловьев — фракция КПРФ.
Инициативы:
— Ввести в Уголовный кодекс статью за клевету на государство. 
— Запретить пользоваться мессенджером в России. 
— Ввести обязательную клятву гражданина. 
— Накладывать штрафы до 5 миллионов за использование государственных 
символов СССР и России (например, серп и молот или российский флаг) без 
согласования в коммерческих целях. 
Цитата: «Любая информация лучше запоминается, если она подкреплена 
положительными эмоциями. В этом смысле от оригинальных инициатив 

еще больше пользы. Прочитал человек про запрет каблуков или про перекрашивание Кремля, 
посмеялся, получил позитив. А потом на избирательном участке увидел фамилию того депутата, 
и вот уже ассоциация с чем-то приятным. Вот и голос». 
Другие интересные предложения: 
■ Олег Михеев из фракции «Справедливая Россия» предлагал ввести штраф за секс с 
проститутками. 
■ Роман Худяков из фракции ЛДПР предлагал изменить дизайн сторублевой купюры, по-
скольку на ней можно разглядеть причинное место Аполлона.
■ Ярослав Нилов из фракции ЛДПР предлагал клеймить пьяных водителей в прямом смысле 
слова. По его мнению, клеймо в виде буквы П на руке пойманных в нетрезвом виде водителей, а 
также соответствующие метки на номерах, в паспортах и правах существенно помогут улучшить 
ситуацию на дорогах. 

Королеве Великобритании Елизавете II ис-
полняется 90 лет. Она пересидела всех вен-
ценосцев империи, но не смогла спасти ее. 
Зато она спасла Великобританию и инсти-
тут монархии. Естественно, не только своим 
долголетием. Дело в том, что королеву в Ан-
глии любят даже те, кто мечтает об отмене 
монархии. Эту любовь, как и свое физическое 
долголетие, королева мастерски использует 
для укрепления трона.

О ней говорят, что она царствует, но не управ-
ляет. Да, таковы законы страны. Но она тем не 
менее принимает участие в управлении государ-
ством. Ее тронные речи пишут на Даунинг-стрит, 10, 
но поправки в них вносит она сама. Речи должны 
отвечать ее имиджу — строгой, но справедливой 
мамаши.

Она ездила не только в карете, но и на ло-
шадях, разбираясь в них иногда лучше, чем в 
людях. Еще девушкой она безумно влюбилась в 
своего будущего супруга герцога Эдинбургского — 
принца-консорта. Консортом, кстати, называют 
и корабль сопровождения. Герцог сопровождает 
ее до сих пор.

Она не умирает потому, что знает: народ хочет 
отмены монархии и одновременно хочет видеть 
ее на троне.

Глас народа — глас божий.
Лишь раз она попыталась ослушаться его. 

Она отказалась выйти к народу, оплакивавшему 
принцессу Диану. И лишь настоятельные увеще-
вания премьер-министра заставили ее выйти 
за ограду Букингемского дворца и смешаться с 
горюющей толпой.

Ее величество — великая актриса. Она играет 
только в одном спектакле. Меняются лишь его на-
звания. Иногда это «Гамлет», иногда «Виндзорские 
кумушки», а в последние годы чаще всего «Король 
Лир». Она играет саму себя. Но с шекспировским 
размахом…

За почти пять лет пребывания в Лондоне соб-
ственным корреспондентом «Известий» я несколь-
ко раз посещал Даунинг-стрит, 10, — резиденцию 
премьер-министра Великобритании. И вешал свою 
рабоче-крестьянскую кепку рядом с котелками и 
шляпами. Но Букингемский дворец оставался для 
меня неприступным. Глядя на него, я твердил про 
себя: «Нет таких крепостей, которых не могли бы 
взять большевики». Но эта крепость не бралась. 
Я имею в виду не сам дворец, а живущую в нем 
королеву.

Я несколько раз видел, как она выезжала из 
дворца и въезжала в него. Я даже что-то кричал 
королеве под цокот копыт лошадей, запряженных 
в ее карету. Но побеседовать с ней мне никак не 
удавалось.

Помогли случай и смекалка.
В июле 1967 года были установлены дипло-

матические отношения между СССР и Мальтой. 
Михаил Николаевич Смирновский, чрезвычайный и 
полномочный посол СССР в Великобритании, был 
назначен еще и чрезвычайным и полномочным по-
слом СССР на Мальте. По совместительству.

Сейчас уже не помню как, но мне удалось 
упросить Михаила Николаевича взять меня с со-
бой на Мальту, куда он собирался лететь со своей 
первой дипломатической миссией. 

Так я превратился в члена советской делега-
ции со всеми вытекающими…

Мы прибыли на Мальту, взбудораженную 
подготовкой к визиту ее величества. На Мальту 
слетелись представители правящих европей-
ских династий и премьеры стран Британского 
Содружества.

Живописная бухта Мальты была расцвечена 
красочными огнями, которые зажглись, когда яхта 
ее величества бросила в ней якорь.

На следующий вечер состоялся прием в 

роскошном дворце мальтийских рыцарей. Была, 
естественно, приглашена и советская делегация. 
Нескончаемая очередь гостей начиналась с места 
подъезда автомобилей, затем заполняла лестни-
цу, ведущую в бальный зал. У дверей стояла ее 
величество. Протокольный тип брал наши при-
гласительные билеты и громко объявлял наши 
фамилии. Дамы приседали перед королевой, 
господа — кланялись.

Когда подошла моя очередь и протоколь-
щик возопил мою фамилию, я поклонился и вдруг 
сказал:

— Ваше величество, нас, видимо, волнует 
одно и то же обстоятельство.

Ничего не выражавшее лицо королевы вдруг 
преобразилось.

— Это какое? — спросила она пока еще ров-
ным голосом.

— Я читал в «Таймс», как вы волнуетесь по по-
воду поступления вашего старшего сына, принца 
Чарльза, в Кембриджский университет. Я нахожусь 
в аналогичном положении. Мой старший сын Ан-
дрей поступает в Московский государственный 
институт международных отношений.

Величие сошло с лица королевы. Передо мной 
стояла взволнованная мать. Стоявший позади ее 
величества протокольщик вытаращил на меня свои 
глаза. Он собирался убить меня. Так, во всяком 
случае, мне показалось. Но я продолжал беседу 
с королевой как ни в чем не бывало. Более того, я 
перешел с «ее величества» на упрощенное «вы».

Мы так говорили минуты две или три. Про-
токольщик стал похож на тигра Шерхана из ки-
плинговского «Маугли».

Но надо было подыскать концовку сложив-
шейся ситуации.

— Ваше величество, — сказал я, — не кажет-
ся ли вам странным, что я живу в Лондоне почти 
четыре года, а встретился с вами только сейчас 
на Мальте?

— Вы совершенно правы. Это действитель-
но очень странно, — ответствовала королева. — 
Но у нас, надеюсь, будет время встретиться в 
Лондоне.

Я еще раз кивнул головой ее величеству и 
вошел в бальный зал, провожаемый зловещим 
взглядом Шерхана.

Бальный зал баловался. Люди пили, ели, 
то есть общались. «Заобщался» и я, показывая 
гостям портрет российского императора Павла, 
который был когда-то великим магистром Маль-
тийского ордена.

За этим занятием меня застал молодой че-
ловек в смокинге с черной бабочкой, от которого 
за версту несло Форин-офисом.

— Его высочество герцог Эдинбургский хотел 
бы познакомиться с вами, — сказал мне молодой 
человек.

Я, конечно, «согласился», и мы, минуя бальный 
зал, вышли на огромную веранду. Бухта, окутанная 
вечерним полумраком, напоминала опрокинутое 
на землю небо, в котором то и дело вспыхивали и 
гасли, подобно звездам, яхты.

Герцог смерил меня оценивающим взглядом 
и произнес:

— Здесь становится скучновато. Предла-
гаю поехать на нашу яхту. Там вы расскажете 
мне во всех подробностях о вашем диалоге с ее 
величеством.

Герцог улыбнулся, а я засомневался. Кажется, 
в той же «Таймс» я прочел, что у герцога были какие-
то шашни с одной из стюардесс. И перед моими 
глазами возникла первая полоса газеты со статьей 
о том, как герцог Эдинбургский проводит время на 
борту яхты в компании с советским журналистом. 
Сейчас я пошел бы на это. Тогда — нет.

Натянуто я поблагодарил герцога за пригла-
шение, но от визита на яхту отказался, сославшись 
на то, что мой рабочий день только начинается и я 
должен состряпать корреспонденцию в Москву.

Когда я рассказал об этом послу Смирнов-
скому, то он похвалил мою «бдительность» и что-то 
пробурчал по поводу яхты «Британия», которая так 
и не дождалась меня.

Не знаю, дойдет ли до ее величества этот 
опус; но если ей все-таки доложат о нем, то пусть 
она воспримет его как мое искреннее поздрав-
ление с ее 90-летним юбилеем.

Мэлор СТУРУА.

Королева Великобритании (а также Кана-
ды, Австралии, Новой Зеландии и еще 12 
стран) и глава Содружества Наций (быв-
шего Британского Содружества) Елизавета 
Вторая отмечает весомый круглый юбилей: 
21 апреля ей исполняется 90 лет. К этому 
событию приурочено много пышных и кра-
сочных торжеств, самыми яркими из кото-
рых обещает стать целая анфилада шоу в 
Виндзорском дворце — каждый вечер с 12 
по 15 мая. Там будут музыка, песни, танцы 
и, конечно, конные номера — ведь королева 
известна как большая любительница и зна-
ток лошадей и конного спорта. Причем не 
только как зритель — до сих пор держится 
в седле!

Именно «конный аспект» монархии лучше 
всего позволяет понять суть привязанности 
жителей Британских островов к королевской 
семье и всему, что с ней связано, — это история, 
традиции, красота. В Лондоне поблизости от 
Букингемского дворца можно посмотреть Ко-
ролевские конюшни — великолепный музей, в 
котором выставлены кареты различных эпох и на 
разные случаи жизни особ королевского дома. 
За последние сто с гаком лет была построена 
лишь одна новая королевская карета — к брил-
лиантовому юбилею Елизаветы: 6 февраля 2012 
года отмечалось 60-летие ее пребывания на 
троне. А в 2015 году Елизавета II превзошла ре-
корд своей прапрабабушки, королевы Виктории, 
по длительности правления среди британских 
монархов. В глобальной таблице монархов всех 
стран она со своими 64 годами правления за-
нимает лишь скромное 44-е место, 
а королева Виктория (она правила с 
1837 по 1901 год) — 49-ю строчку.

Тем не менее королева Елизавета 
находится на троне так давно, что уже 
много раз возникали слухи о ее якобы 
желании передать бразды правления 
сыну, принцу Уэльскому Чарльзу (ему 
67 лет, и он практически всю жизнь 
провел в ожидании престолонаследия). 
Но королева, несмотря на почтенный 
возраст, не выказывает никаких при-
знаков усталости и желания отойти от 
дел. Она, как и раньше, принимает за-
рубежных визитеров, каждую неделю 
дает аудиенцию премьер-министру для 
обсуждения текущих вопросов и раз 
в год открывает сессию британского 
парламента. Секрет ее неистощимой 
энергии — именно в том, что она про-
должает работать: так считает хоро-
шо осведомленная главный редактор 
журнала Majesty («Величество») Ин-
грид Сьюард. «Работа — это то, чем 
королева хочет заниматься, и она бу-
дет это делать до тех пор, пока может», 
— сказала г-жа Сьюард в интервью 
агентству Reuters.

Впрочем, королева не раскрывает 
секретов своего долголетия даже свое-
му внуку, принцу Гарри, который, как 
пишут, пытался расспросить бабушку 
на этот счет. Возможно, у нее просто 
хорошая наследственность — ведь ее 
родительница, королева-мать Елиза-
вета, дожила до 101 года и вплоть до 
самой своей кончины в 2002 году регу-
лярно появлялась на людях и сохраняла 
ясность ума.

Давным-давно, когда будущей ко-
ролеве исполнился 21 год, принцесса 
Елизавета дала торжественное обещание под-
данным Соединенного Королевства: «Я объяв-
ляю перед всеми вами, что всю мою жизнь, будь 
она короткой или длинной, я отдам служению 
вам». И сегодня, спустя почти семь десятилетий, 
подавляющее большинство британцев согласно 
с оценкой лондонской газеты The Telegraph, ко-
торая пишет: «Нам очень повезло, что ее жизнь 
оказалась долгой, а не короткой, и что в своем 
почтенном 90-летнем возрасте она остается 
верна обещанию, которое дала в юности».

Великие мира сего обязательно имеют не 
только поклонников, но и противников — короле-
ва Елизавета не исключение. Изредка слышны 
голоса радетелей госбюджетной экономии, счи-
тающих необходимым прекратить «бесполезную 
трату денег на монархию». Есть и сторонники 

республиканского устройства 
государства на основе «чисто демократиче-
ских» соображений. Кое-кто в канун юбилея 
стал вспоминать, каким зарубежным негодяям 
пожимала руку августейшая Елизавета. Но все 
эти маленькие ложки дегтя тонут в бездонной 
бочке меда — королева не просто популярна, 
она самая популярная женщина в мире. В том 
числе, как это ни парадоксально, в Америке.

Да-да, британская монархия очень попу-
лярна в США — той самой стране, которая в XVIII 
веке восстала против британского владычества 
и с оружием в руках завоевала независимость от 
Лондона. По американскому телевидению любят 
показывать британские королевские торжества 
и рассказывать о королеве Елизавете, принце 
Чарльзе с Камиллой, принце Гарри и особенно 
— о семье старшего внука Елизаветы Уильяма. 

Он, его супруга герцогиня Кембриджская Кэ-
трин (или просто Кейт) и их дети, маленький 
принц Джордж и родившаяся в прошлом году 
принцесса Шарлотта, для американцев — звез-
ды первого плана, вровень с главными голли-

вудскими. Более звездной была только 
первая жена Чарльза, мать Уильяма и 
Генри принцесса Диана, трагически по-
гибшая в автомобильной катастрофе в 
1997 году.

Не исключено, что какую-то роль в 
заокеанской популярности Елизаветы 
играет тот факт, что ее отец стал коро-
лем Великобритании под именем Георга 
VI лишь по стечению обстоятельств и 
благодаря американке. Его брат, дядя 
Елизаветы Эдуард VIII, отрекся от пре-
стола в пользу брата, чтобы жениться 
на дважды разведенной американской 
женщине Уоллис Симпсон. Ради нее 
король Эдуард перестал быть коро-
лем и превратился в принца Эдуарда, 
герцога Виндзорского...

У королевы Елизаветы II тоже 
есть крепкая, неразлучная любовь: 
она познакомилась со своим буду-
щим мужем в 1939 году, когда ей было 
всего лишь 13 лет, и сразу влюбилась 

в него — а он в нее. Тогда он был Фи-
липпом, принцем Греческим и Датским 
и исповедовал греческую православную 
веру. Перед свадьбой он перешел в 
англиканскую церковь и после венчания 
(оно состоялось в 1947 году) был на-
речен принцем Филиппом, герцогом 
Эдинбургским. Они бы, наверное, по-
женились раньше, но помешала Вто-
рая мировая война — принц Филипп 
воевал в составе Королевских ВМС 
Великобритании.

Монархи есть во многих евро-
пейских странах — Испании, Бель-
гии, Нидерландах, Швеции, Дании, 
Норвегии... Они везде пользуются 
любовью подданных и демократии 
отнюдь не мешают — они просто яв-

ляются атрибутом традиций, преем-
ственности поколений. Помню, как-то в 1970-е 
годы в Стокгольме я был в Королевской опере. 
Перед началом спектакля в королевской ложе 
открылась дверь, и туда вошел король — тогда 
совсем еще молодой человек, только-только 
вступивший на престол. Все зрители встали. 
Сели, когда сел король. В антракте король стоял 
снаружи, перед входом в театр, и беседовал с 
двумя или тремя мужчинами — явно не охран-
никами, а знакомыми. Кто-то из окружающих 
не обращал на него внимания, кто-то просил 
разрешения сфотографировать. Но обращались 
как положено: «Ваше величество».

Обратимся и мы согласно протоколу к ко-
ролеве Елизавете: «С днем рождения, ваше 
величество! Многих вам дней рождения в 
будущем!».

Илья БАРАНИКАС.

ТАК КОРОЛЕВУ!
Как журналисту «МК» 
удалось поговорить  
с Елизаветой II

ТЕАТР ЕЕ

ВЕЛИЧЕСТВА

ЛЮБИТЬ —

Секрет популярности 
британской монархии —  
в приверженности 
англичан традициям

Королева с сыном Чарльзом, внуком 
Уильямом и правнуком Джорджем.

Елизавета II. 1959 г.

Мозаичный портрет королевы в 1952 и 2012 гг.

На руках у Елизаветы и 
принца Филиппа их дети 
Чарльз и Анна. 1951 г.

В детстве маленькую 
принцессу называли 
Лилибет. 1927 г.

Елизавета во время 
войны. 1945 г.
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СРОЧНО В НОМЕР

ПО ПРИЛЕТЕ С ЮГА 
КРАСНОКНИЖНЫХ 

ЖУРАВЛЕЙ ВСТРЕТЯТ 
ФЕРМЕРЫ С ПУШКОЙ

Из пушки... по журавлям готовы начать стре-
лять фермеры из подмосковного Талдома, чьи 
поля соседствуют с заказником «Журавлиная 
родина». К прилету краснокнижных пернатых, 
которые возвращаются из Африки в Россию в 
начале апреля, местные аграрии установили на 
своей пашне настоящее боевое орудие.

Как сообщила «МК» директор заказника Ольга 
Гринченко, парадоксальная ситуация сложилась 
на участке, который называется «Апсаревское 
урочище» государственного заказника «Жу-
равлиная родина». По режиму охраны на этой 
территории распугивание журавлей категори-
чески запрещено, однако несколько дней назад 
здесь появилась газовая пушка, которая будет 
отгонять их от сельскохозяйственных полей 
заказника. «Хотя само орудие для птиц без-
вредно, оно может полностью изгнать журавлей 
и куликов, занесенных в Красную книгу Москов-
ской области, с привычных мест гнездования 
и кормежки, — рассказала «МК» директор при-
родоохранной территории. — На наш взгляд, эта 
«пальба» может лишить заказник и остальной 
фауны — хищных птиц и диких зверей — лосей, 
кабанов, оленей... Это прямое нарушение при-
родоохранного законодательства. Однако на 
наши призывы убрать пушку аграрии не реаги-
руют. Я в чем-то могу понять их тревогу. Арен-
даторы полей требуют от государства дотаций 
на пшеницу, съеденную гусями, лебедями и 
журавлями. А у нас в стране нет таких преце-
дентов: в России не платят фермерам, на полях 
которых живут краснокнижные виды. Но ведь, 
наверное, что-то же можно сделать?». 

В свою очередь оппоненты орнитологов — 
компания «АгроТехноПарк — Талдом», сотруд-
ники которой и выкатили пушку, — не видят 
компромисса в решении этой проблемы. Пока 
они не нашли другого, более цивилизованного 
способа помешать птицам садиться на поля и 
вредить озимым. 

Кстати, на сегодняшний день «Журавлиная 
родина» признана орнитологической террито-
рией мирового значения. 

ЧИНОВНИК-ОТЕЦ БУДЕТ 
СИДЕТЬ НА ГОД ДОЛЬШЕ 

ЧИНОВНИКА-СЫНА
Бывший директор Истринского культурно-

досугового комплекса Виктор Климушкин и 
его сын Даниил Климушкин будут отбывать 
наказание в местах не столь отдаленных за 
хищение 1,5 млн рублей бюджетных денег, вы-
деленных на организацию городских культурно-
развлекательных мероприятий. 

С 2010 по 2013 год Климушкины представ-
ляли в администрацию городского поселения 
Истра и Истринского муниципального района 
подложные документы об исполнении догово-
ров, которые они заключали с коммерческой 
организацией «АРДА», которая якобы выполняла 
работы. При этом фирма контролировалась 
самими Климушкиными. 

Фирма выигрывала тендеры на проведение 
культурно-массовых мероприятий, которые 
проводил сотрудник городской администрации 
Александр Легостаев. Между тем акты приемки 
выполненных работ подписывала заместитель 
мэра Истры Людмила Лозовская. Она была уве-
рена, что подписывает подлинные документы. 
На счет исполнителя перечислялись денежные 
средства, которые отец и сын Климушкины 
обналичивали через фирмы-однодневки.

Всего ими было похищено 1,5 млн рублей из 
бюджета Истры. Кроме того, таким же образом в 
2012 году из бюджета Истринского муниципаль-
ного района были похищены еще 116 тыс. руб., 
которые были выделены на благоустройство 
городского парка культуры и отдыха, входящего 
в состав муниципального учреждения культуры 
«Истринский культурно-досуговый комплекс», 
а именно — покраску забора и установку моно-
литного железобетонного основания под дет-
скую площадку. 

В ходе разбирательства Виктор Климушкин 
не признал вину. Он заявил, что на него и членов 
семьи оказывается давление, которое носит по-
литический характер, поскольку он выдвигался 
кандидатом в депутаты. 

Тем не менее заслуженный работник культуры 
Московской области, бывший депутат город-
ского поселения Истра Виктор Климушкин и 
его сын Даниил были признаны виновными по 
шести эпизодам мошенничества. 

Истринский городской суд приговорил 
Климушкина-старшего к 4 годам лишения сво-
боды со штрафом 70 тыс. рублей, а Климушкина-
младшего — к 3 годам лишения свободы со 
штрафом в размере 60 тыс. рублей. Отбывать 
наказание они будут в исправительной колонии 
общего режима. Кроме этого осужденные долж-
ны возместить администрации Истринского 
муниципального района и городского поселения 
Истра сумму причиненного ущерба.

ВОРИШКИ ПРИДЕЛАЛИ 
НОГИ ПРОДУКТОВЫМ 

ТЕЛЕЖКАМ
Угонщиков... продуктовых тележек удалось 

задержать на днях сотрудникам полиции под-
московного Одинцова. Злоумышленники за 
две недели выкрали из крупного сетевого ги-
пермаркета 45 тележек на общую сумму 300 
тысяч рублей.

Как сообщили «МК» в правоохранительных 
органах, серийными похитителями оказались 
два уроженца Узбекистана и гражданин Бело-
руссии, которые приноровились укатывать с 
территории торгового центра по 6 корзин на ко-
лесах в день. Как заявили менеджеры магазина, 
еще пара месяцев такого активного грабежа — и 
у них бы не осталось тележек совсем. Причем 
ни разу за эти две недели охране магазина не 
удалось поймать злоумышленников за руку и 
раскрыть их злой умысел. Тележки «уплывали» 
мимо охранников в неизвестном направлении. 
Толком не помогли расследованию даже улич-
ные видеокамеры, поскольку они не фиксиру-
ют статичную картинку, а постоянно крутятся. 
Однако стражам порядка все же удалось выйти 
на след преступников, когда они отследили по 
камерам, установленным внутри магазина, что 
изо дня в день гипермаркет по нескольку раз 
посещают одни и те же лица и вывозят тележки 
на улицу. А рейд по пунктам сбора металлолома 
прояснил ситуацию до конца — сбытчики пере-
движных корзин сдавали их регулярно в одно 
и то же место. Их общая выручка составила 
порядка 50 тысяч рублей. 

В одинцовском гипермаркете всерьез за-
думались о возможности выдавать тележки 
только под залог, как делают это сейчас во всех 
столичных торговых центрах. 

МАЛЫША ИзБИЛИ 
САМОКАТОМ 

зА НЕУКЛЮЖЕСТЬ
Шестилетний ребенок получил серьезные 

травмы головы в подмосковном Щелкове. 
Малыша ударил самокатом 17-летний подро-
сток, разозлившийся, что мальчик задел его 
за ногу.

Как стало известно «МК», на днях Вадим с 
папой прогуливался недалеко от дома 64 по 
Талсинской улице. Ребенок был на самокате, 
родитель сопровождал сына на роликах не-
много впереди.

Путь пролегал мимо шелкоткацкой фабрики. 
В какой-то момент Вадим резко повернул на-
право и, возможно, случайно задел ногу про-
ходящего мимо подростка.

Юноша выхватил у ребенка самокат и нанес 
ему несколько ударов по голове. Мальчик на 
короткое время даже лишился сознания.

 Агрессивный подросток задел и свою мать, 
которая находилась рядом, — он сломал даме 
нос.

Вадима госпитализировали в больницу, где 
наложили на голову два шва — на затылок и за 
ухо. У мальчика от удара отек глаз.

— Следователи возбудили уголовное дело. 
Будем оценивать ущерб для здоровья. Конеч-
но, это был огромный шок для сына. Родители 
подростка, мы даже не знаем его имени, с нами 
пока не связывались, — пояснила «МК» мать 
Вадима Надежда.

Скандальные стройки 
и вырубки лесов в Под-
московье стали притчей 
во языцех. Сегодня в 
Красногорском районе 
пройдут очередные пу-
бличные слушания, кото-
рые грозят перерасти в еще 
одно противостояние между жителями 
и властью. На месте старейшего в Мо-
сковской области парка, который почти 
200 лет назад заложил известный рус-
ский меценат князь Николай Юсупов, 
собираются построить еще один новый 
микрорайон. Возможно, это последняя 
попытка чиновников «засадить» подмо-
сковный лес многоэтажками — 19 апре-
ля Госдума рассмотрела в первом чте-
нии закон о «зеленом щите», благодаря 
которому леса вокруг Москвы могут об-
рести статус неприкасаемых.

Закон о СМИ не позволяет цитировать на 
страницах газеты все то, что пользователи соцсе-
тей пишут о застройщике и чиновниках, которые 
лоббируют этот проект, но общий лейтмотив 
высказываний звучит примерно так — «суки, 
оставьте народу хотя бы последний незастро-
енный клочок леса!». 

 Людей особенно возмущает тот факт, что 
как раз накануне, 8 апреля, во время своей пря-
мой линии президент сказал, что вырубка лесов 
вокруг крупных городов недопустима и каждый 
такой факт требует особого внимания со стороны 
властей.

 Но, видимо, подмосковные чиновники не ви-
дят ничего страшного в том, что администрация 
Красногорского района планирует вырубить под 
очередные многоэтажки 10 гектаров лесопарко-
вой зоны в городской черте. Хотя в то же время 
губернатор области Андрей Воробьев буквально 
пару месяцев назад сам объявил мораторий на 
коммерческую жилую застройку в самых урба-
низированных городах региона. 

 Территория застройки, вокруг которой раз-
горается очередной публичный скандал, — часть 
бывшей усадьбы Опалиха-Алексеевское. Это 
одно из немногих мест в районе, где пока еще 
сохранился незастроенный уголок природы, 
кроме того, это также и значимая историческая 
достопримечательность — объект культурного 
наследия. 

 «Парк в Опалихе — уникален, он был за-
ложен почти 200 лет назад по указанию князя 
Николая Юсупова, — рассказывает председатель 
регионального отделения ВООПИК по Москов-
ской области Евгений Соседов. — Уничтожить 
полностью сохранившийся памятник садово-
паркового искусства XVIII века — это беспреце-
дентное варварство. Ничего подобного в нашей 
стране не происходило со времен Октябрьской 
революции и Великой Отечественной войны, 
когда фашисты уничтожали императорские парки 
в пригородах Петербурга».

 Почему же местные и областные чинов-
ники посчитали возможным разрешить строи-
тельство на месте зеленой зоны и культурно-
исторического объекта? 

 Из пояснительной записки к проекту 
следует, что планируемая территория не име-
ет никаких ограничений на застройку. Она не 
входит в границы природных, экологических 
или природно-исторических ландшафтов фе-
дерального или регионального значения. Зоны 
охраны объектов культурного наследия просто 
отсутствуют. Согласно разрешенному исполь-
зованию участок предназначен для малоэтаж-
ного строительства (до 3 этажей), однако пред-
ставленный проект застройки уже планирует 
среднеэтажное строительство (до 8 этажей). Но 
знающие люди утверждают, что среднеэтажка 
в ходе реализации проекта очень часто пре-
вращается в многоэтажку. 

 «Нам сейчас меньше всего нужен очередной 
новый микрорайон, тем более в этом месте, — 
говорит депутат Красногорского районного со-
вета Игорь Зайцев. — В детские сады не попасть 
— очередь на несколько лет. Существующие 
дороги с односторонним движением и выезд на 
Волоколамское шоссе перегружены. Подклю-
читься к имеющимся коммуникациям не могут 
даже коренные жители из домов индивидуаль-
ной застройки. Когда-то Опалиха была тихим 
дачным поселком, люди ехали сюда отдыхать. 
А сейчас она превращается в безликий микро-
район большого города».

Для застройщиков зеленые территории 
будто медом намазаны, особенно когда лесные 
массивы находятся в городской черте. Для жите-
лей, наоборот, городской лес — это последний 
бесплатный рекреационный ресурс. И люди 
готовы за него сражаться насмерть. 

 Например, в Мытищах жители и РЖД делят 
сейчас Посадки — лес в микрорайоне Леонидовка. 
Железная дорога собирается прокладывать через 
него три новые ветки, разделив его на несколько 
частей — в результате чего экосистеме будет на-
несен сокрушительный урон. 

«У нас есть 
заключение, что 

Посадки — это го-
родской лес, — рас-

сказывают местные 
жители. — А по Лесно-

му кодексу в городских лесах 
запрещено вести любое капи-
тальное строительство, в том 

числе строить дороги. На публичных слушаниях 
жители проголосовали против того, чтобы желез-
ная дорога проходила через лес. Дополнительные 
ветки можно проложить вдоль уже существующих 
железнодорожных путей. Но к нашему мнению 
не прислушались. Недавно рабочие приступили 
к рубке первых деревьев. Но мы тоже не собира-
емся сдаваться. Если нас лишат единственного 
места отдыха, мы будем обращаться в генпро-
куратуру, дойдем до президента!»

 По мнению эколога Марии Семенцовой, 
то, что сейчас происходит с городским лесом 
в Мытищах, — типичная для Подмосковья си-
туация. Городские и сельские леса — наименее 
защищенные с точки зрения закона зеленые 
территории, хотя именно на них приходится 
максимальная антропогенная нагрузка внутри 
такой огромной урбанизированной агломерации, 
как Московский регион. Фактически это легкие 
подмосковных городов и самой столицы, но 
как раз им в первую очередь и грозит полное 
уничтожение.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
(из базы данных Центра общественного 

мониторинга по проблемам экологии и за-
щиты леса ОНФ):

 — В Раменском районе собираются вы-
рубить под жилую застройку значительную 
часть Баулинского леса, который занимает 
30 га и является главной рекреационной 
зоной в данном месте.

 — В Люберецком районе, поселок Мала-
ховка, на землях лесного фонда планируется 
коттеджная застройка.

 — На границе Ногинского района и 
городского округа Балашиха вследствие 
незаконной добычи песка на площади 140 
гектаров был уничтожен лес, урон составил 
более 1,1 млрд руб.

 И эти примеры взяты лишь за последние 
два месяца 2016 года. 

 «Ранее мы уже направляли свое обраще-
ние в подмосковную прокуратуру по поводу 

незаконной вырубки леса в Малаховке. В ре-
зультате виновное должностное лицо из регио-
нального лесного комитета было привлечено к 
дисциплинарной ответственности, однако выруб-
ку леса это не остановило, участки по-прежнему 
выставлены на продажу, и сейчас на них начато 
капитальное строительство», — рассказывает 
депутат Госдумы Владимир Гутенев и один из 
авторов закона о «зеленом щите». 

«Леса вырубают под разными предлогами, 
— продолжает Гутенев. — Например, на тер-
ритории Ногинского лесничества якобы нужно 
было вырыть противопожарный пруд. На самом 
деле вырубили лес, чтобы добывать песчано-
гравийную смесь, которую используют для 
строительства дорог. Потом засыплют карьер 
мусором, и вот вам вместо леса — незаконный 
полигон ТБО! 

А рядом с Митиным — это уже Красногор-
ское лесничество — вырубили лес под стоянку 
маршруток. Некий кооператив «Перевозчик» 
устроил там отстойник для сотни маршруток, 
оборудовал многоярусные общежития для 
водителей-мигрантов. Каким образом земли 
лесного фонда оказались переданы под хозяй-
ственную деятельность — непонятно. Сейчас 
этим тоже занимаются правоохранительные 
органы».

Но самая распространенная практика — 
объявить, что лес заражен жуком-короедом. А 
на самом деле может никакого короеда там и не 
быть.  В подмосковном поселке Монино Щелков-
ского района под видом борьбы с короедом было 
вырублено 80 га леса. Власти два года обещали 
провести лесовосстановление, но потом лесной 
участок площадью 79 га — включая располо-
женное на нем мемориальное кладбище — был 
сдан в аренду застройщику, который собирается 
возвести там 50 многоквартирных домов. 

Правда, сейчас ОНФ заключил с «Роскосмо-
сом» договор о том, что последний будет пред-
ставлять защитникам леса архивную съемку со 
спутников дистанционного зондирования земли 
(ДЗЗ). С их помощью можно будет даже задним 
числом определить — был ли данный участок 
леса поражен короедом или его «сожрали» дву-
ногие насекомые.

Самое циничное то, что сплошные санитар-
ные рубки, против которых выступают не только 
жители, но и биологи, подмосковной властью ре-
кламируются чуть ли не как единственная пана-
цея от эпидемии жука-короеда. А на самом деле 
в области тотально уничтожаются смешанные 
леса, которые меньше подвержены заражению, 
и вместо них сажают монолеса — в основном 
саженцы сосны и ели, которые через несколько 
лет будут опять съедены вредителями.

«После сплошных санитарных рубок, ко-
торые в последние годы так широко практи-
куют в Подмосковье, не остается ни деревца, 
ни травинки — ничего, только перевернутая 
тракторами почва, на которой еще долгие годы 
ничего не растет, — из-за этого уничтожается вся 

экосистема, — рассказывает кандидат биологи-
ческих наук Мария Семенцова. — Зачем рубить 
здоровые сосны, ели или вообще лиственные 
породы деревьев, ведь их не поражает короед? 
Во-первых, так проще лесозаготовителям. Во-
вторых, чтобы подрядная организация смогла 
заработать на реализации деловой древесины, 
от гнилых елок ведь прибыли никакой. В других 
областях страны, например, в Архангельской, 
где огромные лесные массивы, такой промыш-
ленный способ заготовки древесины особого 
вреда экологии не нанесет, но в Подмосковье, 
где у леса другая функция — рекреационная, 
тотальные санитарные рубки — кошмар. К со-
жалению, в Мособллесхозе придерживаются 
другой точки зрения».

■ ■ ■
По мере того как битва за сохранность 

подмосковных лесов разгоралась все ярче, у 
общественников родилась идея найти систем-
ное решение проблемы. В конце прошлого года 
члены ОНФ предложили ввести новое понятие в 
Закон об охране окружающей среды — создать 
вокруг крупных городов лесопарковый защитный 
пояс. Потребность в нем есть не только у жителей 
Москвы и Подмосковья. Не лучше экологическая 
обстановка и в Питере, Ленинградской области, 
Екатеринбурге, Новосибирске и во многих других 
регионах страны.

«Лесопарковый зеленый пояс может быть 
создан по инициативе жителей или обществен-
ных организаций, там должны соблюдаться осо-
бые методы лесопользования, которые, напри-
мер, запрещают сплошные рубки и вводят более 
высокую административную ответственность за 
каждое срубленное дерево. Изъятие земельных 
участков под застройку, если они будут иметь ста-
тус «зеленого щита», также будет невозможно.

В конце 2015 года депутаты от ОНФ внесли 
этот законопроект на обсуждение в Госдуму. 
Вначале мы не встретили поддержки со стороны 
Рослесхоза и Минэкологии РФ, рассказывают 
«фронтовики», но потом эксперты пришли к об-
щему пониманию проблемы. Намного серьезнее 
сопротивление было оказано со стороны Минэ-
кологии Москвы и Подмосковья. Тем не менее 19 
апреля законопроект был рассмотрен в первом 
чтении на заседании Госдумы.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Против принятия такого закона выступи-

ли на слушаниях представители Московской 
и Ленинградской областей. 

Авторы проекта очень надеются, что еще 
до конца весенней сессии закон все-таки будет 
принят и вступит в силу. Первостепенная задача 
— любой ценой остановить эту вакханалию, ко-
торая происходит сейчас с вырубкой подмосков-
ных лесов, потому что страдает не только лес, в 
первую очередь этот вопрос касается качества 
жизни и здоровья людей, за которые так ратует 
и печется подмосковный губернатор.

Елена БЕРЕЗИНА.

У ВЛАСТИ 
ПОД ТОПОРОМ

Накроет ли  Подмосковье 
«зеленый щит» — 

Госдума рассмотрела в первом 
чтении поправки в закон 
«Об окружающей среде»
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У нас в стране есть 
солидная, бога-
тая, но нереаль-
ная оппозиция: 

«Справедливая Россия», ЛДПР, 
КПРФ. Сидят в Думе, хорошо 
упакованы, зарплата огромная, 
голосуют правильно, откровенно 
поддерживают президента. По-
чему они называются оппозици-
ей? Да из тех же самых сооб-
ра жений, что наши ямы 
называются дорогами, а ЕГЭ — 
образованием. Они привыкли, 
что на выборах у них нет проблем 
— нужные проценты в ЦИКе на-
рисуют, в Кремле завизируют, 
мандаты вручат. 

Но примерно половина из-
бирателей (а это 55 миллионов 
взрослых людей) доверия к ны-
нешним депутатам не испытывают. Воз-
можно, предпочли бы других. Вот этот 
шанс и решили использовать Навальный 
с соратниками. 

А проверку механизма начали в Бар-
вихе — выдвинулись там кандидатами во 
что-то маленькое, муниципальное. Это 
как армия, которая не может сразу вся 
форсировать Днепр или Ла-Манш. Сна-
чала какая-то группа должна захватить 
плацдарм. А Барвиха — плацдарм хоть 
и маленький, да удаленький, там живут 
высшие должностные лица страны. 

Вообразите: на участке, где живёт 
президент России, выигрывают выборы 
его враги! Какое это произведёт впечат-
ление на страну и на окружающую нас 
враждебную пропаганду? 

Короче говоря, местные товарищи 
начали применять привычные, давно от-
репетированные надёжные способы по-
бедить без реальной борьбы. Победить за 
счёт административного ресурса. 

Например, устроили досрочное голо-
сование. Оно вообще-то придумано для 
моряков-рыбаков, моряков-подводников, 
которые надолго уходят в плавание, — им 
перед уходом дают опустить бумажку в 
урну. Или чукча — пасёт оленей где-то 
в тундре — как его найдёшь в день вы-
боров? как доставишь на участок? (да и 
денег никаких не хватит). А зачем досроч-
ные выборы в Барвихе? Кто там уплывает 
в Антарктиду? 

Оказалось, что в Барвихе досрочно 
обеспечивают победу нужному кандидату 
какие-то приезжие инопланетяне (таджи-
ки?), десятки которых вдруг прописались 
в квартире барвихинской единоросски. 
А прописавшись, немедленно получили 
право голоса. А получив это право — про-
голосовали за единоросску. 

Всё это — присказка. А теперь 
— сказка! 

На жалобу, на гневные вопли людей 
Навального отозвалась новая председа-
тель Центризбиркома Элла Памфилова. 
Встретилась с протестантами, выслушала 
их гневные речи, потом прочла на всяких 
сайтах резкие (порой оскорбительные) 
отзывы о себе… 

Она могла бы поступить так, как 

президент Путин рекомендовал во вре-
мя своей «Прямой линии». Его спросили: 
«Стоит ли идти на выборы, если всё 
равно всё будет подсчитано в пользу 
«Единой России»? 

Ответ был типичный (чтобы не гово-
рить циничный): 

ПУТИН. Отец народов (президент 
имел в виду Сталина) когда-то говорил: 
неважно, кто как голосует, — важно, 
кто как считает. Надеюсь, что это не 
тот самый случай. Во-первых, потому, 
что никто не сомневается в эффектив-
ности и объективности работы изби-
рательных комиссий. А если у кого-то 
такие сомнения есть, то есть и способ 
защиты своих интересов.

Интересный ответ. Оцените слово 
«надеюсь» — значит, уверенности нет. 
Значит, «случай», может быть, всё ещё 
тот же самый — из 1930-х. 

Оцените утверждение: «никто не 
сомневается в объективности работы 
избирательных комиссий». (После это-
го президентского заявления возникло 
острое желание подписывать «письма 
президенту» — Александр НИКТО… но 
ведь таких «никто» миллионы…)

А самое типичное: заявление пре-
зидента, что у кандидатов-неудачников 
«есть способ защиты своих интересов». 
Имеется в виду, конечно, суд. 

Но пока будет составлено заявление, 
пока суд примет, пока назначит разбира-
тельство, пока пройдут все процедуры, 
экспертизы, прения — выборы будут дав-
но позади. Знаем, проходили эту науку 
не раз. В этом смысле мы даже не вто-
рогодники, а двадцатигодники. 

Новый глава Центризбиркома Элла 
Памфилова поступила иначе. Разобра-
лась немедленно, обнаружила наруше-
ния, отменила результаты откровенно 
фиктивного досрочного голосования. 

Она победила не только рутинную си-
стему фальсификаций. Она победила аб-
солютную уверенность Навального, что со 
сменой Чурова ничего не изменилось. 

Не только радикальная оппозиция 
проверила свои силы. Свои силы прове-
рила и Памфилова. Хватит ли их у неё для 
выборов федерального масштаба? 

Александр НИКТО (МИНКИН). 

ЧТО ДУМАТЬ?

НА ВЫБОРАХ В БАРВИХЕ... Команда Алексея Навального, идя на вы-
боры в Барвиху, не просто решила свою 
главную задачу — «проверить новый со-
став Центризбиркома», прежде всего 
Эллу Памфилову, «на предмет склонно-
сти к участию в избирательных фальси-
фикациях и недопуска кандидатов», а вы-
полнила ее триумфально. Правда, у этой 
«победы» есть и обратная сторона — из-за 
политических игр Барвиха стала фактиче-
ски муниципалитетом-банкротом. ЦИК РФ 
обязал территориальную избирательную 
комиссию Одинцовского района Москов-
ской области отменить решение муници-
пальной комиссии сельского поселения 
Барвихинское о назначении досрочных 
выборов совета депутатов. Другими сло-
вами, 24 апреля 2016 года выборы в Бар-
вихе не состоятся.

«В решении о назначении выборов на 24 апре-
ля избирательная комиссия сельского поселения 
Барвихинское указала, что сроки избирательных 
действий сокращены на одну треть», — говорится 
в постановлении ЦИК. Такое решение местная ко-
миссия, по мнению ЦИК, приняла без достаточных 
оснований. 

«Отменить выборы за нарушения на досрочном 
голосовании невозможно — на сегодня нет никаких 
документов из правоохранительных органов о на-
рушениях. Теоретически выборы может отменить 
суд из-за каких-либо процессуальных наруше-
ний — так и судебных заседаний не проходило. Но 
«мальчики» очень настаивали. Пришлось придумать 
малоубедительную формулировку для отмены 
выборов», — прокомментировал происходящие 
события на условиях анонимности один из членов 
ТИКа Одинцовского района. 

«Победа!» — трубит команда Навального. 
«Победа!» — подхватывают местные кандидаты-
оппозиционеры. Другие уверены, что как раз глав-
ную победу одержала Элла Памфилова. 

По мнению же владельца популярного портала 
«Одинцово-ИНФО» Андрея Остроухова и теперь уже 
бывшего кандидата в депутаты, интересы жителей 
Барвихи были принесены в жертву политической 
конъюнктуре. В Барвихе который месяц царит без-
властие. Совета депутатов нет, исполняющие обя-
занности руководителя администрации менялись 
как перчатки. Но главное — нет бюджета. Деньги в 
размере почти миллиарда есть, а тратить их нельзя. 
Предыдущий состав Совета депутатов развалился 
раньше, чем успели утвердить бюджет. В итоге 
в 2016 год поселение Барвихинское вошло с пустой 
казной. Вся надежда была на выборы 24 апреля. 
Но не сложилось…

Сейчас поселение финансируется ежемесячно 
из расчета 1/12 бюджета. Этих денег хватает ба-
нально на «поддержание штанов» (и это в самом 
богатейшем муниципальном образовании России). 
Из-за отсутствия бюджета не реализуются соци-
ально значимые муниципальные программы: рас-
селение из ветхого жилья, реконструкция жилищно-
коммунальной сферы (трубы настолько прогнили, 
что фекалии просто растекаются по деревенской 
земле), различные ремонтные работы. Даже эле-
ментарно праздники проводить не на что — при-
вычное для жителей широкое празднование 9 мая, 
видимо, не состоится, придется отмечать скромно. 
К тому же Барвиха должна выплачивать имеющиеся 
долги и оплачивать штрафы — обычная практика 
для любого муниципалитета. Подумать только: 
богатейшее поселение на Рублевке — банкрот! 

Более того, потери от инфляции, по некото-
рым оценкам, могут составить не менее 100 мил-
лионов рублей. Целый детский сад можно было 
бы построить. 

Но так или иначе создан прецедент, который 

может оказать влияние на весь выборный  процесс 
в дальнейшем. Положительный или отрицательный 
— мнения самые разные.

— Сегодня ЦИК отменил выборы в Барвихе. 
Более необдуманного решения и придумать сложно. 
На любых следующих выборах некто, кто понял, 
что можно срывать всё, будет придумывать любой 
способ для дискредитации выборов. И к чему это 
приведет?! — рассуждает член Общественной 
палаты Одинцовского района.

Более категоричен и афористичен в оценке 
этого прецедента одинцовский журналист Николай 
Гошко: «Памфилова выборы в Барвихе снесла, как 
курочка Ряба яичко дедушке... напрочь».

Александр Макаров, независимый кандидат, 
бывший депутат:

— Изначально выборы были назначены не-
законно. Просто кому-то было нужно провести их 
в кратчайшие сроки. И сейчас, когда разгорелся 
скандал, избирком «вспомнил об этом», отменив их 
проведение. А незаконность состоит в том, что ре-
шение о назначении выборов было принято раньше 
(13 февраля), чем прекратились наши депутатские 
полномочия (18 февраля). Здесь прослеживаются 
интересы действующего главы района Иванова, 
который хочет объединить все поселения в один 
городской округ, избавиться от местных депутатов 
и посадить везде сити-менеджеров. Барвиху вновь 
хотят использовать как дойную корову, а ведь у нас 
есть свои интересы. 

Мнение жителей Барвихи точнее всех выра-
зили коренные жительницы поселка Нина Симо-
нова (64 года), Раиса Шеченко (73) и Александра 
Ковалева (68):

— Мы не знаем, кому верить. Еще в 90-е годы 
бывшая власть распродала здесь всю землю. 
Остался один лес — 6 гектаров. Два многоэтажных 
дома продали вместе с людьми! Чтобы выселить 
жильцов, ставили под окнами трансформатор, и 
он гудел здесь практически целый год. А сейчас 
власти в поселении просто нет. Председатель сбе-
жал, четверо депутатов сдали мандаты (напомним, 
это произошло в результате кризиса власти, когда 
глава поселения вошел в конфликт с членами со-
вета депутатов, и были инициированы досрочные 
муниципальные выборы. — Ред.)... Но мы хотим, 
чтобы они вернулись. На наш взгляд, последняя 
команда, которая была у руля, отстаивала наши 
интересы. 

В среду поздно вечером ТИК Одинцовского 
района принял решение по исполнению поста-
новления ЦИК об отмене досрочных выборов в 
сельском поселении Барвихинское — если выборы 
утром были отменены де-факто, то вечером отмена 
будет оформлена юридически.

С большой долей вероятности можно пред-
положить, что новые досрочные выборы пройдут 
в единый день голосования 18 сентября 2016 года. 
И все начнется заново. Регистрация новых и старых 
кандидатов. 

Нет сомнений, что досрочное голосование 
на муниципальном уровне будут отменять. Санкт-
Петербург уже пошел по этому пути. Буквально 
сегодня Заксобрание Петербурга приняло про-
ект закона, полностью запрещающего досрочное 
голосование на муниципальных выборах. Но вряд 
ли такой законопроект был бы принят, если бы не 
скандал в Барвихе.

Георгий ЯНС.

НУЖНА ОДНА ПОБЕДА, 
МЫ ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСТОИМ
Из-за отмены 
выборов 
Барвиха стала 
муниципалитетом-
банкротом

Никто — избирателям 
лучше не станет48,88%
Глава ЦИК 
Элла Памфилова

Команда Навального 
и ФБК
Кремль: оппозиция 
дискредитирована

20,38%

10,6%

20,14%

Кто выглядит победителем 
в ситуации с отменой выборов 
в Барвихе?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1000 человек.

БУДЕТ ЛИ КОМАНДА НАВАЛЬНОГО УЧА-
СТВОВАТЬ В НОВЫХ ВЫБОРАХ В БАРВИХЕ?

Выборы в Совет депутатов сельского поселения 
Барвихинское Одинцовского района будут проведе-
ны еще раз в ближайшие полгода. 

После оглашения решения ЦИК об отмене вы-
боров в Барвихе сотрудник Фонда борьбы с кор-
рупцией Георгий Албуров, отозвавший накануне 
свою кандидатуру, написал в Твиттере, что подаст 
документы на новые выборы в Барвихе.

Юрист фонда Иван Жданов, который в отличие 
от коллег накануне с выборов не снимался, сообщил 
«МК», что решения пока не принял. «Но за время 
избирательной кампании Барвиха стала для меня 
родной», — отметил он. 

Связаться с другими кандидатами не 
удалось. 

Валерия МАРКОВА 

Лес в Мытищах 
«Посадка».

Вырубки в Ногинском 
лесничестве.

Парк XVIII века в Опалихе.
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Представьте картину: в одном из отелей-
казино Лас-Вегаса должен состояться матч на 
первенство мира в тяжелом весе для боксеров-
профессионалов. Все готово к началу поединка. 
Зрители заняли свои места. Пресса тоже. Судья 
дает последние наставления соперникам, ко-
торые расходятся по своим углам. Удар гонга, 
и они начинают сходиться. Но… Нaе успели со-
перники даже прикоснуться перчатками друг к 
другу, как судья остановил еще не начавшийся 
бой и объявил победителем одного из боксеров, 
высоко подняв его руку над собой. 60 с хвости-
ком процентов зрителей бурно приветствовали 
решение судьи. «Такого в спорте не может быть», 
— скажете вы. Но политика не спорт, и 19 апре-
ля нечто подобное произошло на праймериз в 
Нью-Йорке.

Вместо ринга мы увидели программу «Си-
туационная комната» и ее ведущего Вульфа Блит-
цера. Он объявил, что только что закончилось 

голосование, но он уже «ожидает» победу у ре-
спубликанцев миллиардера Дональда Трампа, 
хотя еще не имеет никакой цифири, подтверж-
дающей подобный результат. «Цифирь» не за-
ставила себя ждать. Трамп повел поединок и 
подавил своего основного соперника сенатора 
Круза со счетом 76% против 11,7%.

В знак победы Трампа шпиль на здании 
Эмпайр-стейт-билдинг загорелся красным цве-
том. (Этот самый любимый Карлом Марксом 
цвет в современных Соединенных Штатах при-
карманили республиканцы.)

В 12 часов дня по нью-йоркскому времени 
Трамп уже имел в своей заначке 847 делегатов, 
а его соперники — сенатор Тед Круз и губерна-
тор Джон Касик — 553 и 148 соответственно. 
(Республиканскому кандидату необходимы как 
минимум 1237 делегатов, чтобы обеспечить 
свою номинацию.)

Через некоторое время шпиль Эмпайр-

стейт-билдинга изменил свою окраску. Из крас-
ного он превратился в синий: у демократов по-
бедила Хиллари Клинтон. Сейчас у нее 1930 
делегатов. Среди них 1443 делегата, обещавшие 
проголосовать на съезде демократов за Хиллари, 
и 487 суперделегатов. У сенатора Сандерса 1223 
делегата. Из них 1183 «обещавших» и 40 супер-
делегатов. (Кандидату-демократу необходимы 
2383 делегата для гарантированной победы на 
съезде и номинации.)

Для Трампа и Клинтон победа в Нью-Йорке 
означает «возвращение домой с победой». Ни 
Крузу, ни Сандерсу не удастся практически обо-
гнать своих «счастливых соперников». Как сказал 
Трамп: «Круз автоматически исключен. У нас уже 
нет гонки. Я приду к съезду уже победителем».

К западу от отеля «Трамп Тауэрс» через две 
авеню в отеле «Шератон» победу праздновала 
Хиллари. Она сказала, что «победа уже видима», 
но в отличие от Трампа не стала издеваться над 
Сандерсом. Наоборот, она призвала его сотруд-
ничать с ней для победы демократов.

Сандерс, окончательно вымотавший себя 
поездкой в Рим к папе Франциску, решил взять 
тайм-аут и полетел на сутки в свой родной Вер-
монт, чтобы, как он выразился, «перезарядить 
батареи».

Самой большой проблемой для Трампа 
являлось следующее: достаточна ли его победа 
в Нью-Йорке для того, чтобы заполучить все 
95 делегатов. Для этого необходимо пересечь 
50%-ный барьер и тем самым заполучить всех 
нью-йоркских делегатов. Но Трампу необходимо 
большинство в каждом из 27 участков конгресса, 
чтобы победить и заполучить всех нью-йоркских 
кандидатов.

Согласно опросам проголосовавших Трамп 
стал явным фаворитом среди республиканцев, 
которые утверждали, что «следующий президент 
должен быть вне истеблишмента». Более чем 9 
из 10 республиканцев, голосовавших 19 апреля, 
заявляли, что кандидат в президенты должен 
иметь в качестве главного элемента смелость, 
«говорить так, как это есть на самом деле». (Име-
лись в виду сторонники Трампа.) 

Мэлор СТУРУА.

ЭМПАЙР-СТЕЙТ-БИЛДИНГ 
«ПРОГОЛОСОВАЛ» ЗА ТРАМПА И КЛИНТОН
Круз и Сандерс проиграли на праймериз в Нью-Йорке 

Дональд Трамп побеждает, 
но борьба еще не окончена.

У Хиллари Клинтон есть 
основания радоваться.

ЗА БУГРОМ

НЕДВИЖИМОСТЬ
Самым престижным направлением Москов-

ской области аналитики вновь признали северо-
запад, где цены в новостройках в среднем состав-
ляют почти 100 тысяч рублей за квадратный метр. 
Для сравнения: юг едва дотягивает до 70 тысяч. 
При этом по всему Подмосковью идет снижение 
цен и в новых домах, и на вторичном рынке. Экс-
перты отмечают лишь одно исключение из правил: 
немного подорожали квартиры в дальнем Под-
московье — на 2,4%.

Впрочем, судить о стоимости жилья толь-
ко по территориальному расположению нельзя. 
Так, «квадрат» в новом доме в Котельниках (юго-
восток) оценивается в 111 тысяч рублей, а в Лобне 
(север) — в 54 тысячи рублей. С чем связана такая 
разница в стоимости жилья?

— Распределение цен между направления-
ми определялось и определяется экологией, 
степенью урбанизации, престижностью. А пре-
стижность складывалась веками. Традиционно 
направление на северо-запад (на Петербург, в 
Европу, расселение элиты) было самым доро-
гим по уровню цен как на вторичном рынке, так 
и в новостройках, а юго-восточное (Азия, места 
набегов кочевников, рабочие окраины) — самым 
дешевым, — поясняет ведущий аналитик ЦИАН 
Александр Пыпин. — При этом на северо-западе 
есть престижные и дорогие новостройки, однако 
часть из них находится вне зон урбанизации — 
ближе к природе. На востоке и юго-востоке ново-
строек подобного уровня просто нет, поскольку 
на них нет спроса. Плюс к тому нет территорий с 
сочетанием транспортной доступности и эколо-
гии, где их можно было бы построить.

Руководитель отдела аналитики CENTURY 21 
Россия Кирилл Котриков добавляет, что на данный 
момент определяющим показателем является 
доступность Москвы с ее рабочими местами.

Развитие транспортной инфраструктуры вно-
сит коррективы в цены на типовые новостройки. 
Так, открытие станций метро рядом с Люберцами, 
Реутовом, в Котельниках привело к резкому росту 
цен на новостройки в последние годы. В результа-
те в этих городах новостройки стали дороже, чем 
их аналоги на северо-западе. Однако города вос-
точнее и южнее ближнего пояса — существенно 
дешевле. Так что даже внутри одного направления 
ситуация неоднозначная: где-то относительно 
дешево, а где-то непомерно дорого.

«Количество новостроек, выставленных на 
продажу на первичном рынке Московской об-
ласти в марте 2016 года, за месяц увеличилось 
на 0,8% и составило 385 адреса, — говорят спе-
циалисты информационно-аналитического центра 
«Пересвет-Инвест». — В первом квартале 2016 

года объем предложений на рынке новостроек 
Подмосковья сократился на 11%. Это связано 
со сдачей объектов госкомиссии в конце года и 
с общим снижением количества новых объектов, 
которые выходят на рынок области».

По данным риелторов, в панельных домах 
цена квадратного метра сократилась за три по-
следних месяца на 7,8% и составила 78 068 руб./
кв.м, в кирпичных — на 5,2% (72 777 руб./кв.м), в 
монолитных — на 1,5% (82 661 руб.). 

«Квадрат» в однокомнатных квартирах по-
дешевел на 4,3% (84 128 руб./кв.м), в «двушках» 
— на 4,1% (77 343 руб.). Снижение в трехкомнатных 
квартирах достигло 2,4% (75 809 руб./кв.м), в 
многокомнатных — 0,5 % (78 790 руб.).

В марте 2016 года средняя стоимость квартир 
составила 4 696 515 рублей. За минувший месяц 
она сократилась на 3,7%, за квартал — на 5,7%, 
за год — на 9,6%.

— По итогам IV квартала прошлого года 
средняя цена за 1 кв. м общей площади ново-
строек «улучшенного качества» в Московской 
области составляла 80 тыс. руб. (для сравнения: 
в столице ровно в два раза больше — 160 тыс. 
руб.), — говорит финансовый аналитик «ФИНАМ» 
Тимур Нигматуллин. — На мой взгляд, в 2016 году 
рублевые цены на жилую недвижимость в России 
(и в частности в Московском регионе) останутся 

неизменными — из-за продолжающегося падения 
доходов населения. Инвестиции в недвижимость 
сейчас явно не выглядят привлекательными. Даже 
с учетом сдачи в аренду доходность на вложенный 
капитал будет заметно ниже вклада в крупном 
банке.

Средняя цена квадратного метра в под-
московных новостройках еще в мае 2013 года 
составляла 2200 долларов и держалась на этом 
уровне с небольшими колебаниями больше года. 
В конце августа 2014-го началось резкое падение: 
за пять месяцев стоимость «квадрата» соскочила 
до 1200 долларов. К апрелю 2015-го, впрочем, 
цена плавно выросла до 1600 долларов, но затем 
поползла вниз. Уже в январе 2016-го квадратный 
метр достиг минимума — 1000 долларов. Сейчас 
его стоимость зафиксирована на уровне 1200 
долларов. Цены же в национальной валюте за этот 
период почти не изменились — эксперты говорят 
о колебаниях между 70 тыс. и 80 тыс. руб.

— В ближайшее время продолжится медлен-
ное снижение цен на вторичном рынке Московской 
области. Ему будет способствовать массовый 
переход на вторичный рынок бурно сдававшихся 
в последний год новостроек, которые зачастую 
покупали в инвестиционных целях, — говорит 
Александр Пыпин. — В то же время на первичном 
рынке уже начал сокращаться объем предложе-
ния, а темпы вывода новых проектов сократились 
в два раза. Таким образом, к концу 2016 года из-
за снижения объема предложения и роста в его 
структуре объектов на высокой стадии готовности 
средние цены могут не только стабилизироваться, 
но и начать медленный рост.

Нарастает конкуренция между объектами 
Москвы и области, поскольку в промышленных 
зонах и на окраинах Москвы активно выводят-
ся на продажу дешевые объекты с небольшими 
квартирами, сопоставимыми по цене с кварти-
рами (пусть и более просторными) в объектах 
ближнего Подмосковья. Так, по мнению Тимура 
Нигматуллина, определенный интерес представ-
ляет недвижимость в столичных районах вблизи 
реконструируемого Малого кольца железной 
дороги.

— По нашим данным, цены на жилье в Под-
московье стагнируют, по сравнению с прошлым 
годом упали на 5–7%. Это связано как с падением 

платежеспособного спроса, так и с увеличением 
конкурентных преимуществ новостроек Москвы 
и Новой Москвы, — говорит Кирилл Котриков. 
— На 2016 год есть два прогнозных сценария. 
Первый — медленное сползание цен на те же 
5%. Второй — стабильность: цены останутся на 
прежнем уровне, с небольшими колебаниями (в 
том числе сезонными) в течение года. Я бы посо-
ветовал обратить внимание на выгодные условия 
ипотеки (в том числе с учетом предложения от 
Агентства по ипотечному жилищному кредитова-
нию) для приобретения квартиры экономкласса 
в пределах Москвы.

Ольга ГРЕКОВА.

ПОДМОСКОВНОЕ ЖИЛЬЕ РОВНО  
В ДВА РАЗА ДЕШЕВЛЕ СТОЛИЧНОГО
Эксперты назвали 
направления  
с наибольшим падением 
цен

Город Средняя цена 
 1 кв. м, руб.
Котельники 111 125
Реутов 98 868
Люберцы 89 472
Мытищи 89 337
Красногорск 87 961
Видное 83 449
Долгопрудный 79 816
Апрелевка 79 441
Химки (в т.ч. Сходня) 79 365
Королев 74 083
Железнодорожный 73 648
Балашиха 73 396
Лыткарино 71 963
Одинцово 71 279
Подольск 67 879
Жуковский 67 222
Климовск 64 305
Домодедово 62 662
Ивантеевка 62 440
Щелково 61 930
Пушкино 60 915
Истра 60 841
Раменское 60 249
Звенигород 59 029
Электросталь 56 347
Ногинск 54 545
Лобня 53 998
Серпухов 48 855
Ступино 46 788
Бронницы 42 242

Источник: ЦИАН.

Цены на новостройки в городах  
Московской области

МУЗЫКАНТ 
«ЛЮБЭ» ПОГИБ 
В СХВАТКЕ  
ЗА ДОНБАСС?
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Напомним, 2 апреля в селе Озе-
рецкое Дмитровского района Уса-
нов поспорил с 38-летним жителем 
поселка Чашниково Солнечногор-
ского района Максимом Добрым. 

Завязалась драка, в которой музыкант получил 
тяжелые травмы и был госпитализирован, а вечером 
19 апреля умер в больнице. Доброго задержали, 
его действия переквалифицированы на статью 111 
часть 4 УК («Умышленное причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по неосторожности смерть 
потерпевшего»).

По данным источника «МК», в тот вечер Усанов 
участвовал как минимум в двух конфликтах. Один из 
них произошел в ресторане «Альтона», где музыкант 
отмечал рождение сына у друга. Бас-гитарист по-
вздорил с двумя другими посетителями питейного 
заведения, гражданами Украины. Усанов известен 
своей принципиальной позицией по Донбассу, он 
неоднократно высказывался в поддержку мест-
ного населения, устраивал совместные акции с 
ополченцами. Кстати, об этом же в своем блоге 
упомянул писатель Захар Прилепин, хорошо знав-
ший музыканта.

Спор между украинцами и Усановым в кафе 
закончился мирно, хотя без драки не обошлось 
— Павел получил удар в грудь. Однако спустя не-
которое время, когда музыкант возвращался домой, 
его у входа на территорию ЖК «Мечта», где Павел 
и проживал, догнали несколько неизвестных. Они-
то и начали избивать музыканта. Неясно, были ли 
среди них украинцы, с которыми артист спорил в 
кафе, но в одном из нападавших охранник ЖК и 
случайный свидетель (сосед Усанова по подъезду) 
опознали позднее Доброго. Также они пояснили, что 
преступники скрылись на белой автомашине — то 
ли «Жигулях», то ли «Дэу Нексия».

Адвокат Доброго отказался пояснить «МК», 
что именно Максим делал в тот вечер в ресторане 
«Альтона». Он подтвердил, что его клиент там был, 
но по-прежнему утверждает, что Добрый не имеет 
отношения к избиению Усанова. Отметим, что До-
брый живет в поселке Чашниково — в нескольких 
километрах от Озерецкого. То есть вообще непо-
нятно, зачем менеджер фирмы по грузовым пере-
возкам поехал в соседний поселок. 

Еще один любопытный факт: неделю назад в 
кафе «Альтона» вновь появились двое украинцев, 
которые спорили с Усановым в день его избиения. 
Персонал кафе вызвал полицию. Стражи порядка 
провели с украинцами беседу и отпустили их. Вчера 
же СКР опроверг «донбасскую» версию убийства 
Усанова. Возможно, это действительно так, и в тот 
вечер действительно было две драки с участием 
Павла, но только одна из них, «неполитическая», 
стала роковой для артиста.

О благотворительной деятельности музыканта 
«МК» поговорил с другом и соратником Павла, глав-
ным редактором журнала «Русское слово», пред-
седателем попечительского совета благотворитель-
ного фонда «Наш дом» Артемом Артемовым.

— Вы с Павлом вместе бывали на 
Донбассе? 

— Последние несколько лет мы с Павлом рабо-
тали очень плотно. В 2014 году он ездил в составе 
небольшой группы артистов на Донбасс. Выступал 
на центральной площадке, когда отмечался День 
милиции Донецкой народной республики. Ког-
да кругом громыхали взрывы, он ездил в детские 
дома, в больницы, где лежали раненые ребятишки, 
в госпитали. 

В 2015 году мы дважды с Павлом проводили 
детский конкурс среди исполнителей академи-
ческой музыки «Родные просторы». Это конкурс 
общероссийский, но начали мы его по обоюдно-
му желанию с Донецка, с Донбасса. В нем при-
няли участие талантливые дети со всего региона: 
Еникеева, Горловки, Макеевки, Ясиноватой... Для 
Павла было важно, чтобы среди разрухи у детей 
был праздник. 

Он не брал в руки оружие. Вся деятельность 
Усанова была направлена на благотворительность. 
Его девизом было: не остаться в стороне, не быть 
равнодушным, когда гибнут сотни, тысячи мирных 
жителей. Он поддерживал обычных людей, прежде 
всего детей. У него была потребность в справед-
ливости, к состраданию, именно поэтому он ездил 
постоянно в российские детские дома, именно 
поэтому давал шефские концерты в Российской 
армии, именно поэтому первым из артистов поехал 
в Донецк, когда никто еще из артистической среды 
не выбирался под пули. Такой вот характер. Когда 
остальные только говорили, он действовал. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

За 20 лет до создания ЛДПР, в 1967 году, 
еще будучи юношей, Вы направили письмо Ген-
секу ЦК КПСС Брежневу, предложив ему смелую 
программу реформ. Конечно, коммунисты все 
забраковали. И, поскольку Вы не шли на ком-
промиссы, коммунисты продолжали чинить Вам 
препятствия и дальше, вплоть до 1988 года, когда 
Вы решили создать и возглавить партию.

13 декабря 1989 года состоялось первое 
собрание ЛДПР (тогда ЛДПСС), а в марте 1990 
года — учредительный съезд. И вот ЛДПР уже 
27 лет! 

Эти годы не назвать безоблачными. В ав-
густе 1991 года только ЛДПР поддержала ГКЧП, 
пытавшийся спасти страну. За это партия оказа-
лась под запретом на целый месяц. Через год, 
в августе 1992 г., регистрация партии и вовсе 
была отменена. Конечно, незаконно. Вернуть 
ее удалось с большим трудом. В ноябре 1999 
года власть чуть не помешала команде ЛДПР 
избраться в Госдуму, противозаконно сняв 
список. Принять участие в выборах и пройти 
в Госдуму III созыва удалось лишь благодаря 
Вашему личному авторитету среди избирателей, 
проголосовавших за Блок Жириновского вместо 
привычной ЛДПР.

Но и радости было много! ЛДПР сегодня 
— это 300 тысяч активистов по всей стране, 3 
тысячи местных отделений, тысячи депутатов 
местного уровня, десятки постов глав район-
ных администраций и поселений. Члены ЛДПР 
входили в состав нескольких правительств Рос-
сии, были среди губернаторов, мэров крупных 
городов, работали и работают на ответственных 
должностях в различных госструктурах, таких 
как Центризбирком, Счетная палата, Совет 
Федерации.

Без Вас все это было бы невозможно! Все 
эти годы Вы остаетесь лицом ЛДПР.

В 1991 году Вы участвуете в первых пре-
зидентских выборах в России и получаете 3-е 
место — это поддержка более чем 6 миллионов 
избирателей! С тех пор Вы уже 5 раз становились 
кандидатом в Президенты — это абсолютный 
рекорд. В иные времена Вы стали бы Прези-
дентом, но современная Россия пока что мало 
отличается от СССР — у власти бывшие комму-
нисты. Они опираются на наследство КПСС. У 
ЛДПР такого «приданого» нет. Зато у нас есть 
созданная Вами прагматичная идеология, за 
нами простые граждане, с нами Ваш огромный 
личный опыт и Ваш авторитет. Вы всегда верны 
принципам справедливости, доброты, помощи 
нуждающимся, боритесь против унижений и 
оскорблений бедных. И сегодня, как и 30 лет 
назад, в Вас видят неподдельный глас народа, 
Вас любят, чтят и уважают миллионы. 

Наступает особенный день, Ваш личный 
праздник. 25 апреля Вам 70 лет!

Это возраст зрелости и мудрости. Ваше 
политическое и интеллектуальное наследие 
уже сегодня служит Родине и людям. Мы не 
сомневаемся, что Вы еще долго останетесь 
на острие общественной жизни, и миллионы 
простых граждан смогут видеть, слышать Вас, 
ориентироваться на Вас. 

Сегодня мы склоняем головы перед Вами, 
дорогой Владимир Вольфович, обнимаем Вас, 
говорим Вам самые добрые слова. С Днем рож-
дения, наш Лидер! 

25 апреля — радостный день не только для 
Вас, не только для Ваших родственников и членов 
ЛДПР, но и для всех граждан России и много-
численных поклонников по всему миру. 

С Днем рождения!
Ваша ЛДПР!

КОЛОНКА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛДПР: НАШЕМУ ЛИДЕРУ — 70!
Наш дорогой друг и стар-
ший товарищ, Владимир 
Вольфович! Вам исполня-
ется 70 лет, из которых 
50 лет Вы — в политике. 
Это целая эпоха!

В среду, 20 апреля, в Брюсселе состоя-
лось заседание Совета Россия—НАТО — 
первое с 2014 года. Больших надежд на 
эту встречу ни в Москве, ни в альянсе 
не возлагали — чересчур далеко зашла 
конфронтация. Однако уже сам факт 
проведения такого заседания позволя-
ет с крайне осторожным оптимизмом 
говорить о неких подвижках. И судя по 
тому, что встреча затянулась сверх на-
меченного времени, необходимость в 
ее проведении назрела очень давно.

«НАТО и Россия наконец вернулись к «биз-
несу» друг с другом — и это дипломатическая 
победа России, — считает британское издание 
Independent. — Что более важно, однако, это 
победа реализма в международной политике 
со стороны как Востока, так и Запада».

В преддверии заседания, в котором приня-
ли участие послы 28 членов НАТО и полпред РФ 
при организации Александр Грушко, российский 
министр иностранных дел Лавров заявил, что Мо-
сква, соглашаясь на проведение встречи, дала 
«четко понять» Североатлантическому альянсу, 
что не может быть «бизнеса как обычно», не может 
быть игры в одни ворота. О том, что возвращения 
к business as usual не будет, говорят и на За-
паде. «НАТО и Россия встречаются, но обиды 
остаются» — так озаглавлена корреспонденция 
агентства Reuters из Брюсселя. Можно, впрочем, 
сказать и иначе: обиды и недовольство остают-
ся, однако представители РФ и альянса все же 
встречаются. И даже демонстрируют готовность 
находить общий язык.

«Эта встреча имеет значение не только для 
отношений России с альянсом, но и вообще для 
отношений нашей страны с Западом, — про-
комментировала «МК» президент Ассоциа-
ции евро-атлантического сотрудничества, 
замдиректора ИНИОН РАН Татьяна Пар-
халина. — Потому что возобновляется одна 
из немногих площадок, на которых мы сейчас 

можем говорить друг с другом. Разговоры об 
этом идут с конца прошлого года, активизиро-
вались они в начале 2015-го. Это была инициа-
тива НАТО, а если точнее — Германии, министра 
иностранных дел Штайнмайера. Немцы очень 
много работали над тем, чтобы этот формат 
возобновился. И это очень правильно. Если 
вспомнить историю, то после войны на Кавказе 
2008 года, когда были заморожены отношения 
НАТО и России, а в 2009 году разморожены, 
был заложен принцип, что это «всепогодный» 
форум. По инициативе альянса работа Совета 
Россия—НАТО была снова заморожена. Понят-
но, что было трудно разговаривать — и, может 
быть, не о чем. А сейчас совершенно ясно, что 
появились темы для разговора... Стороны пока 
нащупывают те площадки, на которых могли 
бы говорить о новой разрядке. Мы ведь дош-
ли до состояния новой инкарнации «холодной 
войны», когда Россия и Запад живут в парадигме 
сдерживания: многочисленные учения, облеты... 
По существу, стороны тестируют оборону друг 
друга. Но стоит вспомнить бельгийского мини-
стра иностранных дел Пьера Армеля, который 
в 1967 году выдвинул идею сдерживания, до-
полненную разрядкой. Сейчас настал момент, 
когда нужно думать о новой разрядке. Потому 
что есть новые угрозы и есть темы, где интересы 
совпадают». 

При этом никуда не деваются ни взаимная 
подозрительность, ни взаимные обвинения. 
НАТО обвиняет Россию в агрессивных действиях, 
тогда как наша страна расценивает приближение 
альянса к российским границам как реальную 
угрозу. 

Как и следовало ожидать, переговоры не 
стали прорывом к улучшению отношений между 
РФ и альянсом. «Глубокие противоречия преодо-
леть не удалось», — констатировал генсек НАТО 
Столтенберг. 

Не обошлось в Брюсселе без упоминания 
инцидента с полетами наших самолетов над аме-
риканским эсминцем «Дональд Кук». Российский 
постпред Грушко сам факт присутствия этого 
корабля неподалеку от Калининграда назвал 
попыткой оказать военное давление на РФ...

Но вполне очевидно, что имеющуюся оза-
боченность лучше все-таки обсуждать за столом 
переговоров, а не загонять проблемы вглубь.

Так что даже с учетом того, что встреча окон-
чилась ничем, а ее участники остались при своих 
мнениях, вряд ли стоит записывать ее в разряд 
провальных.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПРОРЫВА С НАТО НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
В Брюсселе впервые  
за два года заработала 
«площадка» диалога 
между Россией и 
Североатлантическим 
альянсом
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Из него следовало, что испы-
тываемый аппарат называется 
Ю-71. На околоземную орбиту 
он был запущен с помощью 

МБР УР-100 Н (SS-19 Stiletto). Авторы публикации 
в Jane’s Intelligence Review утверждали, что ра-
боты над этим экспериментальным аппаратом 
ведутся с 2009 года в рамках «сверхсекретной 
программы с обозначением «4202». При этом 
Ю-71 сможет нести как ядерный заряд, так и 
конвенциональный (то есть обычный боезаряд, 
разрешенный различными международными 
конвенциями. — Авт.).

Западные аналитики писали, что самый 
первый, еще тестовый запуск Ю-71 состоялся в 
декабре 2011 года, второй — в сентябре 2013-го, 
третий — в 2014 году. Эти сведения они приводят 
на основе данных спутниковой разведки.

Возможно, западные аналитики и правы, 
однако хотелось бы напомнить: еще в 2004 году 
бывший начальник Генштаба РФ Юрий Балуев-
ский в одном из своих выступлений говорил об 
испытаниях маневрирующей боеголовки для 
МБР, которая должна принципиально увеличить 
возможности РВСН и стать достойным ответом 
на развертывание любой системы ПРО.

Затем какое-то время об испытаниях этого 
аппарата ничего не было слышно. Вероятно, 
потому, что похвастаться было особенно нечем 
— не секрет, что на первых этапах испытаний 
разработчиков часто преследуют неудачи, что 
вполне закономерно. Но теперь, если верить 
нашим источникам, все позади. И «наш ответ 

Чемберлену» практически готов.
Понятное дело, что от наших военных ни-

каких подробностей о нем мы не узнаем. Но в 
военном ведомстве США внимательно следят 
за такого рода российскими разработками, и их 
военные аналитики утверждают, что траектория 
нового российского гиперзвукового аппарата 
непредсказуема. Он летит со скоростью свыше 
11 000 км/час. (Для сравнения: максимальная 
скорость самолета МиГ-31 — 3000 км/час.) При-
чем этот аппарат называют аэробаллистическим, 
а это значит, что он летит по непредсказуемой 
траектории, меняя ее направление с помощью 
рулей. То есть он может хаотично маневрировать, 
что делает его перехват практически невозмож-
ным как элементами ПВО, так и ПРО.

Кроме того, эксперты Jane’s Intelligence 
Review утверждают, что аппараты Ю-71 могут 
быть не только использованы в качестве боеголо-
вок для новой МБР «Сармат», но и адаптированы 
для вооружения нашего дальнего перспектив-
ного стратегического бомбардировщика. Хотя 
это пока перспектива. Успех нынешних испы-
таний в данный момент принципиально важен 
в основном для РВСН.

Ракета «Сармат», которая должна заменить 
легендарную «Сатану», является жидкостной 
ракетой шахтного базирования. Ее разработка 
ведется в ракетном центре имени Макеева в 
городе Миасс — одном из признанных ракетных 
российских центров, который специализируется 
на создании ракет на жидком топливе. Техни-
ческое задание на «Сармат» было утверждено 
в конце 2011 года. В середине 2015 года появи-
лась информация, что летные испытания ракеты 
начнутся уже в начале 2017 года.

Теперь, после того как успешно проведены 
испытания ее боеголовок, летных испытаний 
самой ракеты ждать осталось, видимо, недолго. 
Планируется, что первые МБР «Сармат» встанут 
на дежурство в боевых частях, дислоцированных 
в Красноярском крае и Оренбургской области.

Ольга БОЖЬЕВА.

 « САРМАТЫ» 
НАШИ 
БЫСТРЫ

ДИПЛОМАТИЯ

АРМИЯ КРИМИНАЛ6

Местные выборы в ДНР и ЛНР вновь пе-
ренесены, на этот раз на два месяца: 
с 20 и 24 апреля на 24 июля. Но и эта 
дата может оказаться не последней. 
Как заявил лидер донецких ополчен-
цев Александр Захарченко, они наде-
ются до конца года мирно урегулиро-
вать конфликт с Украиной. Но у нового 
спикера Верховной рады Андрея Пару-
бия, замаравшегося кровью Майдана и 
Одессы, на этот счет другое мнение.

Пока Донецк и Луганск думают о том, каким 
образом примириться с Киевом, украинские по-
литики продолжают использовать тему Донбас-
са в своих личных целях. Только что избранный 
на должность спикера Верховной рады Андрей 
Парубий уже успел заявить, что пункт об особом 
статусе Донбасса должен быть изъят из буду-
щей конституции Украины. Как это провернуть, 
чтобы не нарушить Минские соглашения, он 
посоветуется с юристами...

Правда, в «нормандской группе», чьи стра-
ны подписались под планом мирного урегули-
рования конфликта на востоке Украины, с этим 
не согласны. Главы МИД Франции и России, 
Жан-Марк Эро и Сергей Лавров, единодуш-
но заявили, что не только поправки об особом 
статусе Донбасса, но и избирательное зако-
нодательство для местных выборов в ДНР и 
ЛНР должны быть приняты в первой половине 
текущего года.

Дата выборов в ДНР и ЛНР переносится 
уже в третий, если не четвертый раз. И если 
к проведению выборов 18 октября 2015 года 
готовились основательно — предвыборная кам-
пания прошла практически в полном объеме 
и была отменена в последний момент, — то к 
проведению выборов 20 апреля, совершенно 
очевидно, никто не готовился. Корреспондент 
«МК» обзвонил несколько городов ДНР, и везде 
в администрациях подтвердили, что совещания 
по формированию предвыборных штабов еще 
не начинались. Как рассказал «МК» источник в 

совете министров ДНР, конечно, и в июле выбо-
ры вряд ли произойдут. «Кто проводит выборы 
летом? Но потом можно их еще раз перенести 
на более приемлемую дату. Сами знаете, что 
все необходимые назначения глав и районов 
делаются специальными указами главы ДНР 
вполне успешно».

Это не удивляет никого. Источники «МК» в 
украинском представительстве Венецианской 
комиссии Совета Европы утверждают, что про-
движения в Минске по поводу выборного зако-
нодательства нет и не предвидится. В Донецке 
переговоры особо не комментируют, блюдут 
конфиденциальность. Но вот в Киеве в экс-
пертном сообществе широко известным стал 
факт двух письменных протестов французской 
стороны переговоров, направленных в украин-
ский МИД по поводу допущенных членом пере-
говорной группы Ольгой Айвазовской утечек в 
прессу хода переговоров.

Ольга Айвазовская в своем Фейсбуке сухо 
и кратко очертила непримиримые разногласия 
сторон по обсуждению модальности выборов. 
Во-первых, идет скучный спор о том, внеоче-
редные или очередные эти выборы, во-вторых, 
горячо обсуждается уровень безопасности 
выборов. То есть возможно ли привлечение к 
обеспечению безопасности выборов помимо 
народной милиции ДНР и правоохранительных 
органов Украины еще и полицейской миссии 
ОБСЕ? Самым жестким и конфликтным остается 
третий вопрос. Российская сторона и ЛДНР на-
стаивают на мажоритарной системе выборов, а 
украинская — только на партийных списках.

Тут нашла коса на камень! Как утверждают 
источники «МК», проблема в том, что в самом на-
чале минских переговоров украинский предста-
витель, бывший глава СНБО Владимир Горбулин, 
не возражал против мажоритарных выборов. 
Он до сих пор уверен, что в «мажоритарке» нет 

ничего плохого: при Леониде Кучме ведь она 
использовалась — и ничего, как-то жили! Теперь 
французская и немецкая стороны упрекают 
украинцев за изменение позиции, согласован-
ной в самом начале Минска-2, и создание не-
разрешимого конфликта.

Эксперты рассказали «МК», стоит ли ждать 
каких-то изменений в судьбе Донбасса в первом 
полугодии, когда уже в ДНР и ЛНР пройдут выбо-
ры, и чем они могут закончиться для Украины.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Возможно, возвращение Надежды Сав-
ченко на Украину снизит напряжение в отноше-
ниях с Россией и новое правительство окажется 
в той атмосфере, когда можно будет работать 
над выполнением Минских соглашений. В этом 
духе уже высказываются новые министры, к 
тому же подталкивает Евросоюз. Спикер Па-
рубий будет всячески мешать урегулированию 
конфликта, но он не всесилен.

Денис ДЕНИСОВ, директор украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Переносы выборов связаны исключи-
тельно с надеждой на компромиссный зако-
нопроект об избирательной системе. Но вечно 
откладывать выборы в ДНР и ЛНР никто не будет. 
Возможно, они состоятся в конце этого года 
или начале следующего. Избрание местных 
депутатов значительно осложнит переговорный 
процесс, но, чем дольше длится конфликт, тем 
больше Донецк и Луганск выстраивают свою 
государственность — это объективный про-
цесс. На Украине знают об этом и ждут, когда 
говорить о реинтеграции ДНР и ЛНР станет 
бессмысленно и Запад перестанет настаивать 
на проведении реформ.

Артур АВАКОВ, Дмитрий ДУРНЕВ, 
 шеф-редактор «МК-Донбасс».

По мнению экспертов, 
через год они вообще 
будут не нужны

ВЫБОРАМ В ДНР ПОМЕШАЛ 
МИНСКИЙ СПОР

Наглядная агитация в Донецке 
на прошлых выборах.
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21 апреля Вячеслав Полунин перестал быть 
худруком питерского Цирка на Фонтанке, бу-
дучи отправленным в почетную ссылку «на 
повышение» в компанию Росгосцирк: там он 
возглавит некую новую программную дирек-
цию. Какую-то. Неважно. Должность худрука 
упразднена (может быть, пока), но и без ху-
друка вполне себе справляется с цирком его 
директор Михаил Смородкин. С ним-то мы и 
обсудили прошлое и будущее старейшего в 
стране стационара Чинизелли (он же Цирк на 
Фонтанке). Профессиональных менеджеров в 
цирке не так много, а на носу — выборы нового 
гендиректора Цирковой компании. Пора бы 
задуматься о кандидатурах.

— Михаил Андреевич, что хо-
рошего случилось во время 
полунинского правления в 
Цирке на Фонтанке?
— Сложно сказать, что хорошего... 
Могу сказать, что ему помешало 
прижиться здесь. Он человек с 
проевропейскими взглядами и 

пытался привнести в российский цирк «новые 
веяния», но цирк — это консервативное, замкнутое 
пространство. Полунину было сложно внедрить 
сюда эти «веяния». Причем системы в его взглядах 
не было никакой. Возникали спонтанные идеи, но 
самое интересное, что к их реализации он не пере-
ходил. Фонтанировал обильно и часто, а дальше... 
ничего не двигалось. В лучшем случае все затухало 
на этапе первоочередной траты денег... короче 
говоря, ни одна его идея не дошла не то что до 
результата, но даже до середины процесса.
— Сколько он проработал?
— Ровно три года.
— И три года ушло на то, чтобы понять, что его 
идеи не доходят до конечного результата?
— Видимо, просто ждали даты истечения 
контракта.
— Важный момент: вы не просто как дирек-
тор, но уже как личность в цирковом деле, 
выступаете за присоединение «Фонтанки» к 
Росгосцирку или Питер должен существовать 
сам по себе (напрямую подчиняясь Минкульту, 
как сейчас)?
— Моя позиция такая: присоединение к Росгос-
цирку имеет глубокий смысл, потому что когда-то 
это был единый конвейер Союзгосцирка, кото-
рый успешно работал. Но сегодня система на-
ходится в таком состоянии, что присоединение 
несвоевременно.

— Вопрос, вытекающий из предыдущего: 
«Фонтанка» должна быть цирком прокатным 
или постановочным?
— Понятно, что вопрос надо задавать учредителю 
— Минкульту, но столь значимый цирк в культурной 
столице России должен сам что-то производить, 
а не просто прокатывать.
— Ваш цирк может быть самоокупаемым?
— Да даже стыдно говорить, если мы не будем 
зарабатывать деньги сами. Этот цирк, разумеется, 
прибыльный, и тут нет никаких вопросов. В горо-
де 7 миллионов живет — это не проблема. Даже 
сейчас, работая в режиме прокатной площадки и 
ничего не производя, мы уже выходим в прибыль 
без вопросов.
— У вас шла программа с участием Олега По-
пова, так вот пресса зафиксировала в какой-то 
момент не очень полные залы...
— Это было тогда, когда из-за гриппа были сдви-
нуты школьные каникулы, и мы немного промахну-
лись: пару раз действительно было пустовато.
— А так гастроли Попова прошли с успехом?
— Я не могу назвать это успехом, потому что мы 
сделали дорогие билеты, а билеты были след-
ствием дорогой себестоимости программы. Была 

установка у Росгосцирка — «нам нужен Олег По-
пов», а к Попову, понятно, добавили хорошие, до-
рогие аттракционы. На цене билета это не могло 
не сказаться...
— Впервые в истории российского цирка у 
Эдгарда и Аскольда Запашных получилось 
сделать в Москве на Вернадского репертуар-
ный цирк — идет сразу несколько спектаклей. 
Как думаете, хорошо бы это сделать на базе 
«Фонтанки»?
— Чисто теоретически можно, но у нас для про-
изводства собственных спектаклей не хватает 
внутренних площадей. Закулисная часть очень ма-
ленькая, и есть идея просить губернатора передать 
нам заброшенную электрическую подстанцию, 
которая стоит буквально на заднем дворе. Давно 
идут баталии вокруг нее. Если нам подстанцию 
передадут, то руки будут развязаны: появятся про-
изводственные площади, репетиционный манеж, 
дополнительные помещения для животных, для 
артистов, для музея...
— Без подстанции говорить о репертуарном 
цирке невозможно?
— Это просто исключено. Сейчас мы можем при-
нять программу максимум до 90 человек, да и 

их некуда девать — артисты сидят в офисных 
кабинетах. 
— Возле вас машину не припаркуешь...
— Эту проблему решить невозможно: мы располо-
жены в историческом центре, и этим всё сказано. 
Извините, Петр Первый не предполагал, что у нас 
будет столько авто. Это нужно принять как данность 
и приезжать на такси. Парковки строить негде.
— Цирк после ремонта запустили: прошла про-
грамма Попова, дальше военная программа 
Марчевского к 9 мая, — зритель уже понял, 
что в Питер снова пришел свой цирк?
— Ажиотаж был большой, когда мы открылись, 
торить дорожку не надо, никто ее не забыл.
— В отличие от Москвы в Петербурге гораздо 
больше иностранных туристов. Вы ощущаете 
их присутствие в цирке?
— Иностранцы ходят, но потока нет. Это объясня-
ется тем, что в Петербурге много топовых мест, 
которые туристы выбирают заранее, еще до того, 
как сюда прилететь. Вот еду я на неделю, мне обя-
зательно надо посетить Эрмитаж (это один день), 
потом Петропавловскую крепость (еще день), фон-
таны в Петергофе (два дня)... так что цирк не попа-
дает в топ-7 главных достопримечательностей.
— А надо ли Цирку на Фонтанке пытаться 
влезть в топ-10?
— Конечно, надо. 
— А как? Чем заманить? Тигром на афише?
— Я бы занялся не рекламой, а продуктом. Сначала 
нужен качественный продукт, привлекательный для 
туриста. Стандартный дивертисмент неинтересен 
уже даже нашему зрителю. А вот дальше этого 
туриста надо готовить еще на стадии, когда он 
только собирается в Питер, сидя у себя в Париже, 
Пекине, Токио. Именно там, а не здесь, ему надо 
закладывать цирк в план посещений.
— При Полунине часто возникала тема «цирка 
без животных»...
— Российский цирк невозможен без животных. 
Приведите ребенка на представление: без зверей 
он будет, мягко говоря, отвлекаться. Дрессура — 
это черта русского цирка, это наш почерк, переда-
ваемый из поколения в поколение. Наша визитная 
карточка. Глупо от этого отказываться со всех точек 
зрения, в том числе с экономической: подойдите 
к кассам и послушайте, о чем люди спрашивают. 
«Какие в программе животные?». Вот и сейчас в 
программе «Салют Победы» в режиссуре Анатолия 
Марчевского примет участие конно-балетный 
театр Тамерлана Нугзарова...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Война санкций и террористические угрозы 
сыграли с россиянами массу злых шуток. И 
одна из самых обидных — вынужденный отказ 
от отдыха за границей. Европа стала слишком 
дорогой, Турция — враждебной, Египет — 
небезопасным. А тут майские праздники на 
носу. Так куда податься после Пасхи да и где 
встретить ее, если дома сидеть категорически 
не хочется? 

В этом смысле моторизованным соотече-
ственникам повезло — маршрутов «выходного 
дня» немерено. Туристическую привлекательность 
одного из них специально под праздники про-
тестировал портал «АвтоВзгляд». Это, заметим 
сразу, хотя и недолгое, но чисто автомобильное 
путешествие. И не только потому, что поезда оста-
навливаются в 25 километрах от конечного пункта 
назначения. Дело в том, что местные достопри-
мечательности, на знакомство с которыми, если 
по-хорошему, нужно потратить дня три-четыре 
минимум, широко разбросаны по округе — пешком 
не находишься. 

Итак, добро пожаловать в Переславль-
Залесский. В городок, который хотя и на слуху, 
но совершенно неизвестен широкой публике. 
И это притом что тот же Суздаль, с советских 
времен назначенный звездой Золотого кольца 
России, проигрывает Переславлю во многом, за 
исключением изобильной сусальности.

Начать с транспортной доступности. До «от-
крыточного» Суздаля (поезда сюда тоже не ходят) 
от МКАД примерно 220 километров по невероятно 
загруженному на всем своем протяжении Горь-
ковскому шоссе. Даже вырвавшись за границы 
столичного региона, ты вязнешь в многочислен-
ных населенных пунктах, во многих из которых 
скорость движения ограничена 40–50 км/ч. В 

итоге путешествие только в одну сторону может 
длиться 4-6 часов. До Переславля по шикарной 
Ярославке от столичной кольцевой — 125 км, так 
что даже с учетом вечной пробки у поворота на 
Королев едешь часа полтора — аппетит нагулять 
не успеваешь.

Кстати, об аппетите. Средний чек любого суз-
дальского ресторана вполне московский — роман-
тический ужин на двоих с бокалом-другим винца 
тянет не меньше чем на 2500–3000 рублей. А в не 
самом дешевом заведении Переславля четверо 
взрослых, ни в чем себе особо не отказывая, легко 
уложатся в 3500 рэ. То же самое можно сказать о 
постоялых дворах этих древнерусских городов. 
Меньше чем за 5000 рублей в сутки в Суздале 
приличный стандартный «дабл» не снимешь. В 
Переславле же за 4000 проведешь весь уик-энд. И 
если уж мы заговорили о еде, то гастрономический 
тур по Переславлю оценят даже гурманы — и он 
может стать главной фишкой этого турне. 

И в Суздале, и в Переславле есть по пять 
монастырей и около 30 церквей. Юрий Долгорукий 
отметился в каждом из городов, а основанный им 
Переславль так и вовсе хотел сделать столицей, 

лишь в последний момент отдав пальму первен-
ства Москве. И там и тут почитают Александра 
Невского, хотя родился и крестился он именно в 
Переславле (и только тут имеется единственный 
в России его музей). Иван Грозный часто посещал 
Суздаль, но «запасной базой» считал Переславль, 
превратив его древнейший Никитский монастырь 
(XI век) в неприступную крепость. То есть если вас 
интересуют преданья старины глубокой, ими вас 
в изобилии одарят в обоих городках. 

Но суздальская история на этом закончит-
ся, а переславская только начнется. Ведь ничего 
иного, кроме «соборности», ни один из созвездия 
городов «кольцевого» маршрута России предло-
жить путешествующим не может! И в этом смыс-
ле Переславль-Залесский — завидное, но мало 
кому известное исключение. Почему — вопрос 
отдельный, мы же как раз и хотим рассказать, чему 
здесь можно удивиться после все-таки ритуально-
обязательного посещения (особенно на Пасху) 
здешних монастырей. Поэтому — бон аппетит!

На южной (если ехать из Москвы) городской 
окраине можно отведать царский борщ, сваренный 
по редчайшему рецепту 1801 года, и гурьевскую 

кашу — удивительный десерт начала XIX века. За-
каз простенький, скажете вы, и жестоко ошибетесь. 
Ведь борщ — действительно царский. Готовится 
на семи(!) видах мяса — курице, утке, телятине, 
беконе, мозговых костях, говяжьих кнелях, нату-
ральных сосисках. Что касается гурьевской каши, 
которую при последнем русском царе называли 
«королевой десертов», то моя пятилетняя дочь, 
недоверчиво надкусив субстанцию из манной 
крупы (терпеть не может) на молоке с добавлени-
ем орехов, сливочных пенок и сушеных фруктов, 
наотрез отказалась покидать заведение, пока не 
удостоверилась, что изрядное количество этого 
«пирожного» едет с нами в Москву.

А на северном выезде из Переславля потчуют 
фермерскими (то есть выращенными на зеленой 
массе, а не комбикорме) улитками. Гастрономиче-
ский турист, побродив по ферме, насладившись 
классическими улиточными бегами, получает 
на специальной сковородочке — эскарготьерке 
— нежнейших моллюсков под фантастическим 
соусом. Ароматное блюдо хочется проглотить в 
один присест. Но торопиться не надо! Сначала 
обмакните кусочек белого хлеба в подливку, за-
тем вилочкой подцепите «эскаргота» («улитка» 
– в переводе с франц.) и... Взрыв, аплодисменты, 
занавес.

А теперь — за западную окраину Переславля. 
Здесь, на берегу знаменитого в основном боти-
ком Петра I Плещеева озера, варят сыры, вкусом 
очень напоминающие санкционные европейские. 
Лаварден с прованскими травами или семена-
ми пажитника, гауда, скаморца (в том числе и 
копченая), женовье, бри-норд, буррата, рикотта, 
моцарелла, качиотта... Если эти названия застав-
ляют читателя пускать слюнки — ему точно сюда. 
Хозяйке производства чудесным образом удается 

изготавливать сыры, практически не уступающие 
вкусом голландским, французским и итальянским 
аналогам. 

Ну и под занавес «гастротура» отдаем дань 
местной гастрономической диковинке — ряпушке. 
Эту рыбку подавали к государеву и патриаршему 
столам, после чего стали величать «царской селед-
кой». Подавали, видать, в таких количествах, что 
извели почти полностью, так что нынче ее лов за-
прещен. Однако рыба по-прежнему предлагается 
в большинстве переславских едален в соленой, 
вареной, копченой и жареной ипостасях и прода-
ется аборигенами. Секрет прост: ряпушка эта не 
местная, а завозная — архангельская. Зато готовят 
ее в разных видах по здешним старинным рецеп-
там, так что попробовать точно стоит. Вкус, надо 

сказать, специфический. В смысле не похожий 
ни на какой другой рыбий. Уникальная, в общем, 
штучка, в которой к тому же очень мало костей. 
Лучшее, на наш взгляд, ресторанное предложение 
— в рыбном ресторане, расположившемся в самом 
центре города — веселенькое зданьице в стиле 
голландской кухмистерской петровских времен не 
заметить из окна автомобиля невозможно.

Если захотите прихватить копченой ряпуш-
ки домой, рекомендуем заглянуть в Горицкий 
Успенский монастырь. Нет, в самой обители ею 
не торгуют. Зато на площади перед входом в нее 
этим занимается веселая бабулька. Торговаться 
с ней бесполезно, но селедка по 250 рублей хвост 
— выше всяких похвал.

Александр РОСТАРЧУК.
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отверстие для стрель-
бы в оборонительном сооружении. 4. Замени-
тель муки в клейстере. 10. Запасы, что ворует 
синица из темного чулана дома, который по-
строил Джек. 11. Время отбоя всякой нечисти. 
13. Дефект на штанах героя. 14. Атмосфера, 
в которой растет холеное дитятко. 15. Твор-
ческий процесс, который требует жертв. 16. 
Неожиданный визит глупости. 18. «Курортник», 
каждые выходные приезжающий в деревню. 
20. Монумент Вашингтона, воздвигнутый меж-
ду Белым домом и Капитолием. 22. Электро-
монтер в дуэте с милиционером Тарапунькой. 
23. Спорщик, доказывающий свою правоту 
громким криком. 24. Муж, который ни старше 
и ни младше своей жены. 27. Окончательная 
рукопись, где нет исправлений. 30. Прежнее 
название устройства для звуковой сигнали-
зации в автомобиле. 32. Бухгалтер-новичок, 
проходящий испытательный срок. 34. По-
велитель мирового зла. 35. Сосед, который 
каждый день приползает  на бровях домой. 
36. Участок земли возле дома. 38. Предмет 
мебели, «похожий на качка». 39. Один из сим-
птомов простуды. 40. Боковая часть дороги. 
41. Путь к вершинам профессии. 42. Головная 
боль «с аурой».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одна из трех (наряду с 
христианством и исламом) мировых религий. 
2. Углубление в стене, где «спряталась» статуя. 
3. Бирка на норковой шубе, посмотрев на ко-
торый девушка решила, что ее старый пуховик 
еще прослужит пару сезонов. 5. Десять литров 
бензина на сто километров пути. 6. Корнеплод, 
который редьки не слаще. 7. Зеленая полянка 
для пикника. 8. Бесконечное «закругляющий-
ся» детский аттракцион в парке. 9. Давление 
на футболиста, у которого в данный момент 
мяч. 10. Ошибка стратега. 12. Снегоуборочная 
колонна на дороге. 17. Милицейский кордон 
вокруг места происшествия. 19. Сорт яблок, 
«который носит имя Чехова». 20. Другое на-
звание лещины. 21. Горючее в лампе «Летучая 
мышь». 25. Ленивый и тупой муж. 26. Фильм с 
Ричардом Гиром и Джулией Робертс в главных 
ролях. 27. Оборонительный забор из заострен-
ных кверху бревен. 28. Обратная сторона в пор-
тновском деле. 29. Спортсмен, участвующий 
в конкуре. 31. Небольшой напильник с мелкой 
насечкой, применяемый для тонкой шлифов-
ки изделий. 33. Цифра на подошве ботинок. 
34. Ипподромное зрелище. 37. Время, когда 
просыпается охрана. 38. Бикфордов фитиль, 
применяемый для взрывов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конкурс. 4. Контакт. 10. Гандбол. 11. Тетерев. 13. Офис. 14. Кафе. 15. 
Именинник. 16. Карлик. 18. Ангина. 20. Зеркало. 22. Староста. 23. Тонкость. 24. Родничок. 
27. Номинант. 30. Акробат. 32. Осадки. 34. Шапито. 35. Социализм. 36. Обед. 38. Пост. 39. 
Цепочка. 40. Цветник. 41. Лимонад. 42. Пирсинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коронка. 2. Квас. 3. Родник. 5. Оценка. 6. Трек. 7. Телепат. 8. Планерка. 9. 
Стандарт. 10. Гидрант. 12. Вариант. 17. Избранник. 19. Наложница. 20. Засечка. 21. Огнемет. 
25. Образец. 26. Кардинал. 27. Небылица. 28. Новичок. 29. Богомол. 31. Восторг. 33. Истома. 
34. Шмотки. 37. Дело. 38. Пирс.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, фотографии 

б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02 

продаю

8-909-686-43-72

Нора, очень ласковая,
3 года, 57 см в холке. 

Стерилизована,привита. Не в 
вольер. Строго Москва

и ближайшееПодмосковье.

ЗАБЕРИ МЕНЯ,
ХОЗЯИН!

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495)956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99
❑ репетитор

французского языка 
т. 8-926-737-97-12

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

 взыскание долгов 
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495)772-19-81

продаю
❑ продается компания

ООО "РО"РПГ". 
Дата регистрации 
12.03.2013 г., г. Москва. 
Производство и 
оптовые продажи 
противопожарного 
оборудования.
Сайт: www.po-rpg.ru,
т. 8-495-364-00-20

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495)225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495)995-22-50

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047 
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495)786-08-65

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-977-944-53-41

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ диджей 
т. 8-968-955-88-97

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-915-381-38-98

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление 

м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых и расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых и релакс 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12, 
м. "Тушинская" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ДЕЛИКАТЕСЫ 
ПОД КУПОЛАМИ

Гастрономический тур  
по несостоявшейся 

столице России

— Ваши поклонники через Интер-
нет вносили деньги на создание филь-
ма «Слушая Бетховена». И вы стали 
рекордсменом краудфандинга наряду 

с Борисом Гребенщиковым, которому 
тоже удалось собрать народные сред-
ства на свой новый альбом. Не всем 
это удается?

— Думаю, что сказалось неплохое 
отношение ко мне и тому, что я делал на 
протяжении сорока лет своей работы в 
кино. Прекрасно понимаю всю степень 
ответственности. Не хотелось, чтобы, 
посмотрев мой фильм, люди говорили: 
и на эту дрянь мы давали денежки? Я по-
казал нашим акционерам картину «Слу-
шая Бетховена». Никто из них не плюнул 
в мою сторону, все остались довольны. 
Я говорил им, что мне не очень удобно 
просить деньги. Но люди ответили: про-
сите, поможем. А в Министерство культуры 
обращаться я зарекся. По инициативе 
Владимира Спивакова мой фильм был 
показан в Доме музыки в сопровождении 
Национального филармонического орке-
стра. В том вечере участвовали три мои 
картины. В первом отделении показали 
«Гадкого утенка», во втором — «Чучу»-3, 
а под финал — «Слушая Бетховена». Ког-
да мы приступили к подготовке вечера, 
Владимир Спиваков сказал: «Будем пи-
сать музыку бесплатно. Я поступил как 

Хрущев — по-волюнтаристски. Не посове-
товался с оркестрантами, а просто спро-
сил: кто за то, чтобы записать для Бардина 
музыку бесплатно? А я горжусь тем, что 
оркестр проголосовал за это «бесплатно», 
и приветствую краудфандинг. В Америке 
старушки через него собирают деньги на 
курортное лечение, кто-то — на пластинки 
и спектакли. В пику власти. Помните, как 
пел Булат Окуджава: «Возьмемся за руки, 
друзья, чтоб не пропасть поодиночке». 

— Какими были первые впечатле-
ния в тот день?

— Зрители, посмотревшие мой фильм 
«Слушая Бетховена», говорили: вы даете 
надежду. Я патологический оптимист. 
Жить в России без юмора — это конец. 
Тогда надо мылить веревку и искать крюк. 
Я не создаю на века. Даже не ставлю такой 
задачи. Снимаю о том, что меня волнует. 
Верю в то, что со временем дети станут 
взрослыми, и нескромно надеюсь, что они 
посмотрят мои фильмы не один раз. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ВЯЧЕСЛАВ ПОЛУНИН 
ПОКИНУЛ ЦИРК НА ФОНТАНКЕ
«МК» выяснил, что помешало ему прижиться

В программу 69-го Каннского кинофестиваля «Двухнедельник режиссеров» 
приглашена 10-минутная анимационная картина «Слушая Бетховена» Гарри 
Бардина. Создавалась она полтора года. Деньги на нее собирали всем миром. 
После конфликта с чиновниками Бардин больше не обращается в Министерство 
культуры за финансовой поддержкой. Зато незнакомые люди вносили свои 
кровные: кто сколько мог. И нужная сумма набралась. У Гарри Бардина уже есть 
«Золотая пальмовая ветвь» за мультфильм «Выкрутасы». Новый фильм он делал 
в необычной для себя технике. «МК» побеседовал с Гарри Яковлевичем.

НАШ «БЕТХОВЕН» ПОЕДЕТ В КАННЫ
Гарри БАРДИН: «Не хотелось,  
чтобы люди говорили: и на эту дрянь  
мы давали денежки?»
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ВСТРЕЧА
   Второй день рабочей поездки по 
России новоизбранный президент 
Международной федерации фут-
больных ассоциаций (ФИФА) Джан-
ни Инфантино посвятил ответам на 
вопросы сенаторов, для этого при-
быв в Совет Федерации в компа-
нии министра спорта РФ Виталия 
Мутко. Швейцарец обменялся фут-
больными мячами с автографами с 
председателем Совфеда Валенти-
ной Матвиенко (причем свой в ито-
ге уронил с покатого президиума) 
и пообещал, что чемпионат мира 
по футболу не просто состоится со 
стопроцентной гарантией, но и бу-
дет самым лучшим в истории.

По сравнению с понедельником русский 
язык Инфантино обогатился выражениями «Я 
люблю футбол» и «Я люблю Россию». 

И уже по-английски Инфантино добавил, что 
для него большая честь выступать перед таким 
выдающимся собранием. По словам президента 
ФИФА, «Лужники», которые он посетил накануне, 
просто-таки «дышат футболом». Насколько нам 
известно, следующим пунктом осмотра объектов 
для президента и нашего министра стал стадион 
«Открытие Арена» в Тушине. А пока швейцарец 
расписал картину, которая останется после за-
крытия ЧМ-2018.

— Останутся стадионы, аэропорты, транс-
порт и гостиницы, техническое оснащение полей. 
Но задача ФИФА — развивать футбольный энту-
зиазм. Он сохранится здесь. И думаю, чемпионат 
мира по футболу в России будет самым лучшим 
в истории.

— Мы в России перфекционисты, у нас 
по-другому быть не может, — ответила госпо-
жа Матвиенко, после чего произошел обмен 
сувенирами. 

К Инфантино вопросов больше не было, а вот 
общение с Мутко, если бы не регламент, сорвало 
бы вторничный план работы Совфеда. 

Удивительно, как федеральный министр на 
память оперировал сложными цифрами. По его 
словам, на турнире будут задействованы 269 
объектов капитального строительства, всего же 
их будет 600. Помимо регионов, непосредствен-
но участвующих в чемпионате (они унаследуют 
объекты чемпионата), еще 22 будут вовлечены 
в него. Мутко объяснил схему, необходимую 
каждому региону для создания чемпионата 
мира: аэропорт — дорога в город — 5 гостиниц 
— 3 тренировочных поля — стадион. Между тем 
72 процента программы реализовано, что вполне 
логично. Уже в 2017-м Россия принимает Кубок 
конфедераций (этот «пробник» страна-хозяйка 
неизменно проводит за год до главного события). 
Так, 3 стадиона (спартаковская «Открытие Арена», 
«Казань Арена», сочинский «Фишт») уже введе-
ны в строй, на подходе — реконструированные 
«Лужники» и «Зенит». 

По истечении часа Инфантино и Мутко по-
казались в кулуарах и ответили на главные во-
просы подготовки к ЧМ, да и вообще российского 
спорта. 

О гарантиях проведения  
ЧМ-2018 по футболу в России
Инфантино: Я могу с определенной уверенно-
стью сказать, что это так. Решение было принято 
ФИФА 6 лет назад, и сейчас, когда я стал прези-
дентом ФИФА, моя работа вместе с господином 
Мутко и российским народом — подготовить 
чемпионат. 

О натурализации футболистов 
Мутко: За два года, конечно, у нас ничего но-
вого не вырастет. Конечно, в идеале футбол 
должен опираться на собственные ресурсы, на 
свои школы, и мы будем придерживаться этого 
принципа. С другой стороны, мы никогда не будем 
закрывать дорогу людям, которые хотят жить в 
России, принимать российское гражданство, 
выступать за наши сборные. Но есть пример 
вратаря Гильерме, который 10 лет играет в России 
и хочет выступать за нашу сборную. Или людей, 
у которых российское прошлое, взять, напри-
мер, Черышева, который родился в Испании в 
русской семье. 

Инфантино: У меня тоже двойное гражданство — 
швейцарское и итальянское, к сожалению, ни та 
ни другая не включили меня в состав своих нацио-
нальных сборных. Если серьезно, приоритетным 
должно быть воспитание национальных игроков, 
но мы сегодня живем в глобальном мире, люди 
перемещаются по миру. Но у каждой страны и у 
ФИФА есть определенные правила в этой обла-
сти. Если они соблюдены — проблем нет. 

О подготовке сборной России
Мутко: Она идет. Главным образом через клубы. 
Нужно, чтобы лидеры национальной сборной вы-
ступали в ведущих командах, получали игровую 
практику. Уровень футбола определяется уров-
нем национального чемпионата, искусственно 
ничего не сделаешь. Я верю в эту команду и ее 
тренера, потенциал большой. Перед Евро-2008 
тоже никто не верил, но команда удивила. На-
деюсь, удивит и в 2018 году. 

О возможных допинг-скандалах  
в канун чемпионата 
Мутко: Сейчас много об этом говорится, но на 
подготовку к чемпионату мира никакой мельдо-
ний никак не повлияет. Мы работаем над восста-
новлением антидопинговой системы. Сейчас в 
России работает UKADA, которая выполняет ра-
боту за РУСАДА. Что касается футбола, то в нем, 
как показала многолетняя практика, стимуляторы 
принимать бессмысленно. За последние годы мы 
взяли 2000 проб футболистов — и зафиксированы 
3 случая нарушения. Ну а с мельдонием мы будем 
внимательны. И ВАДА, и мы руководствовались 
тем, что он выводится из организма 72 часа. 
Препарат был из сборной исключен. Нынешние 
исследования будут совместными и абсолютно 
открытыми. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОЕДИНОК

Хозяйке на заметку. Если вы захотели 
сосчитать количество иголок у ежа, а 
ежу некогда, сядьте на него, а потом у 
зеркала не спеша сосчитайте.

Я люблю коллек ц ионировать 
бабочек:
Два усика, два крылышка, а посередине 
— ГВОЗДИК.

— Как ты думаешь, чем питался Ной, 
находясь на ковчеге?
— Наверное, рыбачил.
— Ну, с двумя-то червяками много не 
нарыбачишь...

Один из плюсов лета заключается в том, 
что можно ударить человека под пред-
логом того, что на нем сидит комар.

— У вас есть средство от блох?
— Да, платите в кассу.
— А вы пока заверните его покрасивее 
— подарок все-таки!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.04.2016
1 USD — 66,0364; 1 EURO — 75,0107.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 
днем в Москве 7…9°. Облачно с проясне-
ниями, местами небольшие осадки, ветер 
ночью западный, северо-западный, 5–10 м/с, 
днем западный, северо-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.07, заход Солнца — 
19.48, долгота дня — 14.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКий УГОЛОК

День местного самоуправления.
1856 г. — каменщики и рабочие строек Мель-
бурна добились перехода на восьмичасо-
вой рабочий день без потери в заработной 
плате.

1932 г. — созданы Морские силы Дальнего 
Востока (Тихоокеанский флот)
1946 г. — после длительного перерыва 
вновь начинаются богослужения в Троице-
Сергиевой лавре.
1951 г. — создан Национальный олимпий-
ский комитет СССР.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Шарлотта Бронте (1816–1855), романистка 
(«Джейн Эйр»)
Елизавета II (1926), королева Великобри-
тании (с 1952 года)
Александр Лавейкин (1951), космонавт, 
Герой Советского Союза
Игги Поп (1947), знаменитый панк-
музыкант
Станислав Ростоцкий (1922–2001), киноре-
жиссер, сценарист, народный артист СССР
Татьяна Устинова (1968), писательница, 
автор детективных романов, телеведущая
Михаил Фридман (1964), глава консорциума 
«Альфа-Групп»
Андрей Хомутов (1961), хоккеист, трехкрат-
ный олимпийский чемпион
Крис Кельми (1955), советский и российский 
рок- и поп-музыкант, композитор.
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СВиДЕТЕЛЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТНУ ВЫ ДАЕТЕ!

   Сначала любители смешанных еди-
ноборств ждали, когда же легенда 
этого спорта Федор Емельяненко 
вернется в дело. 31 декабря он это 
успешно сделал. Потом мы ждали, 
когда же «последний император» 
проведет свой поединок в России. И 
теперь можно сказать официально: 
ждать осталось совсем чуть-чуть. 
17 июня в Санкт-Петербурге на тур-
нире FIGHT NIGHTS Емельяненко 
встретится с бразильцем Фабио 
Мальдонадо.

Федор Емельяненко появился в зале пер-
вым. «Последний император» не скрывал радости 
от того, что ему вновь предстоит проверить на 
прочность отечественный ринг, а Камил Гаджиев 
— генеральный продюсер FIGHT NIGHTS, не скры-
вал радости от того, что это произойдет именно 
в рамках его промоушена. По словам Гаджиева, 
соперника для Федора подбирали так, чтобы он 
был мастеровит, с большим желанием драться и 
не должен быть «очень тяжелым». Желающих было 
много, но после отсева всех кандидатур выбор 
пал именно на Фабио Мальдонадо, который до 
сего момента выступал в UFC. Федор и Фабио 
эксклюзивно пообщались с «МК».

Федор ЕМЕЛЬЯНЕНКО:  
« У меня с бразильцами  
самые сложные бои»

— Это ваш первый поединок в России 
после возвращения. Занимает ли он какое-
то отдельное место в карьере?

— Конечно, я рад выступать здесь. Но для 
меня каждый бой знаковый. Для нашей публики я 
буду стараться особенно хорошо подготовиться. 
Будем выступать, будем побеждать!

— Мальдонадо — тот редкий бразилец, 
у которого базой является не джиу-джитсу, 
а бокс. Это как-то удивляет?

— Нет, у многих бразильцев хорошие навыки 
в стойке. Но это не значит, что он не умеет рабо-
тать в партере. Знаете, это как у нас: нет такого 
дагестанца, который не умел бы бороться. (Сме-
ется.) Так же и тут: нет такого бразильца, который 
не знал бы хотя бы основы джиу-джитсу.

— Вы очень много боев провели с бра-
зильцами. Это уже какое-то принципиальное 
противостояние? И выделяются ли они как-то 
на фоне остальных?

— Бразильские бойцы одни из основных на-
ших конкурентов. Я бы сказал, что у меня с ними 
были самые сложные бои. Они всегда бьются 
до конца, выносливые и терпеливые. И еще они 
прекрасно понимают, что это их шанс. Шанс, 
который нельзя упускать.

— Мальдонадо обещает работать на 

нокаут. Чем отвечать будете?
— Не могу сказать. В бою видно будет.
— 17 июня в Санкт-Петербурге, возмож-

но, пройдет два турнира: FIGHT NIGHTS и M-1. 
Как считаете, для смешанных единоборств 
в России, для болельщиков это не станет 
отрицательным фактором?

— Я, как президент Союза ММА России, 
просил, чтобы этого не делали. Но после того 
как Камил Гаджиев забронировал дату и место 
проведения турнира, Вадим Финкельштейн тоже 
посчитал нужным устроить в это время свое ме-
роприятие. Так что да, я считаю, что для наших 
единоборств это, безусловно, плохо.

Фабио МАЛЬДОНАДО:  
« Я приехал нокаутировать  
Федора, а не проиграть ему  
и заработать денег»

— Ты потерпел два поражения подряд. 
Бой с Федором — последняя возможность 
для тебя исправить положение?

— Я проиграл те бои из-за того, что потерял 
много веса. Но у меня «хороший подбородок», я 
держу удары и уступил только судейским реше-
нием. Только из-за плохого самочувствия. Так что 
я не думаю, что у меня какая-то черная полоса, 
чтобы исправлять положение.

— Не будет ли у Емельяненко преиму-
щества в весе? Все-таки ты выступал в по-
лутяжелой весовой категории.

— Все мои друзья мне говорили, что Федор 
— очень сильный. А я, в свою очередь, был до-
статочно силен для выступления в полутяжах. Так 
что посмотрим, как все будет на этот раз.

— Бразильские бойцы обычно ассоции-
руются с джиу-джитсу. А ты — боксер... 

— Я всю жизнь занимаюсь и джиу-джитсу, 
уделяю этому много времени. Считаю, что это 
идеальная комбинация — бокс и джиу-джитсу.

— Федор сказал, что бои с бразильца-
ми были для него самыми сложными. Со-
бираешься устроить для него настоящее 
испытание и сделать ваш поединок самым 
сложным для его карьеры?

— Я настроен на то, чтобы показать отличный 
бой. И я собираюсь нокаутировать Федора. 

— Российские фанаты отреагировали на 
твой бой с Емельяненко скептически. Мол, 
ты приехал в Россию тупо заработать денег 
и проиграть. Как относишься к такому?

— У меня трое детей, и сейчас я ожидаю 
четвертого. Если бы я приезжал сюда просто 
проигрывать, то, когда дети подрастут, я бы про-
сто не смог смотреть им в глаза. За деньгами и 
поражением я в Россию точно бы не приезжал. 
Моя единственная цель — победить Федора.

Алексей САФОНОВ.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, вход со 
стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ «МОСКОВСКИЙ СПОРТ  
В «ЛУЖНИКАХ»

25 июля с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная», центральный вход на 
территорию спорткомплекса «Лужники»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 июля с 10.00 до 16.00 
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, у входа на стадион
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, у ДС «Юбилейный»
26 июля с 10.00 до 16.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского

1 августа с 12.00 до 16.00 
ТАЛДОМ, на площади К.Маркса

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная,  
д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:
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ПОДПИСКА

2016

информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

«Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 690,86 руб. на 6 месяцев и 1492,16 руб. на год

в редакционных пунктах 500,00 руб. на 6 месяцев и 1100,00 руб. на год
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)

на почте 799,44 руб. на 6 месяцев и 1653,18 руб. на год
в редакционных пунктах 600,00 руб. на 6 месяцев и 1200,00 руб. на год
*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

ГОСТи

21 апреля, четверг
С 14.00 до 15.00 пройдет онлайн-
конференция российского кинорежис-
сера, продюсера, народного артиста 
России — Алексея Ефимовича Учителя. 
С известным режиссером мы обсудим мно-
жество вопросов. Как оценивается состояние 
российского кинематографа? Есть ли своя 
любимая работа? Кто из нынешних молодых 
режиссеров является действительно пер-
спективным? С какими сложностями при-
шлось столкнуться во время съемок фильма 

«Матильда»? Почему исполнительницей главной роли стала поль-
ская актриса Михалина Ольшанская? Действительно ли велись 
переговоры с Кирой Найтли? И, конечно же, какие у нашего гостя 
ближайшие планы?
 Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru, в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

РЕЖиССЕР АЛЕКСЕй УЧиТЕЛЬ 
В ГОСТЯХ У «МК»
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Впервые в восьмилетней истории КХЛ ли-
дер гладкого чемпионата оказался в шаге от за-
воевания Кубка Гагарина. Своеобразным перво-
проходцем стал ЦСКА, который катком проехал 
по регулярному чемпионату и по трем раундам 
плей-офф. К разочарованию любителей рекордов, 
на решающую битву против главной звезды КХЛ 
Мозякина и уникального Зарипова, выигравшего 
в финалах четыре седьмых матча из четырех, мо-
сковского клуба не хватило.

Это были драматичные кадры. На фоне пла-
чущих трибун дворца имени Всеволода Бобро-
ва — пляшущий с Кубком Гагарина 70-летний дуэт 
Мозякин — Зарипов. Выбрасывающийся на лед 
седой как лунь руководитель «Магнитки» Геннадий 
Величкин — и убегающий под трибуны тренер 
армейцев Дмитрий Квартальнов, за неделю до-
гнавший Величкина в седине. Едва скрывающие 
эмоции легенды ЦСКА Владимир Петров и Борис 
Михайлов — в нескольких метрах от бушующей 
раздевалки чемпионов.

Понять эмоции Михайлова и Петрова неслож-
но. У великих армейцев на двоих 22 отечественных 
чемпионства, но, возможно, ни одно из них не 
было таким долгожданным и выстраданным, как 
гипотетическое нынешнее, от которого родной 
клуб остановился буквально в миллиметре. Именно 
Петров с Михайловым во многом были инициато-
рами приглашения тренера Квартальнова, которое 
два года назад воспринималось как рискованное. 
Трудно сказать, состоялось бы это решение, если 
бы легенд тогда не поддержал генеральный ди-
ректор клуба — другой известный хоккеист Игорь 
Есмантович. В итоге ЦСКА все-таки отказался от 
услуг печальной памяти штаба Джона Торчетти и 
открыл светлую страницу в своей истории. 

Какой бы траур ни царил в эти дни в армей-
ском клубе, очевидно, что ход с Квартальновым 
на 99 процентов сработал. С его штабом армейцы 
выиграли две регулярки из двух (уникальный по 
меркам КХЛ успех), воскресив в памяти болельщи-
ков со стажем знаменитую красно-синюю машину. 
Параллельно ЦСКА придал всему отечественному 
хоккею новый импульс, предложив новые стандар-
ты функциональной готовности и новую систему 
игры. Интенсивную, агрессивную, да, может быть, 
чуть упрощенную и во многом канадскую.

Тем не менее впереди на Ленинградском 
проспекте время анализа. Второй сезон кряду 
победный конвейер безупречно работал в глад-
ком турнире, но дал сбой в решающий кубковый 
момент. Значит, в мелочах были ошибки. Значит, 
остаются резервы.

Нет смысла лезть в профессиональную ар-
мейскую кухню, тем более что дверь в нее плотно 
закрыта. Однако и со стороны бросается в глаза, 
что селекционная служба ЦСКА сработала неиде-
ально. Два главных джокера клуба — вратарь Фаст 
и снайпер Кугрышев — команду толком не усилили. 
Во всяком случае, приглашение этих игроков не 
сработало — и оба из глухого запаса наблюдали за 
тем, как джокеры «Магнитки» Вольски и Филиппи 
тянули «Магнитку» к Кубку. Вот вам и те мелочи-
детали, которых в решающий момент и не хватило. 
И без которых не бывает больших побед.

Впереди у ЦСКА трудное дискуссионное лето. 
Думаю, на наблюдательном совете армейские 
легенды — жесткий хладнокровный Петров и эмо-
циональный открытый Михайлов — вновь скажут 
свое веское слово. А Дмитрий Квартальнов, от-
дышавшись, проведет работу над мельчайшими 
ошибками и получит правильных джокеров.

Так что, Борис Петрович и Владимир Влади-
мирович, ждем ваше 24-е чемпионство. 

С уважением, армия болельщиков ЦСКА.

ПЕРВЫЙ ПАС
Игорь ЛАРИН,  
обозреватель  
Russia-Hockey.ru,  
специально для «МК»

24‑й ТИТУЛ ЦСКА 
ПЕРЕНОСИМ НА ГОД

МИХАЙЛОВ И ПЕТРОВ:

  Завершился сезон Континентальной 
лиги. Опасения, будто бы он останет-
ся в тени подготовки сборной России 
к главному турниру года — домаш-
нему чемпионату мира, не оправда-
лись. ЦСКА и «Магнитка» выдали 
семиматчевый спектакль, который 
побил все клубные ТВ-рекорды. 
И пусть эти достижения раза в три 
ниже телевизионных рекордов наци-
ональной сборной, концовка сезона 
заслужила оценку «отлично».
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БЕЛЫЕ НОЧИ
«Последний император» 
встретится с Фабио 
Мальдонадо 17 июня 
в Санкт-Петербурге

« За 2 года у нас
уже ничего не вырастет»

Министр спорта держал 
ответ перед сенаторами, 
а президент ФИФА 
окончательно заверил: 
чемпионат мира по 
футболу будет в России

VSФедор 
Емельяненко

Фабио 
МАЛЬДОНАДО
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Иначе чем чудом не назовешь то, что смогли 
сделать польские врачи Вроцлавской клини-
ческой университетской больницы (ВКУБ). 
Благодаря их усилиям 9 января в клинике 
появился ребенок, который 55 дней прожил 
в теле фактически мертвой матери. 
Еще несколько месяцев после своего рож-
дения мальчик находился под наблюдением 
неонатологов. На прошлой неделе — как 
только он набрал необходимый его возрасту 
вес — он был отправлен с отцом домой. 
Как уверяют врачи, это первый случай, когда 
ребенка удалось выходить на такой ранней 
стадии беременности. О подробностях этого 
уникального случая — в материале «МК».

С подозрением на смерть мозга 41-летняя 
жительница Вроцлава попала во ВКУБ еще в 
конце прошлого года. Трагичность ситуации 
придавало то, что женщина находилась на 17-й 
неделе беременности. Как выяснили врачи, в 
мозгу пациентки находилась опухоль, которая 
разрослась аж до 4 см. 

О своем диагнозе — раке мозга — женщина 
знала давно. Болезнь диагностировали еще 11 
лет назад. Однако опухоль находилась в таком 
месте, что операция была чревата самыми разны-
ми необратимыми последствиями. К тому же она 
до последнего момента вела самый обычный об-
раз жизни, так как опухоль не доставляла особых 
неудобств. В больницу женщину доставили после 
того, как она неожиданно потеряла сознание. 
Чем-то помочь ей уже было невозможно — мозг 
был мертв. Тогда врачи клиники оказались перед 
серьезной дилеммой — отключать женщину от 
аппаратуры и прервать жизнь пятимесячного 
плода или дать ему шанс. 

«Ее мозг был мертв. Это значило, что шан-
сов на ее спасение не было. Однако, так как ее 
сердце еще билось, мы могли искусственно 
поддерживать функции организма», — рассказал 
журналистам профессор Анджей Кублер, руко-
водитель клиники анестезиологии и интенсивной 

терапии ВКУБ. Как правило, жизнь таких паци-
ентов поддерживают только для того, чтобы 
изъять органы для трансплантации, и длится 
этот процесс максимум день-два. А в данном 
случае, чтобы спасти младенца, поддерживать 
жизнедеятельность женщины нужно было не 
одну неделю.

Непростое решение принималось мужем 
пациентки и командой специалистов. Мужчина 
сразу же согласился воспользоваться хоть и 
минимальным, но шансом. А врачи решили ве-
сти беременность до максимально возможного 
срока — до 28–30 недель. Пациентка была под-
ключена к аппарату искусственной вентиляции 
легких, лекарства, поддерживавшие давление, и 
питательные вещества она получала через зонд. 
Как рассказали медики, каждый день в больнице 
шла настоящая битва за жизнь ребенка. 

Отец малыша постоянно находился рядом. 
Для него в клинике даже было выделено отдель-
ное место. Медики неоднократно становились 
свидетелями трогательной картины, как мужчи-
на, находясь в палате, читал сказки своему еще 
не рожденному сыну. 

«Мальчик родился на 26-й неделе бере-
менности. Конечно, были случаи, когда ребенок 
рождался после смерти матери, но только не на 
такой ранней стадии, — рассказала профессор 
Барбара Круляк-Олейник. — О произошедшем 
можем смело говорить как о настоящем чуде. 
Потому что женщина два месяца жила ради 
своего ребенка». 

Войтек родился с помощью кесарева се-
чения. Ребенка, который весил килограмм, тут 
же отдали в руки неонатологов. Они буквально 
выхаживали его еще в три месяца. Не отставал 
от медиков и отец. По словам нянечек, за это 
время он научился ухаживать за малышом не 
хуже молодых мам. Благодаря в том числе и 
его поддержке Войтек стал очень активно раз-
виваться и, набрав три килограмма, на прошлой 
неделе был выписан домой. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

ЧУДО, РОЖДЕННОЕ В КОМЕ
Польские врачи провели уникальную операцию 
по спасению младенца мертвой матери

Мальчик Степа Савельев — обычный пяти-
классник. Учится средне. А  главное увлечение 
в его жизни — древние рептилии. Занимается 
он ими серьезно — ходит в палеонтологиче-
ский кружок, листает перед сном энциклопе-
дии, является частым гостем в музее. Пару 
лет назад Степа завел страничку в популярной 
соцсети. Однако подписались на него всего 
восемь человек — мама с папой и несколько 
знакомых. Одноклассники же только посмеи-
вались над его детским увлечением. 
Степа очень переживал по этому поводу, и 
мама Светлана решила помочь сыну — разме-
стила на своей страничке просьбу полайкать 
его посты. Никто не ожидал, что букваль-
но за сутки Степа и его динозавры станут 
звездами Интернета. Интернет-сообщество 
тут же присвоило школьнику титул «король 
динозавров».

— Естественно, я на такое вообще не рас-
считывала, — рассказала «МК» Светлана Стро-
ганова. — Я надеялась, что мои друзья прибавят 
Степе с десяток лайков — и то было бы хорошо. 
Вот и написала пост: мол, кому не жалко — по-
лайкайте. То, что произошло дальше, — просто 
какое-то чудо.

Число подписчиков на страничку выросло 
буквально на глазах и продолжает расти. Сейчас 
уже их число перевалило за пару тысяч. А его 
лента пестрит словами поддержки и добрыми 
пожеланиями от самых разных людей со всей 
России. 

«Стёпа, привет! Меня зовут Женя, мне 37 лет, 
и я до сих пор играю с дочкой в игрушки, в том 
числе и в динозавров. Если хочешь, я пришлю 
тебе наших крутейших картонных динозавров, 
так сказать, для коллекции. От души желаю тебе 
удачи!». 

« С т ё п а ,  т ы  с у п е р с т а р !  Ч т о 
означает — суперзвезда!»

«Стёпа, очень многие играют в динозавров. 
Это отличное увлечение для мальчишек. Мой 
племянник получил даже торт с динозаврами 
на день рождения».

Специальное видеообращение для Степы 
Савельева записал даже популярный рэпер Ба-
ста, певец Василий Викуленко. И, судя по всему, 
это еще не конец!

— Степа вчера вечером только обнаружил, 
что у него на страничке такой ажиотаж, — рас-
сказывает мама. — Он не зазнайка и даже ис-
пугался такой славы. «Мама, как же я успею всем 
ответить?». Будем ему помогать в этом. Нам 
звонят все родственники и друзья, поздравляют 
и смеются. Забавно все это получилось. 

— Мой внук Степан Савельев — «король 
динозавров», — с гордостью сообщает всем де-
душка мальчика Валерий Поляков. — Дал только 
что в Гугле запрос «Степан Савельев». На первом 
месте в списке сайтов оказалась страничка моего 
внука Степы в сети Вконтакте. На втором — соз-
данная в этой сети «Группа поддержки Степана 
Савельева — короля динозавров». Интересно, как 
сегодня в школе одноклассники отреагируют на 

неожиданную славу Степана? Событие местеч-
кового масштаба, но в нашей семье это сейчас 
самая обсуждаемая тема. 

Семья Степы — многодетная. Мама с па-
пой воспитывают пятерых детей. Точнее, уже 
четверых, так как самая старшая дочка Саша 
живет отдельно, ей 24 года. Степа — второй в 
семье. Трое младших — Соня (6 лет), Оля (5 лет) 
и Назар (3 года) — усыновленные. Степа очень 
любит своих младших сестричек и братика. Хотя, 
как вспоминает мама, изначально отнесся к их 
появлению более чем спокойно. 

— Вторым мы усыновили Назара, и Степа 
даже спросил: надеюсь, больше никого не будет? 
Ну а потом мы еще взяли Олечку. Многие спра-
шивают, зачем нам столько детей, но я не знаю, 
как ответить. Перед усыновлением первого мы 
долго думали, боялись — много же стереотипов 
по поводу приемных детей. Но оказалось все не 
страшно и даже наоборот... Кроме четверых де-
тей у нас в квартире живет еще и целый питомник 
динозавров — больше 100 штук, — рассказы-
вает мама. — Это коллекция Степана, которую 
он собирает вот уже 7 лет. Очень надеюсь, что 
благодаря этому событию у него появится много 
таких же увлеченных друзей.

Степан пришел из школы очень довольный. 
Все его друзья, что раньше смеялись над его 
увлечением, пошли на попятную: 

— Некоторые учителя подошли ко мне и 
сообщили, что подписались на мою страничку. 
А старшеклассники на переменках подходили 
и делали со мной селфи!

Степа рассказал «МК», что будет стараться, 
чтобы его страничка стала интереснее. Плани-
рует ежедневно писать о своих динозаврах и 
танках. А также снять фильм «Растения против 
зомби». И, конечно же, по мере возможности 
отвечать всем на личные письма. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

КАК ДиНОЗАВРЫ МАЛЬЧиКУ 
ПРОСЛАВиТЬСЯ ПОМОГЛи
Насмешки одноклассников сделали 11-летнего 
школьника знаменитым
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